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A C TA S  D E  P L E N A R I A

Legislatura 20 de julio 2020 - 20 de junio de 2021 
Acta de Plenaria número 217 de la sesión ordinaria del día jueves 22 de abril de 2021. 

Presidencia de los honorables Representantes Germán Alcides Blanco Álvarez, Astrid Sánchez Montes de 
Oca, Carlos Germán Navas Talero.

En la República de Colombia, el día jueves 22 
de abril de 2021, abriendo el registro a las 9:03 a. 
m., dando inicio a las 10:16 a. m., atendiendo la 
convocatoria a sesión virtual o remota, a través 
de la plataforma Google Meet, se reunieron los 
honorables Representantes que adelante se indican, 
con el fin de sesionar de conformidad con el 
mandato legal, coordinada desde el Salón Elíptico 
del Capitolio Nacional por la Secretaria General de 
la Corporación.

El señor Presidente de la Corporación, dispuso 
que los honorables Representantes se registraran 
por el sistema electrónico y manual, con el fin de 
establecer el quórum reglamentario, petición que 
fue cumplida, con el siguiente resultado:
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Excusas de los Representantes:
Acosta Infante Yenica Sugein.
Arango Cárdenas Óscar Camilo.
Ardila Espinosa Carlos Adolfo.
Santos García Gabriel.
Carreño Marín Carlos Alberto.
Restrepo Correa Ómar de Jesús.
Goebertus Estrada Juanita María.
Cure Corcione Karen Violette.
Pulido Novoa David Ernesto.
Los documentos originales de las excusas reposan 

en la Subsecretaría General de la Honorable Cámara 
de Representantes.
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Incapacidades de los Representantes:
Cárdenas Morán John Jairo.
Amar Sepúlveda José Gabriel.
Los documentos originales de las excusas reposan 

en la Subsecretaría General de la Honorable Cámara 
de Representantes.
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La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio.

La Presidencia ordena a la Secretaría General dar 
lectura al Orden del Día.

La Secretaría General procede de conformidad.
ORDEN DEL DÍA

Rama Legislativa del Poder Público
Cámara de Representantes

Legislatura 2020-2021
Del 20 de julio de 2020 al 20 de junio de 2021

(Segundo Periodo de sesiones 16 de marzo al 20 
de junio de 2021)

Artículo 138 Constitución Política, artículos 78 
y 79 Ley 5ª de 1992
SESIÓN PLENARIA
ORDEN DEL DÍA

Para la Sesión Ordinaria del día jueves 22 de 
abril de 2021

Hora: 09:00 a. m.
“Para esta sesión se contará con la presencia 
de los delegados de todos los partidos y/o 

movimientos políticos en el Salón Elíptico y los 
demás representantes a la Cámara por la plataforma 

Meet”1

1   Con fundamento en la Resolución número 0777 de 

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II
Proyectos para segundo debate

1. Proyecto de ley número 132 de 2019 
Cámara, por medio de la cual se establecen 
los pasos de fauna en las vías terrestres como 
estrategia para la preservación de los ecosistemas y 
la biodiversidad, se previenen y mitigan los riesgos 
contra ellas y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representante Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán y el Senador Juan Diego Gómez 
Jiménez.

Ponente: Representante César Augusto Pachón 
Achury.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 713 de 2019.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1058 de 2019.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 320 de 2020.

Aprobado en Comisión Quinta: diciembre 3 de 
2020.

Anuncio: abril 20 de 2021.
2. Proyecto de ley número 097 de 2020 

Cámara, por medio del cual se incentiva la 
generación de empleo verde y se dictan otras 
disposiciones.

Autor: Representante Edwing Fabián Díaz Plata.
Ponentes: Representantes Jorge Enrique 

Benedetti Martelo, Ómar de Jesús Restrepo.
Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 

número 654 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 

del Congreso número 891 de 2020.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 1158 de 2020.
Aprobado en Comisión Quinta: septiembre 16 de 

2020.
Anuncio: abril 20 de 2021.
3. Proyecto de ley número 147 de 2020 

Cámara, por medio del cual se crea la Red 
Colombiana de Identificación Animal (RCIA), la 
cédula animal y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Édward David 
Rodríguez Rodríguez, Edwin Gilberto Ballestero 
Archila, Ricardo Alfonso Ferro Lozano, Luvi 
Katherine Miranda Peña, José Élver Hernández 
Casas, Christian Munir Garcés Aljure, Ángela 
Patricia Sánchez Leal, Juan Carlos Lozada Vargas.

Ponentes: Representantes Juan Fernando 
Espinal Ramírez, César Eugenio Martínez Restrepo.

2020, del 6 de abril de 2020, expedida por la Mesa Di-
rectiva de la Corporación, adicionada por la Resolución 
número 1125 del 17 de julio de 2020.
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Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 676 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 997 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1498 de 2020.

Aprobado en Comisión Quinta: noviembre 4 de 
2020.

Anuncio: abril 20 de 2021.
4. Proyecto de ley número 014 de 2020 

Cámara, por la cual se crea la licencia ambiental 
para cementerios y se dictan otras disposiciones.

Autor: Representante Juan Carlos Lozada 
Vargas.

Ponentes: Representantes Flora Perdomo 
Andrade, Óscar Camilo Arango Cárdenas.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 628 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1203 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 68 de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: noviembre 4 de 
2020.

Anuncio: abril 20 de 2021.
5. Proyecto de ley número 146 de 2020 

Cámara, por medio del cual se promueve la 
arborización urbana y periurbana con énfasis en 
especies nativas para conservar la biodiversidad 
y mejorar el equilibrio ambiental de los distritos y 
municipios de todo el territorio nacional.

Autor: Representante Édward David Rodríguez 
Rodríguez.

Ponentes: Representantes Rubén Darío Molano 
Piñeros, José Edilberto Caicedo Sastoque.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 675 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1052 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1264 de 2020.

Aprobado en Comisión Quinta: octubre 14 de 
2020.

Anuncio: abril 20 de 2021.
6. Proyecto de ley número 048 de 2020 

Cámara, por medio del cual se establece el principio 
de Responsabilidad Extendida del Productor (REP) 
para envases y empaques de vidrio, metal, aluminio, 
papel y cartón.

Autores: Representantes Ciro Fernández Núñez, 
Héctor Vergara Sierra, Ángela Patricia Sánchez Leal, 
Erwin Arias Betancur, Betty Zorro Africano, Julio 
César Triana Quintero, Oswaldo Arcos Benavides, 
Néstor Leonardo Rico Rico, César Augusto Lorduy 
Maldonado, Julián Peinado Ramírez, Víctor Manuel 
Ortiz Joya, Carlos Adolfo Ardila Espinosa, José Luis 
Correa López, Flora Perdomo Andrade, Luciano 
Grisales Londoño, Fabio Fernando Arroyave Rivas, 
Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán, Adriana Magali 
Matiz Vargas, Wadith Alberto Manzur Imbett, 
Christian José Moreno Villamizar, José Edilberto 

Caicedo Sastoque, Rubén Darío Molano Piñeros, 
Juan Manuel Daza Iguarán, César Augusto Ortiz 
Zorro, Katherine Miranda Peña.

Ponentes: Representantes Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán, Teresa de Jesús Enríquez 
Rosero.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 645 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1048 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 157 de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: octubre 13 de 
2020.

Anuncio: abril 20 de 2021.
7. Proyecto de ley número 116 de 2020 

Cámara, por medio de la cual se incentiva el 
reciclaje mediante la instalación y uso de Estaciones 
de Recarga Verde en todo el territorio nacional.

Autores: Representantes Juan Manuel Daza 
Iguarán, Edwin Gilberto Ballestero Archila y los 
Senadores Ruby Helena Chagüí Spath, Alejandro 
Corrales Escobar, Ernesto Macías Tobar, Fernando 
Nicolás Araújo Rumié.

Ponentes: Representantes Héctor Ángel Ortiz 
Núñez, Edwin Gilberto Ballesteros Archila.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 668 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1197 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1378 de 2020.

Aprobado en Comisión Quinta: noviembre 4 de 
2020.

Anuncio: abril 20 de 2021.
8. Proyecto de ley número 431 de 2020 

Cámara, por medio de la cual se crean mecanismos 
para el fomento y el desarrollo de la apicultura en 
Colombia y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Rubén Darío Molano 
Piñeros, Edwin Gilberto Ballesteros Archila, Juan 
Fernando Espinal Ramírez, Gabriel Jaime Vallejo 
Chujfi, Franklin del Cristo Lozano de la Ossa y los 
Senadores Paloma Susana Valencia Laserna, Carlos 
Felipe Mejía Mejía, Alejandro Corrales Escobar.

Ponente: Representante Rubén Darío Molano 
Piñeros.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1012 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1324 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1414 de 2020.

Aprobado en Comisión Quinta: noviembre 25 de 
2020.

Anuncio: abril 20 de 2021.
9. Proyecto de ley número 091 de 2020 

Cámara, por medio de la cual se establecen las 
pautas para la implementación del Sistema de 
Bicicletas Público y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Edwing Fabián Díaz 
Plata, León Fredy Muñoz Lopera, María José 
Pizarro Rodríguez y Wílmer Leal Pérez.
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Ponentes: Representantes Wílmer Leal Pérez, 
León Freddy Muñoz Lopera, Mónica Raigoza 
Morales.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 654 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1126 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1485 de 2020.

Aprobado en Comisión Sexta: noviembre 17 de 
2020.

Anuncio: abril 20 de 2021.
10. Proyecto de ley número 031 de 2019 

Cámara, por medio del cual se promueve la 
implementación de techos o terrazas verdes y se 
dictan otras disposiciones.

Autor: Representante Edwing Fabián Díaz Plata.
Ponente: Representante César Augusto Ortiz 

Zorro.
Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 

número 666 de 2019.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 

del Congreso número 1015 de 2019.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 1498 de 2020.
Aprobado en Comisión Quinta: noviembre 5 de 

2019.
Anuncio: abril 20 de 2021.
11. Proyecto de ley número 130 de 2019 

Cámara, por la cual se establecen las condiciones 
de disposición final segura de los aceites lubricantes 
usados y de los aceites industriales usados en el 
territorio nacional y se prohíbe la combustión de 
los mismos o su reutilización parcial o total sin 
tratamiento de transformación.

Autores: Representante Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán y el Senador Juan Diego Gómez 
Jiménez.

Ponente: Representantes Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán, Félix Alejandro Chica Correa, 
Edwin Gilberto Ballesteros Archila, César Augusto 
Pachón Achury.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 641 de 2019.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1015 de 2019.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1053 de 2020.

Aprobado en Comisión Quinta: mayo 19 de 2020.
Anuncio: abril 20 de 2021.
12. Proyecto de ley número 083 de 2020 

Cámara, por la cual se crea la licencia ambiental 
para cementerios y se dictan otras disposiciones.

Autor: Representante Edwing Fabián Díaz Plata.
Ponentes: Representantes Karen Violette Cure 

Corcione, Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán.
Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 

número 653 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 

del Congreso número 1219 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 70 de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: noviembre 11 de 
2020.

Anuncio: abril 20 de 2021.
13. Proyecto de ley número 317 de 2020 

Cámara, por medio de la cual se prohíbe la 
utilización de elementos que laceren, mutilen, 
hieran, quemen o den muerte en espectáculos 
públicos a animales y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representante Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán y el Senador Juan Diego Gómez 
Jiménez.

Ponente: Representante Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 741 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1426 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 157 de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: diciembre 16 de 
2020.

Anuncio: abril 20 de 2021.
14. Proyecto de ley número 045 de 2020 

Cámara, por medio del cual se establece la 
estrategia para la gestión integral de los residuos 
de las colillas de cigarrillo, tabaco, picaduras y 
cualquier otro residuo generado de este producto.

Autores: Representantes Ciro Fernández Núñez, 
José Daniel López Jiménez, Ángela Patricia Sánchez 
Leal, Héctor Javier Vergara Sierra, Erwin Arias 
Betancur, Betty Zorro Africano, Julio César Triana 
Quintero, Néstor Leonardo Rico Rico, Oswaldo 
Arcos Benavides, César Augusto Lorduy Maldonado, 
Víctor Manuel Ortiz Joya, Julián Peinado Ramírez, 
José Luis Correa López, Luciano Grisales Londoño, 
Flora Perdomo Andrade, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa, Fabio Fernando Arroyave, César Ortiz 
Zorro, Inti Raúl Asprilla Reyes, Mauricio Toro 
Orjuela, Katherine Miranda Peña, Adriana Matiz 
Vargas, Wadith Manzur Imbett, Félix Alejandro 
Chica Correa, Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán, 
José Edilberto Caicedo Sastoque, Christian José 
Moreno Villamizar, Rubén Darío Molano Piñeros, 
Juan Manuel Daza Iguarán, Álvaro Hernán Prada 
Artunduaga.

Ponentes: Representantes José Edilberto Caicedo 
Sastoque, Ciro Fernández Núñez.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 645 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 929 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 247 de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: septiembre 29 de 
2020.

Anuncio: abril 20 de 2021.
15. Proyecto de ley número 059 de 2019 

Cámara, acumulado con el Proyecto de ley 
número 093 de 2019 Cámara, por la cual se crea 
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la Cátedra de Ambiente y Desarrollo Sostenible en 
el país y se dictan otras disposiciones.

Autores: Proyecto de ley número 059 de 2019 
Cámara, Representante Neyla Ruiz Correa.

Proyecto de ley número 093 de 2019 Cámara, 
Representantes Julián Peinado Ramírez, Alejandro 
Alberto Vega Pérez, Juan Carlos Lozada Vargas, Andrés 
David Calle Aguas, Nilton Córdoba Manyoma, Harry 
Giovanny González García, Óscar Hernán Sánchez 
León, Juan Fernando Reyes Kuri.

Ponente: Representante Adriana Gómez Millán, 
Mónica María Raigoza Morales, María José Pizarro 
Rodríguez, Oswaldo Arcos Benavides.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
690 de 2019 y 697 de 2019.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1123 de 2019.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 222 de 2020.

Aprobado en Comisión Sexta: diciembre 10 de 2019.
Anuncio: abril 20 de 2021.

III
Anuncio de proyectos

(Artículo 8° Acto Legislativo 1° de julio 3 de 
2003)

IV
Negocios sustanciados por la Presidencia

VI
Lo que propongan los honorables 

Representantes
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Muy buenos días, siendo las 9:03, se abre el registro 

de la sesión ordinaria del día jueves 22 de abril de 2021. 
Vamos a verificar el quórum, ya pueden registrarse, 
señores Representantes.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Muchas gracias, compañeros. Señor Secretario, 
¿tenemos señal de televisión?, habíamos solicitado 

hoy la señal de televisión del Canal Institucional y nos 
habían dicho en Senado que sí, le ruego nos permita 
usted corroborar esto para poder avanzar.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Confirman los técnicos que hay señal por el Canal 
del Congreso, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bueno, nosotros ya estamos en televisión. Quiero 
informarle a la opinión pública nacional, que hoy es un 
día histórico para la Cámara de Representantes, pues 
hemos institucionalizado desde la Mesa Directiva un 
día anual para que se discutan y se voten proyectos de 
ley ambientalistas y animalistas, ese día corresponde a 
la semana en que se celebra el día internacional de la 
tierra, que es hoy, pero que podrá ser un día antes o un 
día después en años futuros.

Nosotros vamos a seguir institucionalizándolo por 
resolución y esperamos que las Mesas Directivas futuras 
lo mantengan, para que ojalá lo fortalezcan y para que 
siempre un día en el año se dedique a la discusión de 
este tipo de proyectos, que no quiere decir que no se 
discutan en fechas adicionales, como lo hemos hecho 
siempre y lo seguirá haciendo esta Cámara siempre; 
pero este tiene una connotación, así como lo hicimos 
con el día de la mujer, que institucionalizamos también 
una sesión para discusión de proyectos de mujer, pues 
institucionalizamos un día para proyectos ambientales 
y animalistas.

Esto en consonancia con la necesidad universal 
y nacional, pero también con la presentación de 
múltiples proyectos de los compañeros, cuya mayoría 
son de iniciativa parlamentaria, algunos de iniciativa 
del ejecutivo, pero en su mayoría tienen que ver con 
el conocimiento que tienen los parlamentarios de los 
temas que hemos incluido hoy en el Orden del Día y que 
aspiramos se puedan evacuar, pero si no es así, nosotros 
obviamente tendremos un Orden del Día diferente el 
martes y vamos a tratar de incluir los adicionales en 
los días restantes, para que podamos hacer discusión y 
votación de esos proyectos.

Hemos querido hoy invitar a las autoridades de los 
temas ambientales y animales, autoridades públicas, nos 
está acompañando el señor Viceministro de Ambiente, 
a él le daremos la palabra antes de iniciar la sesión, para 
que haga referencia a la importancia que tiene que desde 
el Congreso se visibilicen este tipo de proyectos y se 
institucionalicen a través de una resolución y yo en eso 
quiero agradecerles también profundamente a muchos 
de los compañeros que tienen este tipo de proyectos en 
mente y presentan permanentemente estas iniciativas.

Vamos a dar lugar a unas constancias, en orden 
cronológico, como siempre y procederemos luego a 
iniciar con el Orden del Día, donde inicialmente tendrá 
el uso de la palabra en su momento el señor Viceministro 
de Ambiente.

Doctor Luis Alberto Albán, hasta por 3 minutos, 
para una constancia, bien pueda.

Intervención del Representante Luis Alberto 
Albán Urbano:

Muy buen día, señor Presidente, muchas gracias. 
Saludos para usted, para todos los presentes y para 
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todas las personas que nos escuchan. Uno quisiera 
intervenir de manera más positiva, con temas más 
agradables, pero la política errática de este Gobierno 
no lo permite, la política dirigida a acabar con la paz 
y a atacar los intereses de las mayorías empobrecidas 
de este país nos ponen a hablar de temas que son 
complejos y negativos.

Empiezo hablando de las declaraciones de la 
señora Canciller ayer en el Informe ante el Consejo 
de Seguridad de la ONU y donde además de 
mentir, pretender responsabilizar a quienes estamos 
cumpliendo con lo acordado, de las acciones de 
quienes no cumplen, pues nos hace recordar las 
épocas aciagas de la guerra sucia, de cuando se 
estaba en pleno exterminio de la Unión Patriótica 
y desde los altos cargos del Gobierno con ese tipo 
de declaraciones se colocaban lápidas en el cuello 
de la gente. Una protesta grande dejamos desde el 
Partidos Comunes y exigimos retractación por parte 
de la señora Canciller.

Y en segundo lugar, en la llamada Reforma 
Tributaria, que nada tiene que ver con solidaridad; 
nosotros estamos resaltando el daño que se pretende 
hacer a la industria cultural, al cine, en específico, 
donde se pierde lo avanzado en este Siglo XXI y 
se ataca la producción de películas nacionales, 
de audiovisuales nacionales y la competitividad 
internacional. Es necesario que esa Reforma 
Tributaria no toque los intereses del sector cultura 
y, por el contrario, los fortalezca, no podemos 
desproteger a las realizadoras, a la gente del común 
que con su trabajo aporta a la construcción de este 
país. Muchas gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante José Luis Pinedo, Magdalena, 
Cambio Radical, hasta por 3 minutos.

Intervención del Representante José Luis 
Pinedo Campo:

Presidente, muchas gracias. Un saludo muy 
especial a usted, a la Mesa Directiva, a los colegas 
y a todas las personas que nos escuchan por los 
diferentes medios audiovisuales.

Una de las grandes preocupaciones a lo largo 
de esta pandemia, es lograr la vacunación total y 
efectiva del pueblo colombiano, es decir, que se 
vacune al mayor número de población en el menor 
tiempo posible; pero dentro de estos grupos que 
se han autorizado para la vacunación, nos hemos 
dado cuenta de que está por fuera un sector muy 
importante que debería estar vacunado en este 
momento y son los profesionales médicos que hoy 
se encuentran desempleados, ese grupo de médicos 
profesionales que se convierten muchas veces 
en la salvación de muchas Regiones y de muchos 
sectores que guardan su esperanza en estas personas 
que permanentemente están pendientes de atender 
y solucionar los problemas de salud de muchas 
poblaciones, unas personas que no pueden negarse 
a prestar este servicio porque así lo juraron, unas 
personas que presentan esa vocación de nacimiento 
y que lo que quieren es brindarle la oportunidad 
a su gente de que puedan tener una solución 

efectiva; pues bien, a esa población que hoy no se 
encuentra empleada, que no pertenece a ninguno de 
los regímenes, esa población que ha ido a buscar 
esta vacuna, no le ha sido posible tomarla porque 
lamentablemente en las decisiones tomadas para las 
etapas de vacunación no se encuentran incluidos.

De manera que, en compañía de 48 colegas 
honorables Representantes y 5 Senadores que me 
han respaldado, le hemos enviado al Presidente 
de la República una solicitud formal, para que por 
intermedio del Ministro de Salud, se lleven a cabo o 
se expidan los actos administrativos necesarios, para 
que este grupo de población de profesionales médicos, 
puedan ser autorizados para que puedan recibir esas 
vacunas. Hay que recordar que en Regiones como las 
nuestras, en cabeceras municipales, corregimientos 
y veredas, el médico del pueblo se convierte en la 
salvación, exponiendo permanentemente su salud, 
su vida y la de su grupo familiar, por no negarse a 
atender a población que puede llegar contagiada por 
el virus Covid-19 y además, teniendo en cuenta que 
estos médicos, en la medida en que la emergencia sea 
más fuerte, pueden ser convocados por necesidad de 
servicio para vincularse en otra entidad prestadora de 
salud.

De manera que, solicitamos al Presidente de la 
República y al Ministro de Salud, que se lleve a cabo 
o se expidan los actos administrativos necesarios, para 
que los médicos que hoy se encuentran desempleados 
sean incluidos en el plan de vacunación y puedan 
acceder a vacunarse.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante, antes de dar el uso de la palabra, 
hemos cerrado ya la inscripción de constancias, 
porque tenemos al menos 12 compañeros inscritos, 
en honor a que hoy hacemos una sesión exclusiva de 
proyectos ambientales y animales, para que tengan 
espacio los parlamentarios que habían presentado 
todos estos proyectos durante este último año y 
podamos hacer trámite con ellos; entonces vamos a ir 
hasta allí por el momento.

Intervención de la Representante Ángela María 
Robledo Gómez:

Presidente, ¿me permite un minuto?
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctora Ángela, todavía no le voy a dar la palabra.
Intervención de la Representante Ángela María 

Robledo Gómez:
Presidente Blanco, es que no me llegó la conexión 

a la sesión vía Secretaría, no he podido entrar a 
poner mi código, entonces solicito que registren mi 
presencia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, hagámoslo de manera manual. Por 
favor, técnicos y Secretario, comuníquense con la 
doctora Ángela para que normalicen la situación de 
la Representante.

Intervención de la Representante Ángela María 
Robledo Gómez:

Gracias Presidente Blanco, excúseme.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Fabián Díaz Plata, Santander, 
Partido Verde. Bien pueda, hasta por 3 minutos, él 
está en el recinto.

Intervención del Representante Edwing 
Fabián Díaz Plata:

Gracias Presidente. Es un descaro que el 
Gobierno Duque diga que no hay caja, que no hay 
plata, mientras impulsa en el Congreso una ley 
para crear más burocracia innecesaria, 500 puestos 
de sueldos entre 10 y 30 millones de pesos en la 
Procuraduría de su ex Ministra Margarita Cabello; 
entonces no es que no hay plata, no es que no hay 
recursos, no hay plata es para el pueblo, porque ellos 
se la terminan tragando toda, no hay plata es para los 
pobres, no hay plata para los microempresarios, no 
hay plata para las familias, para ellos hay préstamos 
de los bancos, pero para el pueblo no hay plata, se la 
tragan toda y se la comen toda.

Son 14 billones de pesos que se quieren gastar 
en aviones que son innecesarios en este momento, 
10.000 millones de pesos en camionetas, 6.000 
millones de pesos para que Duque tenga su programa 
de televisión, 2.000.0000 de dólares para tanquetas, 
¿cómo es posible esto?, la misma Procuraduría 
habla de que son cerca de 10 billones de pesos que 
se roban en corrupción, pero para el pueblo lo que 
hay es miseria, para el pueblo lo que hay es hambre, 
para el pueblo lo que hay son impuestos con la 
nueva Reforma Tributaria. Pero esto no es nuevo, 
esa es la realidad de nuestro país, esto no es nuevo 
de este Gobierno, esto viene Gobierno tras Gobierno 
y aquí no se trata de que han gobernado la derecha, 
la izquierda o el centro, aquí los que han gobernado 
son las mafias, al pueblo lo ponen a discutir entre 
izquierda y entre derecha, los distraen, mientras son 
las mafias las que tienen el poder.

Nosotros hemos denunciado en todo el país y les 
puedo decir que hay corrupción de izquierda y de 
derecha, pero aquí lo que necesitamos nosotros es 
salir de las mafias criminales que tienen secuestrado 
al país y después hablamos de izquierdas, de 
derechas, de ideología o de lo que quieran, pero 
aquí los que tienen secuestrado al país son las 
mafias criminales que venden empresas públicas, 
que se llevan los recursos del Estado, que nos 
ponen Reformas Tributarias para beneficiar a los 
poderosos del país; esa es la realidad de nuestro país 
y esas son las mafias que necesitamos sacar, porque 
financian candidatos y ponen sus Presidentes, pero 
son los mismos Gobiernos. Saquemos las mafias del 
pueblo, saquemos las mafias criminales que están en 
el poder. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Buenaventura León, 
Cundinamarca, Partido Conservador, hasta por 3 
minutos.

Intervención del Representante Buenaventura 
León León:

Muchas gracias señor Presidente. Desde el 
municipio de Cajicá, de nuestro departamento 

de Cundinamarca, con una agenda paralela, 
agradeciéndole al Gobierno nacional los proyectos 
de vivienda para los municipios de Cajicá, Chía y 
Fusagasugá, precisamente en este evento, Presidente 
y compañeros, quienes hemos sido abanderados 
y hemos venido llamando la atención desde hace 
muchos años frente al déficit cuantitativo y cualitativo 
en materia de vivienda de los colombianos, hoy con 
mayor fuerza ante el tema de emergencias, hemos 
venido buscando una política pública clara.

Debo desde acá llamar la atención sobre los altos 
costos en la construcción, el hierro y el acero presentan 
unos incrementos superiores al 15%, la ferretería 
con incrementos del 9%, debido a los descensos de 
la producción mundial, que sin lugar a dudas, van a 
impactar en la futura demanda de vivienda, entonces 
tenemos unos problemas en la producción y en la 
logística dentro de este contexto sanitario mundial 
y por eso me uno al llamado que ha hecho la ANDI 
al Gobierno nacional para dar un mayor apoyo a la 
industria nacional que ha presentado un importante 
crecimiento del 3% en los últimos meses y también 
buscar estrategias para no depender de los vaivenes 
de la oferta y de la demanda internacional, con lo 
cual fluctúan los precios y ponen nerviosas a varias 
actividades económicas.

Por eso, nuestro llamado en el día de hoy, que 
sin lugar a dudas afecta el tema de vivienda, es a 
que se impulse la industria nacional, la producción 
nacional en hierro, en acero, en ferretería y en todos 
los productos metálicos, para que no nos golpee y no 
afecte las posibilidades de las inversiones en materia 
de vivienda en Colombia. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Jorge Alberto Gómez, Antioquia, 
Dignidad. Bien pueda, hasta por 3 minutos.

Intervención del Representante Jorge Alberto 
Gómez Gallego:

Gracias, señor Presidente. Yo primero quiero 
celebrar que los 22 de abril se instituyan, coincidiendo 
con el día mundial de la tierra, para la discusión de 
proyectos de naturaleza ambiental y animalista en 
la Cámara, pero quiero enfatizar en una cosa que 
es paradójica, que mientras la Cámara avanza en el 
sentido de impulsar proyectos de tipo ambientalista, 
el Gobierno en una cosa bien curiosa, en el proyecto 
de Reforma Tributaria, pone un paquete de lo que 
llaman: “Impuestos verdes”, que de verdes no tienen 
nada, pues son impuestos, son echarle la mano al 
bolsillo a la gente y curiosamente aparece poniendo 
impuestos nuevos a actividades que sí se pueden 
considerar verdes.

Es curioso que estén impulsando impuesto a 
las bicicletas, a las motos y a los autos eléctricos, 
cuando lo que aconseja la situación es que se traten 
de abaratar los implementos que su uso tengan un 
impacto cero en el medio ambiente, o sea, incluso 
no se trata de encarecer lo que le hace daño al medio 
ambiente, eso es poco efectivo, es más efectivo el 
bajar los costos, bajar los precios de los artículos 
y de los productos que son de impacto cero; pero 
es increíble el costo de los vehículos eléctricos, es 
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elevadísimo el costo de las bicicletas y de las motos 
eléctricas, cuando lo que se debería hacer, es que 
el Estado subsidiara de alguna forma o eliminara 
impuestos a este tipo de vehículos, para ayudar 
realmente a que crezca su consumo y su participación 
en el mercado.

Impuesto IVA a los paneles solares, hágame 
el favor, los paneles solares que son una solución 
parcial, yo no digo que sea la panacea, pero algo 
ayudan a cambiar la matriz energética y le ponen 
IVA a los paneles solares, o sea, este Gobierno va 
en contravía de lo que aconsejan los expertos en el 
cambio climático y además en los impuestos verdes 
que impone, el principal recado es a vehículos y 
no sabemos qué porcentaje de ese billón 700.000 
millones que el Gobierno aspira recaudar en impuesto 
a la venta de vehículos sea en vehículos verdes.

Pero además es gravísimo porque eso no va a 
desestimular el consumo de vehículos y desestimaron 
que el consumo de vehículos es la quiebra del país, 
es la ruina del país, eso sí va a bajar dramáticamente 
por la baja de los ingresos de los ciudadanos y el 
impuesto a las bolsas a los empaques plásticos, que es 
absolutamente marginal, pero más grave aún, es esto 
del impuesto a los plaguicidas, que son un insumo 
fundamental para nuestros agricultores, una nueva 
fuente de encarecimiento de nuestros productos 
agropecuarios es el impuesto a los plaguicidas y 
ojo, el impuesto al carbón, que parece ser una súper 
idea, pero el carbón en Colombia se consume en gran 
parte…

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Juan Carlos Losada, Bogotá, 
Partido Liberal. Hasta por 3 minutos, bien pueda, 
buenos días.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas:

Muy buenos días, Presidente, para usted y para 
todos los compañeros. Aprovecho para saludar al 
doctor Santiago Aparicio, que lo veo conectado 
esta mañana a la sección ambientalista de nuestro 
país. Presidente, yo quiero dejar esta constancia 
hoy para exigirle al Gobierno nacional, en especial 
al Presidente Iván Duque, que mande de una vez el 
mensaje de insistencia a las Comisiones Segundas 
Conjuntas, para que se discuta de manera inmediata 
el proyecto que ratifica el Acuerdo de Escazú.

Presidente, si este Gobierno en este semestre, en 
lo que nos queda de aquí a julio, no es capaz de sacar 
adelante en el Congreso de la República con mensaje 
de urgencia y con mensaje de insistencia, el Acuerdo 
de Escazú, el Ministro Correa lo único que debe hacer 
es renunciar. Si este Congreso y sus Comisiones 
Segundas van a seguir engavetando, como lo ha 
hecho el señor Juan Diego Gómez, Senador del 
Partido Conservador, que en su descripción de Twitter 
se autodenomina ambientalista y que pretende ser 
Gobernador de Antioquia; hágame el favor, decirse 
uno ambientalista y engavetar como tiene engavetada 
hoy la ratificación del Acuerdo de Escazú, 
acompañado él, por supuesto, de Germán Vargas 
Lleras, no hay que olvidarlo, acompañado él, por 

supuesto, del Consejo Nacional Gremial, que son los 
que están detrás verdaderamente de que no se firme 
el Acuerdo de Escazú en Colombia; de Acoplásticos, 
por supuesto Fedegan, Fenavi, Fenalco, Analdex, 
Andesco, la Asociación Colombiana de Minería, 
Asobancaria y todo el Consejo Nacional Gremial en 
contra de la ratificación de Escazú.

Hoy que es el día de la tierra, hagámosle todos 
los ambientalistas de Colombia esta exigencia al 
Gobierno nacional, si no es capaz de movilizar las 
fuerzas políticas que lo apoyan, como lo ha hecho 
con cinco proyectos que tenían mensaje de urgencia 
con la ratificación de Escazú, lo que debe suceder es 
que renuncie el Ministro de Ambiente, aquí no hay 
de otra. Queridos compañeros, hoy que es el día de 
la tierra, yo les quiero hacer una humilde invitación 
a todos aquí, a que hoy sean todos veganos, ustedes 
quieren salvar a la tierra, hay una sola manera, hoy 
en el día de la tierra, para su almuerzo y su comida, 
compañero Jaime Felipe Lozada, los invito a que 
no comamos animales, que es la actividad que más 
está depredando al medio ambiente de este país. 
Muchísimas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Abel David Jaramillo, hasta por 3 
minutos, Circunscripciones Especiales MAIS.

Intervención del Representante Abel David 
Jaramillo Largo:

Gracias señor Presidente. Hoy quiero celebrar 
este día tan especial y desde luego, sumarnos a esta 
celebración del día internacional de la madre tierra. 
Para los pueblos indígenas, para las comunidades 
que hoy según el Censo Nacional Agropecuario, 
representamos el 35.7% del territorio nacional, 
teniendo en cuenta que la gran mayoría, estamos 
hablando de un 75%, se traslapan en estos territorios 
con páramos, con ecosistemas estratégicos, como 
desiertos y grandes extensiones de reservas 
naturales, estas grandes reservas naturales que hoy 
están en riesgo por las políticas de la locomotora 
minero energética del país, que están en riesgo por 
la fumigación con glifosato, que están en riesgo por 
todos los proyectos que en este momento se quieren 
establecer en los territorios indígenas y que ponen 
en riesgo la estabilidad de estos ecosistemas de la 
fauna y la flora a nivel del país; los acuíferos, el 
agua, nuestros ríos y las cascadas.

Lo que representa este día debe llenarnos de 
responsabilidad, no solamente por este momento, 
debemos replantear nuestra forma de vida frente 
al uso inapropiado que se le viene haciendo a estos 
patrimonios naturales. Por eso también hacemos el 
llamado para que se revalúen esas políticas que en 
este momento vienen de cierto modo ocupando la 
gran mayoría de estos territorios con monocultivos, 
las celulosas del pino de eucalipto y hoy una gran 
amenaza son estos grandes cultivos de palma y de 
aguacate. Nos sumamos a las palabras y a la voz 
de protesta porque hoy no se ha tramitado aún el 
Acuerdo de Escazú, este acuerdo tan importante, 
pues hago parte de la Comisión Segunda, pero 
que se ha dilatado y que no ha existido voluntad 
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política por parte del Senado, de la Comisión y de 
su Presidente para que sea una realidad.

Hoy este acuerdo lo que busca es proteger a 
esos líderes y lideresas que están en riesgo y que 
en este momento están siendo asesinados, hoy nos 
levantamos con una noticia donde grandes líderes 
del departamento del Cauca son objetivo militar, 
son quienes se han opuesto a estas fumigaciones, 
los que han defendido la paz, sus territorios y sus 
ecosistemas, ¿hasta cuándo podemos nosotros decir 
que en nuestro país se sigue atentando contra la vida 
por defender la misma vida?, así como también este 
Gobierno quiere reglamentar la consulta previa, 
que es la que ha salvaguardado estos territorios 
colectivos en Colombia.

Por eso estamos no solamente denunciando, 
sino que también llamamos al pueblo colombiano 
para que rodee a todas las comunidades indígenas, 
a los pueblos, estos territorios para que se siga 
defendiendo la vida y se sigan protegiendo estos 
grandes ecosistemas. Gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Erwin Arias, hasta por 3 minutos, 
bien pueda.

Intervención del Representante Erwin Arias 
Betancur:

Muchas gracias, Presidente. Hoy 22 de abril 
celebramos el día de la tierra y usted Presidente, 
junto con la Mesa Directiva, a bien han organizado 
una agenda de proyectos ambientalistas - animalistas 
y esto hace parte de la forma de concientizar al 
mundo, de la responsabilidad que tenemos como 
humanos, defendemos la vida y la vida tiene un 
principio y es la integralidad del medio ambiente.

Yo soy autor con otros compañeros y este 
se convirtió en un proyecto multipartidista, el 
proyecto de ley Colombia Reforesta, este proyecto 
fue radicado el 29 de julio del año 2020 y quiero 
pedirle a los compañeros de la Comisión Quinta de 
la Cámara que le demos pronto debate, ya que busca 
que sembremos 25 millones de árboles en nuestro 
país, es un proyecto de ley que pretende frenar la 
deforestación y a través de incentivos busca que 
cualquier ciudadano pueda sembrar árboles, que 
las autoridades ambientales lo organicen en los 
territorios donde se deben sembrar los árboles 
debidos en los lugares debidos; que los estudiantes 
antes de graduarse de 11 puedan sembrar mínimo 
cinco árboles, porque esa tarea de reforestación es 
de todos, no es solo de las autoridades.

Y una última reflexión, yo no puedo imponer 
mi cultura y defendamos la vida, pero no podemos 
atacar la industria del pollo, la industria de la 
carne, la industria de la leche y no porque pienso 
diferente puedo obligar a todos a que se tomen el 
jugo de auyama cruda todas las mañanas, como lo 
hago yo, creo que es necesario que aquí hagamos 
unos debates y propongamos unas reflexiones, pero 
siempre respetando la diferencia. señor Juan Carlos 

Losada, usted quiere volvernos veganos a todos y si 
usted defiende las libertades, respéteme la libertad 
de no ser vegano. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Jairo Reinaldo Cala, Santander, 
Comunes. Bien pueda, hasta por tres minutos.

Intervención del Representante Jairo Reinaldo 
Cala Suárez:

Muchas gracias señor Presidente, con los buenos 
días para todos. Efectivamente el día de hoy, que 
es el día de la conservación, en que se llama la 
atención sobre las problemáticas y las agresiones 
de la humanidad sobre la tierra, pues no dejan de 
preocuparnos las agresiones de las que han sido 
víctimas todos quienes hicimos dejación de las 
armas y quienes le apostamos a la paz, por parte de 
la señora Ministra de Relaciones Exteriores y del 
Gobierno del Presidente Duque; esperamos sensatez 
y la solidaridad de todos los colombianos, como de 
este Congreso, porque son más de 260 compañeros 
asesinados en estos 4 años y con estas afirmaciones 
lapidarias seguramente se van a incrementar.

Adicionalmente, quería referirme hoy, en el día 
de la tierra, acerca de las graves problemáticas en 
materia ambiental que padece nuestro Departamento 
de Santander, un Departamento que no solamente 
fue amenazado con los temas de la explotación 
del Páramo de Santurbán, sino que hoy hay unos 
proyectos viales en la Conectante C1 y C2 del 
Municipio de Floridablanca, en la vía a Norte de 
Santander, que amenazan de manera grave también 
el ecosistema de ese sector y en el que nacimientos 
de agua, bosques primarios y una gran variedad de 
flora y fauna se ven amenazadas.

Igualmente, ojalá este día nos sirva para llamar la 
atención frente a las pretensiones de la explotación 
a través de métodos no convencionales como el 
fracking, en el departamento de Santander, que 
ha sido escogido como conejillo de indias para 
experimentar esta práctica, que mundialmente se 
sabe es bastante lesiva para el ambiente, para la 
conservación del agua y para la protección de estos 
ecosistemas que son bastante frágiles. Entonces, 
en esa dirección, yo creo que en este día, aparte 
de aprobar los proyectos que tienen que ver con 
el ambiente, debemos ocuparnos de hacer una 
reflexión seria frente a la manera como estamos 
irracionalmente explotando los recursos que la 
madre tierra nos da y afectando de manera grave la 
posibilidad de vida sobre la tierra. Muchas gracias 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Juan Carlos Losada, hasta por 2 minutos, 
en acción de réplica.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas:

Muchas gracias, Presidente. De manera muy 
respetuosa a mi amigo Erwin Arias, yo quiero 
simplemente reiterar mi invitación a que un día no 
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coman carne, Representante Jaime Felipe, esa es 
la invitación que les hice hoy, el día de hoy, día de 
la tierra, no coman carne. Ustedes me preguntarán 
¿qué tiene que ver eso, doctor Losada, con la 
sostenibilidad del planeta y el día de la tierra?, 
doctor Erwin Arias, yo le quiero contar que en el año 
2013 la FAO, Organización Mundial de Alimentos 
de Naciones Unidas, sacó un reporte que demuestra 
cómo las industrias animales emiten la misma 
cantidad de gases de efecto invernadero que toda la 
industria del transporte basada en energías fósiles, 
cuando usted suma todo los carros, las motos, los 
barcos, los aviones y todas las formas de transporte 
basadas en energías fósiles, emiten exactamente 
los mismos gases de efecto invernadero que las 
industrias animales.

Por otra parte, en Estados Unidos, doctor 
Erwin Arias, donde hay estadísticas para todo, las 
industrias animales utilizan 34 trillones de galones 
de agua, versus apenas 100 millones de galones 
de las industrias extractivas, es decir, que todas las 
industrias extractivas en los Estados Unidos utilizan 
9 veces menos agua que las industrias animales. 
Usted quiere cuidar el agua, deje de comerse a los 
animales, doctor Erwin, porque además de eso, le 
cuento lo siguiente, para comerse una hamburguesita 
de esas que a usted le gustan tanto, doctor Erwin, de 
un cuarto de libra, solo para ese cuarto de libra se 
necesitan 660 galones de agua para producirla, lo 
que quiere decir que usted con el agua que se gastó 
para que se coma la hamburguesa que le gusta, se 
puede bañar durante 2 meses enteros.

Doctor Erwin Arias, esas son las proporciones y 
se pueden burlar ustedes de los veganos, que somos 
una de las poblaciones más crecientes.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Wílmer Leal, Partido Verde, 
Boyacá, hasta por 3 minutos.

Intervención del Representante Wílmer Leal 
Pérez:

Presidente muchas gracias, un saludo muy 
especial a usted y a la Mesa Directiva. Por supuesto, 
quisiera también resaltar que hoy esta sesión esté 
dedicada exclusivamente a proyectos que tienen 
que ver con la sostenibilidad y el futuro de nuestro 
planeta y lo aprovecho precisamente para una vez 
más hablar de un tema que en Boyacá nos duele, 
nos afecta y que hemos venido trabajando hace ya 
casi una década por protegerlo, que es la Serranía 
de las Quinchas; un llamado especial una vez más 
a este Gobierno, que ya dio vía libre al fracking, 
que incumplió promesas de campaña, para que 
se acerque a las comunidades que allí viven y 
les cumplan, muchas de estas comunidades hoy 
alegan que jamás han visto al Gobierno nacional 
hacer presencia para todo el tema de sustitución de 
cultivos, queriéndolo hacer hoy, pero el Gobierno 
nacional no presta atención a temas tan delicados y 
necesarios para la protección del ambiente en estos 
ecosistemas estratégicos.

En Boyacá hemos sido los que más han defendido 
la Serranía de las Quinchas, pero sin duda alguna, 
si no hay voluntad política por parte del Gobierno 
nacional, para cumplir el Acuerdo de Paz y para 
llegar con inversión, será supremamente difícil dejar 
el pasado atrás. Por eso, Presidente, le pedimos una 
vez más al Gobierno nacional, que cumpla con el 
Acuerdo de Paz, fundamentalmente con lo que tiene 
que ver con sustitución de cultivos, que es una de las 
grandes problemáticas que tienen estos territorios 
especialmente estratégicos para el ambiente.

Y el segundo problema que tiene la Serranía de 
las Quinchas y que hemos venido denunciando, es 
el sistemático y constante derrame de crudos en este 
sector del departamento de Boyacá. Presidente, no es 
posible que una empresa haga lo que se le da la gana 
y no cuente con una veeduría especial a través de la 
agencia o a través de la ANLA, para que cumplan 
con todos los requisitos ambientales, no podemos 
seguir permitiendo esto.

Por último, Presidente y colegas, quiero dejar de 
manifiesto la grave situación en la que están más 
de 700 empleados que quedaron sin su sustento, 
porque no fue ampliada la concesión que se tenía de 
la vía férrea Bogotá-Belencito. Un llamado especial 
a la ANI, para que cuanto antes este proceso se dé 
y miremos la difícil situación por la que atraviesan 
estos 700 empleados y por ende estas 700 familias 
boyacenses. Muchas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Jairo Giovany Cristancho y 
terminaríamos con Óscar Darío Pérez. Bien pueda 
doctor Cristancho, Casanare, Centro Democrático, 
hasta por 3 minutos.

Intervención del Representante Jairo Giovany 
Cristancho Tarache:

Buenos días señor Presidente, cordial saludo 
a usted, a todos los compañeros de la Cámara y 
a todo el país. En estos momentos tan difíciles, 
querido Presidente, uno escucha maltratos, agravios 
y epítetos contra quienes tratan de salvar al país, 
estamos en una pandemia que nos ha llevado a un 
hueco fiscal, a un desempleo inicialmente del 20% 
en mayo del año pasado, que con mucho esfuerzo del 
Gobierno o el PAE, por muchos subsidios a muchas 
empresas donde se logró bajarles impuestos, bajó al 
15% y estamos en el 16%.

Tampoco podemos desconocer esa gran inversión 
que se ha hecho en UCI, pasamos de 5.000 a 10.000 
y eso genera un costo a los hospitales públicos del 
país, que han doblado y han triplicado la capacidad 
hospitalaria de atención. Hasta el día de hoy van más 
de 4 millones de personas vacunadas y el Ministro 
esta mañana anunció y lo vamos a cumplir, porque 
eso hace un buen Ministro de Salud, que se van a 
vacunar 200.000 o 300.000 personas al día y esto 
genera un gasto, una inversión y un hueco financiero.

Por eso yo llamo a que seamos responsables y no 
tratemos de estigmatizar, de generar controversia, 
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más bien hagamos un consenso con todos los 
partidos, con todos los colegas, para explicarle a 
todo el país qué es lo que busca el Gobierno en esta 
reforma social, en la cual no estamos de acuerdo 
con algunas cosas, pero tampoco podemos ser 
irresponsables con el país; es que no estaremos de 
acuerdo en incrementar el IVA a la canasta familiar, 
eso es algo que se nos sale, no podemos hacerlo en 
este momento y no lo vamos a hacer, el objetivo es no 
colocar renta a esas personas que ganen menos de 50 
millones al año, no se va a hacer, que no se generen 
impuestos a los plaguicidas y al sector agropecuario, 
porque va a aumentar el costo de la producción y no 
seremos competitivos en el sector agropecuario, eso 
no lo queremos hacer, no al impuesto de la gasolina 
y que si se va a hacer, ojalá que sea muy mesurado y 
además que no vaya a afectar lo que ya está aprobado 
en el tema.

Estamos con ellos, no podemos echar hacia 
atrás algo bueno que ha hecho este país, pero sí 
estamos de acuerdo con un impuesto a los grandes 
patrimonios, ¿por qué no hacerlo?, un impuesto en 
este momento a las bebidas azucaradas, a la cerveza, 
¿por qué no generar una congelación de sueldos, del 
gasto?, darle duro a la corrupción en este país, en eso 
tenemos que estar de acuerdo, porque de ahí deben 
salir los recursos para la inversión social; querido 
Presidente, no podemos perder la calificación y es 
que la gente no ha entendido…

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Culminamos con el doctor Óscar Darío Pérez 
Pineda, Antioquia, Centro Democrático. Hasta por 
3 minutos, bien pueda. Queda constancia que se le 
otorgó la palabra.

Intervención del Representante Óscar Darío 
Pérez Pineda:

Presidente, estoy tratando pero no me da la 
conexión.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien pueda, ya lo estamos oyendo, se le escucha 
intermitente.

Intervención del Representante Óscar Darío 
Pérez Pineda:

Deme un minuto, Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Puede haber alguna interferencia en la prestación 

del servicio allá en la ciudad de Medellín. Bien 
pueda, hasta por 3 minutos.

Intervención del Representante Óscar Darío 
Pérez Pineda:

Sí Presidente, aunque sea sin cámara. Me parece 
muy importante la sesión del día de hoy, pues 
claro que todos defendemos el medio ambiente, 
yo soy de corte animalista, pero no soy de corte 

fundamentalista, hay unas diferencias sustantivas 
entre lo uno y lo otro y aquí hablan de cuidar las 
aguas, claro que hay que cuidar el agua, pero siempre 
uno mira el agua que consumen los otros, pero no 
vemos el agua que consumimos nosotros y qué mal 
la utilizamos nosotros, yo pregunto ¿por qué nunca 
hablamos del agua que consume la agricultura?,

Por decir algo, el arroz es un producto de 
inundación, es un gran consumidor de agua, 
entonces vamos a decirle a la gente, a los campesinos 
colombianos que no siembren arroz o no siembren 
aguacate, pues aquí un gran dirigente nos ha dicho 
que reemplacemos el petróleo por el aguacate, que es 
un gran consumidor de agua y otro gran consumidor 
de agua es la papa que se siembra en los páramos en 
las zonas altas frías, entonces defendamos el agua, 
pero toda el agua, no una agua. La palma también 
consume agua y todos los productos del sector 
agropecuario. Y ¿qué tal el tratamiento de las aguas 
residuales y de la mala utilización de las aguas en las 
ciudades, en las zonas urbanas?, ¿cuánta agua nos 
podríamos ahorrar si tuviéramos cultura del manejo 
del agua?, entonces en esa materia quería dejar ese 
punto.

Y un segundo punto es, hay un grupo de personas 
que han pasado inadvertidas en esta pandemia, 
siempre pensamos en el personal de la salud, al que 
aplaudimos de pie todos los días, pero que tal los 
que prestan los servicios funerarios, qué tal toda 
esa cantidad de personas que están asociadas a la 
infección en forma permanente y ni siquiera son 
priorizados para la vacunación, a ellos también hay 
que hacerles un reconocimiento, es que se mira 
solamente un solo sector y siempre dejamos de mirar 
los otros. Así, señor Presidente, que coincido con 
que debemos defender el agua, pero toda. Muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, sírvase relacionar la hora en la 
que iniciaríamos oficialmente esta Plenaria, sírvase 
también establecer el quórum existente y leer el 
Orden del Día y obviamente colocaríamos el Himno 
Nacional de la República de Colombia.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente. Siendo las 10:15 a. m., 
se abre oficialmente la sesión por orden de la 
Presidencia, existiendo quórum decisorio; en la 
plataforma hay 135 honorables representantes, más 
los que se han registrado vía manual, incluyendo los 
que tenían algunas dificultades de conexión que ya 
lo han manifestado y se han registrado.

Señor Presidente, vamos a entonar las notas del 
Himno Nacional de la República de Colombia, en 
cumplimiento a la resolución de la Mesa Directiva 
e inmediatamente leeremos el Orden del Día. A 
continuación, el Himno de nuestra Nación.

Himno Nacional.
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Dele lectura al Orden del Día, Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El Orden del Día para la sesión ordinaria del día 

jueves 22 de abril de 2021 es el siguiente.
Primero. Llamado a lista y verificación del 

quórum.
Segundo. Proyectos para segundo debate.
Proyecto de ley número 132 de 2019, Cámara 

“por medio de la cual se establecen los pasos de 
fauna en las vías terrestres”.

Proyecto de ley número 097 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 147 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 014 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 146 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 048 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 116 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 431 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 091 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 031 de 2019, Cámara.
Proyecto de ley número 130 de 2019, Cámara.
Proyecto de ley número 083 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 317 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 045 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 059 de 2019, Cámara.
Tercero. Anuncio de proyectos.
Cuarto. Negocios sustanciados por la Presidencia.
Quinto. Lo que propongan los honorables 

Representantes.
El Presidente, Germán Alcides Blanco, la 

primera Vicepresidenta, Astrid Sánchez Montes de 
Oca, el segundo Vicepresidente, Carlos Germán 
Navas Talero, el Secretario y demás miembros de la 
Secretaría.

Señor Presidente, ha sido leído el Orden del Día 
para la sesión del día 22 de abril de 2021.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En consideración, el Orden del Día leído por el 
señor Secretario. Se abre la discusión, anuncio que 
va a cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria el Orden 
del Día?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la Honorable Plenaria, 
¿aprueban el Orden del Día propuesto? Si alguien va 

a manifestar algo en contra, por favor lo manifiesta 
en estos instantes.

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad el Orden del Día.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, existe una proposición para la 
lectura, bien pueda.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señor Presidente, con los buenos días para 
usted y para todos los honorables Representantes.

Proposición de citación a audiencia pública.

Señor Presidente, Germán Blanco - Cámara de 
Representantes.

Solicitamos a la Plenaria de la Cámara de 
Representantes, con fundamento en el artículo 264 
numeral 3 de la Ley Quinta de 1992, se apruebe la 
convocatoria para la realización de una audiencia 
pública sobre protección animal, que se hará el 
día 14 de mayo en la ciudad de Pereira, en las 
instalaciones del Bioparque Ukumarí, conservando 
todas las normas de bioseguridad, conforme a la 
Resolución número 0777 del 6 de abril de 2020, con 
la transmisión en directo por el Canal Congreso y el 
Canal Institucional.

Mediante la referida audiencia pública, se 
pretende generar las bases y lineamientos para la 
construcción de una Política Pública de Bienestar 
y Protección Animal, y en aquella se escucharán a 
los sectores involucrados en la protección, cuidado 
y bienestar animal, ya que muchos Municipios del 
país cuentan con una Política Pública de Bienestar 
Animal Municipal, lo que muestra el trabajo que se 
ha iniciado para la identificación de la problemática 
que se presenta, como la existencia de sobrepoblación 
canina y felina callejera, situaciones de maltrato 
animal, proliferación de refugios y tenencia 
irresponsable, entre otros. Pero se debe llegar a 
generar un impacto a nivel nacional, en el que los 
animales sean protegidos en todos los rincones del 
país, se cuente con los recursos para la atención de 
los mismos, al igual que se deben establecer rutas 
de acción claras donde todas las instituciones que 
tengan como misionalidad la protección de los 
animales hablen el mismo idioma y se comprometan 
al cumplimiento de las mismas, principalmente los 
entes de control, la política pública debe permitir una 
articulación intersectorial la cual conduzca a mejorar 
la situación existente de los animales.

Si bien Colombia cuenta con una normativa para 
la protección de la fauna silvestre y doméstica, las 
acciones en torno a bienestar animal por parte del 
Estado y sus diferentes actores no son suficientes 
para generar el impacto requerido, por lo cual es 
importante formular políticas públicas que permitan 
establecer rutas y optimizar recursos.
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En este orden de ideas, se propone una política 
pública de bienestar animal para Colombia, donde 
se incluyan todos los animales y el relacionamiento 
con las diferentes instituciones que tienen como 
misionalidad el cuidado de los mismos, con el fin de 
generar responsabilidades, compromisos y establecer 
presupuestos que sí aseguren el bienestar animal y 
sobre todo buscando la armonía en los procesos.

Para tal efecto, solicitamos se invite a los 
siguientes ponentes que representan instituciones 
del orden nacional y regional, desde la Secretaría 
de la Cámara de Representantes, para acudir a la 
audiencia:

Carlos Eduardo Correa Escaf - Ministro de Medio 
Ambiente y Desarrollo Sostenible.

Daniel Palacio Martínez - Ministro del Interior.
Asimismo, estaremos entregando un listado 

de varias personas y directivos de las siguientes 
organizaciones en calidad de expertos en temas de 
animalistas para que sean invitadas a esta audiencia:

1. Representante Ministerio de Ambiente 
Fauna silvestre, especies invasoras, zooló-
gicos, Cav, Cav con R, Hogares de paso de 
fauna silvestre.

2. Director Parques Nacionales, Fauna silves-
tre in situ, problemática animales ferales.

3. Representante Ministerio de Agricultura.
4. Representante ICA.
5. Fiscalía General de la Nación.
6. Representante Ministerio de Transporte.
7. Representante Ministerio de Salud.
8. AUNAP.
9. Representante Policía Nacional.
10. Sandra Milena Correa Montoya, “gerente 

Bioparque Ukumarí”.
11. Diana María Montoya Velilla, secretaria de 

Medio Ambiente del Municipio de Mede-
llín.

12. Julio Aguirre, “Universidad Remington de 
Medellín. Maltrato animal”.

13. Carlos Maya, Alcalde del Municipio de Pe-
reira.

14. Mauricio Vega. Director Autopistas del 
Café.

16. Eduardo Arias, Representante de la “Fede-
ración de Organizaciones Animalistas Si-
tuación y Ordenamiento de las Fundacio-
nes Animalistas”.

17. Andrés Gómez, Área Metropolitana del 
Valle de Aburrá.

18. David Echeverri, Cornare.
19. Alex Ospina, “Director Centro de Rehabi-

litación de Aves Rapaces para Colombia”.
20. Leonardo Arias, Asociación Latinoameri-

cana de Parques Zoológicos y Acuarios.
Se anexan los cuestionarios para los funcionarios 

invitados a esta audiencia.

Firman: León Fredy Muñoz y Juan Carlos 
Reinales Agudelo.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En consideración, la proposición de audiencia 
pública leída por el señor Subsecretario. Se abre la 
discusión.

Doctor Carlos Eduardo Acosta, bien pueda.
Intervención del Representante Carlos 

Eduardo Acosta Lozano:
Presidente, gracias, con un saludo especial para 

todos los compañeros. Quisiera hacerle una pregunta 
a los Representantes que solicitan la audiencia y es 
si se pueden incluir algunas otras organizaciones de 
cuidados de animales, clubes caninos y diferentes 
organizaciones veterinarias que trabajan en el sector, 
que se me hace que también es importante que 
escuchen la posición frente a estos temas. Muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

De todas formas hay una proposición que se 
somete a consideración, obviamente en el tema de 
las audiencias, estas deben ser públicas y abiertas, 
sobre todo si son del Congreso de la República y a 
través de los medios. Usted nos dice, doctor Carlos 
Eduardo, si considera que esta proposición se vote 
por plataforma o si no.

Intervención del Representante Carlos 
Eduardo Acosta Lozano:

Presidente, sí, pero quisiera saber si es posible 
incluir a otros participantes en la audiencia o 
quedaría limitado solamente a los que están.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, autores de la proposición, escuché al 
doctor León Fredy que está en plataforma, ¿qué otro 
es el autor?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Juan Carlos Reinales es el otro.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Juan Carlos Reinales, ¿está en plataforma?
Intervención del Representante Juan Carlos 

Reinales Agudelo:
Sí Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Juan Carlos, hay una petición del doctor 

Acosta, le solicitan adicionar a la proposición algún 
aspecto.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Reinales Agudelo:

De acuerdo con el doctor Acosta, Presidente.
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Acosta, para que tome nota el Secretario 
y la proposición quede completa, haga referencia, 
bien pueda.

Intervención del Representante Carlos 
Eduardo Acosta Lozano:

Gracias, Presidente. Quisiéramos que también 
en la audiencia se escuchen algunas otras 
organizaciones que no están en el listado, clubes 
caninos, organizaciones silvestres, personas que 
trabajan en el sector y con animales, ya que se 
me hace importante también conocer su posición 
en el desarrollo de la audiencia pública. Esa es la 
solicitud.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Doctor Acosta, entonces le pido el favor de que 

nos envíe al correo de la Subsecretaría el listado de 
organizaciones que usted invitaría para adicionar 
a la proposición de audiencia pública que se leyó.

Intervención del Representante Carlos 
Eduardo Acosta Lozano:

Gracias, Secretario.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Juan Carlos Losada, bien pueda.
Intervención del Representante Juan Carlos 

Losada Vargas:
Gracias, Presidente. Veo con sorpresa esta 

proposición, Presidente, porque además leen 
casi que abiertamente, casi que plagiosamente, si 
se quiere, la exposición de motivos del Código 
Nacional de Protección Animal, que acaba de 
ser aprobado en la Comisión Primera de la 
Cámara de Representantes y hay que decir que la 
obligatoriedad de la Política Pública de Bienestar y 
Protección Animal ya está contemplada en el Plan 
Nacional de Desarrollo, gracias a una proposición 
de quien les habla y, por supuesto, acompañada por 
otros 16 Representantes a la Cámara, miembros de 
la Comisión Accidental de Bienestar y Protección 
Animal, política pública que está en marcha en este 
momento, que lleva un año y medio de retraso en 
el Ministerio de Medio Ambiente, hace más de un 
año y medio que debía estar lista la Política Pública 
de Bienestar y Protección Animal, pero eso ya es 
facultad del Ministerio de Ambiente y ya existe esa 
política.

Pero no entiendo muy bien de qué es de lo que 
se trata esta audiencia, pues yo no me opongo a 
ella, pero yo sí quiero hacer aquí claridades, porque 
pareciera que esto otra vez fuera a empezar de cero 
y aquí no estamos para nada en cero, Presidente; 
el doctor Nicolás Albeiro Echeverry, como 

coordinador y el otro coordinador de la Comisión 
Accidental de Bienestar y Protección Animal, saben 
perfectamente que con nuestra firma se radicó una 
proposición aprobada en el Plan de Desarrollo y que 
hoy lo que tenemos es que exigirle al Ministerio 
del Medio Ambiente que saque la Política Pública 
de Bienestar y Protección Animal, pero eso ya está, 
ya existe. Entonces no entiendo bien de qué se trata 
entonces esta audiencia.

Presidente, por supuesto, debemos escuchar a la 
gente, siempre será bueno eso, no es un problema, 
pero como uno sabe cuáles son a veces las negras 
intenciones que hay en algunos gremios, de tratar de 
sabotear procesos en favor de los animales en este 
país, yo veo esta propuesta con enorme escepticismo, 
Presidente, y quería dejar esa constancia. Muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ¿aprueba entonces esta Plenaria 
la proposición leída?

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas:

Voto nominal, Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, sírvase ordenar la apertura del registro, 

vótese de manera nominal esta proposición.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se abre el registro para votar la proposición leída 

y discutida. Un momento, señores Representantes, 
se está habilitando la plataforma.

Ya pueden votar, señores Representantes, al final 
recibimos los votos manuales. Estamos en votación; 
les rogamos a los señores Representantes que, por 
favor, nos ayuden a registrar su voto y seguimos en 
estos instantes con los votos manuales.

John Jairo Berrío López vota Sí.
José Vicente Carreño Castro vota Sí.
Erwin Arias Betancur vota Sí.
Aquileo Medina Arteaga vota Sí.
Julio César Triana Quintero vota Sí.
Ángel María Gaitán Pulido vota Sí.
Jaime Armando Yepes Martínez vota Sí.
Jorge Méndez Hernández vota Sí.
León Fredy Muñoz Lopera vota Sí.
Diego Javier Osorio Jiménez vota Sí.
David Ricardo Racero Mayorca vota Sí.
Nilton Córdoba Manyoma vota No.
Elizabeth Jay-Pang Díaz vota Sí.
¿Quién falta por votar? Presidente, ya hay 

decisión.
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sírvase, señor Secretario, ordenar el cierre del 
registro y anuncie la votación.

Secretario General, Jorge Humberto 
Mantilla Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como 
sigue:

Por el Sí: manuales, Jhon Jairo Berrío, 
Vicente Carreño, Erwin Arias, Aquileo Medina, 
César Triana, Jaime Yepes, Ángel Gaitán, Jorge 
Méndez, León Fredy Muñoz, Diego Osorio, 
David Racero.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Jhon Arley Murillo.
Intervención del Representante Jhon Arley 

Murillo Benítez:
Gracias, Presidente. Pedí la palabra antes 

de iniciar, para hacer aquí una alusión a lo que 
dijo el gran amigo Juan Carlos Losada, que está 
conectado con una pequeña recomendación 
pública y es que él en su intervención utilizó 
una expresión que desde los movimientos 
reivindicatorios de derechos afros tenemos que 
rechazar, aunque soy consciente de que no lo hace 
él con términos peyorativos, él es un miembro 
destacado, de hecho, de la Comisión Legal Afro 
del Congreso, pero utilizó una frase, algo así 
como decir: “aquellas negras intenciones” y este 
tipo de frases para algunos pueden ser normales, 
pueden convertirse en muletillas, pero en la lógica 
de la reivindicación de los derechos a la igualdad, 
de la no estigmatización desde las comunidades 
afro y de los movimientos que defendemos la 
igualdad de derechos de las comunidades afro, 
no podemos dejar pasar que en espacios públicos 
como este se utilicen ese tipo de frases, que 
son seguramente inconscientes, pero que son 
parte de un plegado peyorativo que trata a las 
comunidades negras como desiguales y donde 
todo lo malo se identifica a los negros, identifica 
a las personas de ascendencia afrocolombiana o 
identifica a comunidades negras.

Por lo tanto, quiero solamente recomendarle 
al doctor Juan Carlos que a futuro no utilice 
ese tipo de expresiones, igual recomendación 
que hacemos, con el mayor respeto, a todos los 
miembros de este Congreso de la República, 
porque en temas como el lenguaje hay que dar 
ejemplo, a fin de poder lograr una igualdad real 
para todas las etnias, principalmente en este 
país, en donde nuestra comunidad afro es la 
más pobre, la más relegada, la más victimizada 
y la que tiene mayor brecha en relación con el 
resto de población y el lenguaje igualitario y el 
lenguaje no estigmatizante tiene que ayudar a 
ese cierre de brechas.

Gracias, Presidente. Es una sugerencia 
amigable para mi gran amigo Juan Carlos 
Losada, que sé no lo hizo con mala intención, 
seguramente se le pasó, pero no puedo dejar 
pasar la oportunidad.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Juan Carlos Losada, hasta por 2 
minutos, en moción de réplica.

Intervención del Representante Juan 
Carlos Losada Vargas:

Gracias, Presidente. A mi buen amigo, a quien 
siempre he apoyado como a nadie, al doctor Jhon 
Arley Murillo, a pesar de nuestras diferencias, 
pues él cree que los taurinos son una minoría, 
yo no, pero yo sí creo que si alguien ha apoyado 
su Presidencia en la Comisión Legal Afro, de 
la cual yo hago parte también, he sido yo y le 
tengo la mayor de las admiraciones, porque creo 
que nunca ha habido en este Congreso y lo tengo 
que decir con todas las letras, un Representante 
que haya luchado tanto por las comunidades afro 
como el Representante Jhon Arley Murillo.

Yo pido disculpas si la expresión “negras 
intenciones” fue ofensiva para el Representante 
Jhon Arley, la verdad yo no sabía que la 
etimología de esa expresión provenía de una 
satanización de los pueblos afro y si eso es así, 
yo le pido mil disculpas, por supuesto, porque de 
ninguna manera era esa mi intención. Presidente, 
nada más quería disculparme si es que eso es así 
y, por supuesto, yo atiendo a la sugerencia del 
Representante Jhon Arley Murillo, de no volver 
a utilizar este tipo de expresiones; todos los días 
aprendemos algo nuevo, Presidente, y yo pido 
disculpas, si eso es lo que corresponde. Muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Antes de darle el uso de la palabra al señor 
Viceministro de Políticas y Normalización 
Ambiental, doctor Francisco Cruz Prada, que 
está acá, como preámbulo a la sesión Plenaria 
anual institucionalizada de temas ambientales 
y de temas animales, yo pregunto ¿la autora, 
Liliana Benavides Solarte está en plataforma?

Intervención de la Representante Diela 
Liliana Benavides Solarte:

Sí, señor Presidente, buenos días.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctora Liliana, médica de profesión, 

Representante a la Cámara hace tres períodos, por 
el Partido Conservador, departamento de Nariño. 
Usted está hoy de cumpleaños y queremos a 
nombre de la Cámara de Representantes, desde 
la Mesa Directiva y con todos los compañeros, 
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expresarle un cordial saludo, darle un afectuoso 
abrazo, que mi Dios la llene de salud y le dé 
muchos años más de vida al servicio de su 
departamento. Feliz cumpleaños, doctora Liliana 
Benavides.

Intervención de la Representante Diela 
Liliana Benavides Solarte:

Gracias, Presidente, para ti y para todos los 
colegas un abrazo grande.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, siguiente punto en el Orden 
del Día, entiendo que vamos a iniciar con los 
proyectos para segundo debate.

Quiero resaltar la presencia de algunas 
autoridades públicas nacionales, está el señor 
Viceministro de Políticas y Normalización del 
Ministerio de Medio Ambiente, el doctor Francisco 
Cruz, él va a intervenir en un minuto; está el doctor 
Orlando Molano, Director de Parques Nacionales 
Naturales de Colombia, que está en la virtualidad 
y se encuentra en este momento presente en uno 
de los Parques Nacionales; también está en la 
virtualidad el doctor Santiago Aparicio González, 
Director de Ambiente y Desarrollo Sostenible del 
Departamento Nacional de Planeación, él está en 
la plataforma; está el Subsecretario de la Comisión 
Colombiana de Océanos y el Capitán Mario 
Cabezas, que también están en la plataforma. 
Hemos querido que ellos estén presentes hoy, física 
o virtualmente, si realmente como corolario a este 
inicio histórico de una sesión institucionalizada 
ambiental y animalista, que Dios quiera se 
mantenga en el tiempo y se fortalezca a través de 
los años.

Doctor Francisco Cruz Prada, bien pueda, 
desde el Salón Elíptico, lleva usted el uso de la 
palabra, Viceministro de Política y Normalización 
Ambiental.

Intervención del Viceministro de Políticas 
y Normalización del Ministerio de Medio 
Ambiente Francisco Cruz Prada:

Muchas gracias, señor Presidente. En nombre 
de nuestro Ministro, Carlos Correa, un saludo muy 
especial a usted, Presidente Germán Blanco, al 
Secretario, Jorge Humberto Mantilla, a toda la Mesa 
Directiva y a ustedes, honorables Representantes. 
Como usted lo ha dicho, Presidente, no solamente a 
la Mesa Directiva o a la Cámara de Representantes, 
sino para el Gobierno nacional, este es un día 
histórico para la Cámara de Representantes y es 
histórico porque en este recinto la Mesa Directiva 
ha institucionalizado en la sesión del día de hoy su 
sesión Plenaria ambientalista y animalista, durante 
la semana del 22 de abril de cada año, como parte 
de la responsabilidad ambiental de la corporación y 
esto es un motivo para una gran felicitación, señor 
Presidente y Mesa Directiva, sobre todo hoy en el 
día internacional de la tierra.

Hoy, señor Presidente y honorables 
Representantes, cuando este hermoso planeta tierra 
tiene 7.860.790.000 habitantes, donde el día de 
hoy han nacido 153.000 bebes, donde el día de 
hoy han muerto 64.500 habitantes y tenemos un 
neto crecimiento el día de hoy de 89.000 personas, 
en los cálculos estadísticos se ha dicho que cada 
minuto nacen en el mundo 300 bebés y esto hace 
que estos más de 7.800 millones de habitantes en 
el planeta tengan su vida cotidiana y normal en él.

Ambientalmente en el mundo han surgido dos 
tendencias antagonistas, la primera que habla de 
crecimiento cero y la segunda, de la cual hacemos 
parte, que habla de crecimiento sostenible. En el 
crecimiento cero, unas voces nos dicen que los 
habitantes del planeta tierra están condenados 
a no crecer, porque el planeta no alcanza para el 
crecimiento poblacional, pero en la segunda, que 
defendemos y que es el crecimiento sostenible, 
habla de que sí es posible crecer, de que sí es 
posible, como nuestro Presidente Duque lo ha dicho, 
producir conservando y conservar produciendo, 
respetando las normas ambientales, pero haciendo 
de los procesos productivos un modelo ambiental.

Por eso, señor Presidente, celebramos que 
hoy tengamos más de 16 iniciativas que se van a 
discutir, de los diferentes temas que ha enumerado 
el señor Secretario, en este recinto y hace que 
también nosotros apuntemos a la meta que nuestro 
Presidente Duque le ha dado al mundo y es que 
a 2.030 vamos a reducir nuestras emisiones en un 
51% y a 2.050 lograremos una Colombia limpia, 
una Colombia carbono neutral que sea ejemplo 
para el mundo, con las múltiples acciones que hoy 
se van a discutir, algunas de ellas en este recinto.

Finalmente, concluyendo, señor Presidente, 
quisiera dar mis felicitaciones por la iniciativa de la 
institucionalización en la Plenaria del día de hoy de 
la sesión ambientalista y animalista. Y en segundo 
lugar, dar todo el apoyo a las iniciativas que logren 
un crecimiento sostenible, un crecimiento que tenga 
como base el producir conservando y el conservar 
produciendo en nuestro país. Muchísimas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted, señor Viceministro, bienvenido 
nuevamente al salón Elíptico, gracias por el 
acompañamiento que le hace a este Congreso en 
este tipo de proyectos.

Doctor Santiago Aparicio Velásquez, Director 
de Ambiente y Desarrollo Sostenible del 
Departamento Nacional de Planeación, tiene usted 
el uso de la palabra en la virtualidad.

Director de Ambiente y Desarrollo Sostenible 
del Departamento Nacional de Planeación 
Santiago Aparicio Velásquez:

Buenos días, muchas gracias. Un saludo especial 
al Presidente de la Cámara de Representantes, a los 
honorables Vicepresidentes, a todas las bancadas 
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de los partidos que nos acompañan, a los delegados 
de las entidades del Gobierno nacional y a todos los 
invitados que nos siguen ahora en línea.

Celebro este espacio, para hacer una pausa y 
reflexionar en el día internacional de la tierra, ahora que 
estamos en casa muchos, seguro les preguntan a ustedes 
sus hijos o sus familiares ¿qué están haciendo por cuidar 
los paisajes y animales maravillosos de este país?, creo 
que es una pregunta importante, que seguro muchos 
se han hecho y qué valioso sería, efectivamente, que 
cada uno de los que estamos aquí presentes y ustedes 
que tienen un cargo especial pudieran de verdad, de 
corazón y sinceramente, contestarles a cada uno de sus 
familiares: “Estamos haciendo lo máximo que podemos, 
desde el lugar en donde estamos trabajando” y ellos 
seguro permanentemente los ven en televisión y están 
muy orgullosos de todos ustedes.

Desde el Departamento Nacional de Planeación, 
queremos destacar como cada vez está más clara la 
relación entre la salud ambiental y la salud de los 
colombianos, claramente para proyectarnos a una senda 
de crecimiento sostenible y que haya un bienestar, sí o sí 
tenemos que conservar y dar un cuidado a la tierra y a la 
naturaleza, eso es un hecho, lo estamos viviendo todos.

Siendo los bosques esenciales para el equilibrio 
ambiental del país, en diciembre, el Conpes aprobó la 
Política Nacional para el Control de la Deforestación 
y Gestión Sostenible de los Bosques. Este es un gran 
paso de muchos por delante, sin duda. El principal reto, 

como saben ustedes, de nuestra época, es el cambio 
climático y nosotros solo seremos de verdad exitosos en 
solucionar y abordar esta problemática, si efectivamente 
reducimos la deforestación; de ahí vienen gran parte de 
las emisiones que genera el país, más del 25% de las 
emisiones.

En ese sentido, quisiera invitar a los honorables 
Congresistas y sus equipos a que acompañen la 
implementación de esta política, el control a esta política 
y que los instrumentos normativos que desarrollen 
efectivamente estén alineados con esta política. 
Agradezco y celebro la institucionalización de este día y 
espero que tengamos una gran jornada. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted, doctor Santiago Aparicio Velásquez, muy 
buen día y gracias por hacer el acompañamiento a esta 
Plenaria.

Señor Secretario, siguiente punto del Orden del Día.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí, señor Presidente. Antes, con la venia suya, están 

pidiendo que repita la última votación de la proposición 
discutida y votada hace unos instantes.

Por el Sí: 12 votos manuales y 103 votos 
electrónicos, para un total por el Sí de 115 votos.

Por el No: 1 voto electrónico 6 manuales, para un 
total por el No de 7 votos.

Publicación registro de votación
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El siguiente punto son los proyectos para segundo 
debate.

Proyecto de ley número 132 de 2019, Cámara, 
por medio de la cual se establecen los pasos de 
fauna en las vías terrestres como estrategia 
para la preservación de los ecosistemas y 
la biodiversidad, se previenen y se mitigan 
los riesgos contra ellas y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Nicolás Albeiro Echeverry y Juan 
Diego Gómez Jiménez.

Ponente: César Augusto Pachón.
Se publicó este proyecto en la Gaceta del 

Congreso número 713 de 2019. Ponencia para 
primer debate en la Gaceta del Congreso número 
1058 de 2019. Para segundo en la Gaceta del 
Congreso número 320 de 2020. Se aprueba en 
la Comisión Quinta, diciembre 3 de 2020. Se 
anunció para este debate, abril 20 de 2021.

Tiene impedimento, señor Presidente, según 
lo informa la Subsecretaría.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Correcto, sí el proyecto tiene impedimentos, 
hay que primero someterlo a consideración. Dele 
lectura, Subsecretario.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señor Presidente.
Presenta un impedimento para este proyecto 

de ley, Hernán Gustavo Estupiñán Calvache, 
quien se declara impedido, lo anterior para evitar 
un posible conflicto de intereses, por cuanto sus 
familiares dentro del grado de consanguinidad 
exigido son socios de una empresa que tiene como 
objeto social la construcción e inmobiliaria.

Ha sido leído el impedimento, señor Presidente, 
del doctor Gustavo Hernán Estupiñán. Se retira 
de la plataforma mientras se discute y vota su 
impedimento.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Dado que usted ha certificado que el 
Representante ya no está en plataforma, coloco 
en consideración el impedimento leído. Se abre 
la discusión, anuncio que va a cerrarse.

Sírvase, señor Secretario, ordenar la apertura 
del registro, vótense siempre los impedimentos 
por plataforma.

Secretario General, Jorge Humberto 
Mantilla Serrano:

Se abre el registro para votar el impedimento 
leído. Pueden votar, señores Representantes.

Votemos en plataforma y al final recogemos 
los votos de quienes no lo hayan podido hacer en 
la plataforma.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Nicolás Albeiro Echeverry, por favor 
lea el chat de la plataforma, para que haga 
la comunicación telefónica que le estamos 
solicitando.

Intervención del Representante Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán:

Ya lo leí, señor Presidente, con mucho gusto.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Sírvase, señor Secretario, ordenar el cierre del 

registro, anuncie la votación del impedimento.
Secretario General, Jorge Humberto 

Mantilla Serrano:
Recibimos los votos manuales de quienes no lo 

hayan podido hacer de manera electrónica.
Jaime Felipe Lozada Polanco vota Sí.
Luis Fernando Gómez Betancourt vota Sí.
Maria José Pizarro Rodríguez vota Sí.
Jorge Méndez Hernández vota Sí.
Jaime Armando Yepes Martínez vota Sí.
Ángela María Robledo Gómez vota Sí.
Aquileo Medina Arteaga vota Sí.
Nidia Marcela Osorio Salgado vota Sí.
José Vicente Carreño Castro vota No.
John Jairo Berrío López vota No.
David Ricardo Racero Mayorca vota Sí.
Edwin Fabián Orduz Díaz vota Sí.
Diego Javier Osorio Jiménez vota No.
César Eugenio Martínez Restrepo vota No.
León Fredy Muñoz Lopera vota Sí.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Cierre el registro, señor Secretario, anuncie la 

votación.
Secretario General, Jorge Humberto 

Mantilla Serrano:
¿Quién falta por votar? Se cierra el registro, la 

votación es como sigue.
Por el Sí: votaron de manera manual Jaime 

Felipe Lozada, Fernando Gómez, María José 
Pizarro, Jorge Méndez, Jaime Yepes, Ángela María 
Robledo, Aquileo Medina, Nidia Osorio, John 
Jairo Berrío, Edwin Orduz y León Fredy Muñoz; 
11 votos manuales por el Sí, 26 electrónicos, para 
un total por el Sí de 37 votos.

Por el No: votaron manuales, Vicente Carreño, 
Diego Osorio y César Martínez; para un total por 
el No de 3 votos, 87 manuales, para un total por el 
No de 90 votos.

Señor Presidente, ha sido negado el 
impedimento de Gustavo Estupiñán.

Publicación registro de votación
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, dele lectura a la proposición 
con la que termina el informe de ponencia de este 
proyecto.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El informe con que termina la ponencia dice lo 
siguiente:

Proposición:
Por lo brevemente expuesto, presento a los 

honorables Representantes, miembros de la Cámara 
de Representantes, ponencia positiva para segundo 
debate del Proyecto de ley número 132 de 2019 
Cámara, por medio de la cual se establecen los pasos 
de fauna en las vías terrestres, como estrategia para 
la preservación de los ecosistemas y la biodiversidad, 
se previenen y mitigan los riesgos contra ellos y se 
dictan otras disposiciones.

Firma: César Augusto Pachón Achury.
Señor Presidente, ha sido leída la proposición con 

que termina el informe de ponencia, pidiéndole a la 
Plenaria que se le dé segundo debate.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En consideración, la proposición con la que 
termina el informe de ponencia leído por el señor 
Secretario. Se abre la discusión, anuncio que va a 
cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria la 
proposición con la que termina el informe de 
ponencia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el señor Presidente a la Plenaria, 
¿aprueban el informe de ponencia? Si hay alguien 
que vaya a votar en contra, por favor lo manifiesta.

Señor Presidente, señores miembros de la Plenaria, 
ha sido aprobada por unanimidad la ponencia.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, articulado de este proyecto.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, este proyecto consta de 8 

artículos, no tienen proposición los artículos 5°, el 6° 
y el 8°.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En consideración, los artículos 5°, 6° y 8° como 
vienen en la ponencia. Se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria los 
artículos 5°, 6° y 8° como vienen en la ponencia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el señor Presidente a la Plenaria, 
¿aprueban como vienen en la ponencia los artículos 
5°, 6° y 8°?

Señor Presidente, han sido aprobados por 
unanimidad los artículos 5°, 6° y 8° como vienen en 
la ponencia.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto. Señor Secretario, como los artículos 
restantes tienen proposición, nosotros vamos a 
interactuar con el autor principal del proyecto, el 
doctor Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán, toda 
vez que el ponente tiene unas circunstancias que 
lo alejan en este momento de estar presente en la 
virtualidad, el doctor César Pachón.

Entonces, doctor Nicolás Albeiro Echeverry, 
vamos a iniciar con los demás artículos. Tiene usted 
el uso de la palabra, bien pueda.

Intervención del Representante Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán:

Señor Presidente, muy buenos días para usted, para 
todos los colombianos y compañeros de la Cámara 
de Representantes. Sea lo primero agradecerle a la 
Mesa Directiva en su cabeza y felicitarlos por esta 
magna iniciativa de conmemorar un día como el 
día de la tierra, trabajando con proyectos de ley de 
iniciativa parlamentaria, del Gobierno y ciudadana, 
para mejorar las condiciones de la calidad de vida.

En segundo lugar, sumarme a las manifestaciones 
y expresiones que reclaman un mejor planeta, una 
mejor conducta, unas mejores actuaciones y de 
paso, decirle, señor Presidente, que todos nuestros 
proyectos y acciones han estado revestidos de una 
inmensa responsabilidad de desarrollo sostenible, 
desde lo social, desde lo económico, desde lo 
cultural, desde lo político y obviamente, desde lo 
ecológico, que tanto nos compete y nos compromete.

Las visiones sobre el tema del medio ambiente 
son visiones que tienen múltiples observaciones, 
dependiendo del punto de vista donde las miremosM 
hoy, por ejemplo, la gran preocupación en materia 
ambiental es la pobreza que muchos de los hogares 
colombianos aquejan y que en todas las condiciones 
es nuestro deber mitigarla, para proteger a ese ser 
humano y proteger al medio ambiente y en eso, hablar 
de reactivación económica y hablar de desarrollo 
sostenible, es un debate que apenas comienza y que 
debe comenzar en este tipo de corporaciones.

Hablar de la protección de las especies es hablar 
de la protección de la vida, la biodiversidad, la 
megabiodiversidad que los colombianos tenemos, la 
complejidad topográfica, los puntos de conexión de 
las carreteras, de un lugar a otro, hacen que nuestra 
costumbre haya resquebrajado unos ecosistemas 
estratégicos, donde habitan especies únicas en 
nuestro territorio y únicas en el mundo, que dan 
cuenta de nuestra biota, de nuestra vida y de nuestra 
biodiversidad.

Por eso, este proyecto de ley, que ha sido 
ampliamente discutido en varias ocasiones y que 
hemos tenido que aplazarlo, ha tenido múltiples 
modificaciones, bastante interés por los diferentes 
Congresistas, para enriquecerlo y para mejorarlo. 
Quiero iniciar agradeciendo a la Comisión Quinta, 
que le haya dado aprobación positiva a este proyecto 
de ley; quiero agradecerle al doctor Pachón y a todo 
su equipo de trabajo, que lamentablemente hoy no 
podía acompañarnos, pero que han hecho un gran 
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esfuerzo por recoger las observaciones y por darle 
un texto adecuado al proyecto de ley.

Quiero de paso reconocer al Senador Juan Diego 
Gómez, de quien ahora peyorativamente nuestro 
gran amigo Juan Carlos Losada hacía referencia, con 
información equivoca frente al Acuerdo de Escazú 
y al trámite que él ejemplarmente ha adelantado, 
porque he tenido la oportunidad de acompañarlo 
en muchos de los foros y estamos pendientes del 
foro de la ciudad de Medellín, que ha tenido que ser 
aplazado por varios motivos, específicamente el de 
la pandemia.

Creo que es injusto el marco en el que él se 
referencia o la forma peyorativa como se refiere a 
los conservadores de vida, que es nuestra conducta, 
nuestra actitud, ya que hemos sido más que 
próceres en trabajar por el desarrollo sostenible, el 
fortalecimiento de la familia y por la adaptación al 
cambio climático y la protección de los animales 
en nuestros Consejos Municipales, en nuestras 
Asambleas, en la Cámara de Representantes y en 
el Senado de la República. Mi compañero, a quien 
admiro tanto, el Senador Juan Diego Gómez, tengo 
que testimoniar, coautor de este proyecto de ley, 
es un hombre que se ha entregado a la política con 
disciplina y con respeto para buscar herramientas que 
nos ayuden a mejorar las condiciones de la calidad 
del aire, de los animales, del agua, del bosque y de 
todo lo que estamos necesitando para que haya una 
humanidad mucho mejor todos los días.

Dicho esto, señor Presidente, quiero también 
agradecer y expresarle a la Plenaria, que hay unas 
proposiciones radicadas y que a cada una de esas 
proposiciones le hemos dado trámite, le hemos dado 
estudio y un análisis detenido en el trámite de este 
proyecto de ley, buscando que sea el mejor. En ese 
caso, las proposiciones de las que usted habla están 
ahí y les queremos proponer que nos permitan darle 
trámite a una proposición sustitutiva; han radicado 
proposiciones los Congresistas Buenaventura León, 
las cuales hemos acogido en el artículo 1°, 2°, 3° y 7°, 
del doctor Juan Carlos Losada, quien nos ha ayudado 
con la redacción, nos ha ayudado enriqueciéndolo 
en los artículos 1°, 2° y 3° y, en igual manera, el 
doctor Fabián Díaz Plata en el artículo 2°.

El doctor José Luis Pinedo ha tenido una gran 
preocupación en los artículos 3° y 4°, frente a la 
obligación del mantenimiento de los pasos de fauna, 
que es un tema que hemos discutido con la ANI 
y con el Invías, buscando no comprometer unos 
mecanismos de contratación preexistentes, en los 
cuales mal haríamos nosotros meternos de manera 
irresponsable, poniendo en dificultades jurídicas, 
con un artículo de la ley, esa relación contractual 
que tiene el Invías con las personas encargadas 
de la ejecución. Tenemos artículos como los de la 
Fundación Yerly Mozo, que hemos recogido en el 
2°, en el 3°, en el 4°, en el 5° y en el 7° y sugerencias 
de la Agencia Nacional de Infraestructura, que ha 
tenido con nosotros un acompañamiento y una 
disciplina permanente en cuanto a eso.

Por eso, señor Presidente, hemos acogido 
la gran mayoría, hemos ajustado las del doctor 
Buenaventura, que repito, se recogen todas, se 
acogen y se armoniza con las propuestas recibidas, las 
del doctor Juan Carlos Losada, se recoge y se acoge 
la propuesta del doctor Buenaventura, Juan Carlos 
Losada y de la Fundación Yerly Mozo y se adecuan 
las sugerencias que el Invías ha hecho, hasta donde 
nos lo permite el texto, sin perder el objetivo de este 
proyecto de ley; que para efectos de ilustración, a 
quienes nos están escuchando y a los compañeros, es 
un proyecto de ley cuyo objeto es establecer acciones 
en las vías terrestres para la prevención y mitigación 
del atropellamiento de la fauna y dictar disposiciones 
que nos ayuden a definir esos pasos de fauna cuando 
las vías interrumpen las vías naturales de los animales 
y estos salen a buscar su alimento, a buscar su hábitat 
normal y su cultura y se encuentran constantemente 
atropellados en la vía.

Ahí tengo que reconocer las acciones de muchas 
entidades, como algunas corporaciones ambientales, 
pasos de fauna ya adelantándose y anticipándose a 
la ley, como los que ha desarrollado el Municipio de 
Envigado, por ejemplo, a través de la Secretaría de 
Medio Ambiente o el mismo Municipio de Medellín, 
a través de la Secretaría de Medio Ambiente y hemos 
recibido con muy buenos ojos estas acciones. El Área 
Metropolitana, por ejemplo, del Valle de Aburrá y 
todas las entidades que vienen trabajando con la 
construcción de softwares, de apps que dan cuenta del 
inventario y muchas entidades de orden constructivo 
que han desarrollado y reglamentado mutuo propio 
este tipo de actividades.

Por eso, señor Presidente, yo les pediría a los 
compañeros que nos permitieran seguir, para aprobar 
este proyecto de ley que ha sido traído ya varias veces 
a Plenaria, que ha sido tratado y trabajado desde varios 
puntos de vista con muchos de los compañeros y que ha 
sido revisado jurídicamente. Hay una proposición que 
busca que se obligue a las entidades donde hay vías, 
a que las vías ya existentes se adecuen con pasos de 
fauna, que en los contratos en vigencia se obligue a que 
se hagan pasos de fauna y que el mantenimiento sea 
incorporado. Entonces yo les pediría, con todo respeto, 
que ese es el ideal, pero para efectos de salvar la política 
como tal, de que el Congreso determine esa herramienta 
y que ayude a proteger esa fauna, podamos nosotros 
hoy aprobarlo hacia futuro y dejar las recomendaciones 
hacia atrás, por efectos contractuales, como ya lo he 
dicho, por sentencias de la Corte, por los principios 
de la contratación administrativa, que no pueden ser 
anteriores, sino que tienen que ser posteriores y por el 
principio de presupuesto que no nos permite a nosotros 
asignar partidas sin decir de dónde vienen y sin el aval 
del marco fiscal.

Por eso, yo invitaría a que le diéramos lectura y 
trámite a la proposición sustitutiva, dándoles la garantía 
de que recoge el 90% de las inquietudes de quienes 
radicaron proposiciones. Con esto, señor Presidente, 
quiero agradecerles a usted, a la Mesa Directiva 
y a todos los compañeros, una vez más, el apoyo 
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que siempre hemos tenido en nuestros propósitos 
ambientales y de desarrollo sostenible.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Nicolás Albeiro, como usted manifiesta 
que el 90% de las proposiciones de estos cinco 
artículos son acogidas en una proposición 
sustitutiva, obviamente hay un porcentaje que no; 
entonces debemos empezar a dar el uso de la palabra 
a quienes han suscrito proposiciones y usted nos va 
orientando cuáles están o no avaladas.

Intervención del Representante Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán:

Con su venia, Presidente. La única que no se 
recoge es la presupuestal que hace retroactividad, 
habla de obligaciones de retroactividad y de que 
queden claros el financiamiento y los mantenimientos 
de los pasos, porque eso lo tenemos que tramitar con 
una ley presupuestal y no en esta, que es la política 
de pasos de fauna.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Y esa proposición es… ¿de qué artículo es, 
doctor?, ¿cuál es el autor?

Intervención del Representante Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán:

El doctor Pinedo, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Y qué artículo?
Intervención del Representante Nicolás 

Albeiro Echeverry Alvarán:
El 8°, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
El 8° ya fue votado, sin proposiciones.
Bueno, lo miramos cuando lleguemos al 

articulado, en cada artículo vamos mirando, doctor 
Nicolás.

Intervención del Representante Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán:

Perfecto Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Jorge Alberto Gómez, bien pueda.
Intervención del Representante Jorge Alberto 

Gómez Gallego:
Gracias, señor Presidente. Quisiera hacer una 

observación, que posiblemente el doctor Nicolás 
Albeiro no ha visto, porque nosotros la radicamos 
hace más o menos 1/4 de hora y es una proposición, 
doctor Nicolás Albeiro, que creo que en el espíritu 
que usted ha expresado en su intervención, va 
perfectamente a lugar y es hacia futuro, pero no 
tiene nada que ver con mitigaciones presupuestales, 
ni de cambios de los contratos que ya están hoy en 

ejecución. Esta solicitud, doctor Nicolás Albeiro, 
se la voy a leer, porque seguramente no ha tenido 
tiempo de leerla y creo que no hay inconvenientes, 
usted me dirá. Busca agregar un parágrafo, al artículo 
3°, que dice así:

“Parágrafo. La elaboración de pasos de fauna, 
no implica que los daños ambientales de una obra 
queden inmediatamente subsanados. Las autoridades 
encargadas de dar las distintas licencias estudiarán 
rigurosamente el impacto ambiental de las obras y 
su realización podrá ser negada así tenga un paso 
de fauna, si hay otros factores significativamente 
negativos para el ecosistema.

¿Y esto por qué lo pongo yo?, porque puede 
suceder algo como lo que intentaron hacer en Bogotá, 
en la administración del doctor Peñalosa, de habilitar 
una serie de construcciones en la Reserva Van der 
Hammen, simplemente poniendo unos pasos de fauna 
entre unos sitios y otros, pero no teniendo en cuenta 
que, además, esas construcciones que iban a habilitar 
en la reforma que iban a hacer sobre una reserva, iban 
a impedir el paso de aguas entre un humedal y otro o 
ahí iban a afectar de manera significativa la flora, que 
tiene que ver con la alimentación de la fauna.

Así que esto tiene que ser un asunto integral, no 
solamente poner un palo que atraviese por encima de 
la carretera para que pasen las zarigüeyas puede ser 
la solución para resolver el problema, sino que tiene 
que haber un estudio integral y serio que permita 
establecer, no solo que los pasos son muy importantes, 
pues yo estoy acompañando este proyecto, pero no es 
la única garantía de que el daño ambiental por defecto 
de una vía que interrumpa pasos de agua o pasos de 
flora, también pueda tener implicaciones.

Entonces yo le pido al doctor Nicolás Albeiro 
que la mire, porque yo sé que la pusimos tarde, 
porque estamos atareados en lo de la Ley número 
010 de salud en la Comisión Séptima y estamos muy 
concentrados en eso, pero queríamos hacer un aporte 
a este proyecto de ley, que nos parece muy importante 
y repito, es un parágrafo al artículo 3°, sería ponerlo 
en el parágrafo 2°, que ya lo leí y yo creo que lo tiene 
en su poder.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Jorge y doctor Nicolás Albeiro, para 
hacer más organizada la discusión, vamos a hacer lo 
siguiente, el señor Secretario va a leer la proposición 
sustitutiva que usted ha radicado, doctor Nicolás 
Albeiro, que incluye cinco artículos que tienen 
proposiciones; pero como hay parlamentarios que 
han empezado a manifestar que en el artículo tal 
tienen proposiciones, no conociendo la sustitutiva, 
puede que entonces no conozcan si está incluido o no.

Lo vamos a hacer de la siguiente forma, el 
Secretario va a leer la proposición sustitutiva e 
inmediatamente vamos a empezar por cada uno de 
los artículos. El artículo 1° tiene 6 proposiciones, él 
va a leer la primera y usted, doctor Nicolás, nos va 
a manifestar si está inmersa o no esa proposición 
ahí, le vamos a dar el uso de la palabra al autor y 
así, aunque nos demoramos un poco más, pero 
lo sacamos de manera más organizada y cuando 
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lleguemos al artículo 3°, usted hace alusión a lo 
del doctor Jorge Gómez y lo mismo con otros 
parlamentarios que tienen ahí sus proporciones. Hay 
algunas proposiciones que apenas están radicándose 
en el momento, posiblemente usted no las conozca, 
doctor Nicolás, pero eso hace parte de esta mecánica 
y se las vamos a estar pasando.

Secretario, lea la proposición sustitutiva que 
suscribe el autor principal del proyecto sobre los 
cinco artículos en fusión, 1°, 2°, 3°, 4° y 7°.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente. Aparte de la del doctor 
Jorge Gómez que acaba de llegar, se nos informa 
que hay 7 proposiciones del doctor Arley Murillo, 
que se nos informa que fueron radicadas en octubre 
del año pasado, sin embargo, no lo tenemos en el 
registro de la Secretaría.

Proposición sustitutiva Proyecto de ley número 
132 de 2019, texto propuesto y concertado.

Título, se modifica: “Por medio de la cual se 
establecen los pasos de fauna como una estrategia 
para implementar acciones en las vías terrestres, 
para la prevención y mitigación de atropellamiento 
a la fauna en una determinada vía, se previenen y 
se mitigan los riesgos contra ellas y se dictan otras 
disposiciones”.

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene 
por objeto establecer los pasos de fauna como 
una estrategia para implementar acciones en las 
vías terrestres para la prevención y mitigación de 
atropellamiento a la fauna en una determinada vía.

Parágrafo. El Gobierno nacional determinará 
los criterios técnicos para el establecimiento de 
los pasos de fauna de las vías existentes, como una 
estrategia para la preservación de la biodiversidad 
de los ecosistemas, con el propósito de prevenir y 
mitigar las posibles afectaciones a las que se les 
puede ver sujeta cuando son intervenidos o cuando 
se ejecutan trabajos de construcción, mantenimiento 
y/o rehabilitación en una determinada vía o zona 
adyacente a los mismos, dentro del año siguiente a 
la entrada en vigencia a la presente ley.

Artículo 2°. Definiciones. Para efectos de la 
presente ley, se tendrán en cuenta las siguientes 
definiciones.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, discúlpeme, porque 
obviamente nosotros tenemos que votar primero una 
proposición sustitutiva, eso lo dice la Ley Quinta, 
pero no pasemos al 2°, al 3° y después al 7°, porque 
entonces no vamos a hacer referencia a quienes 
presentaron proposiciones y lo que necesitamos 
saber es si se sienten inmersos. De todas formas, si 
hay proposición sustitutiva, no vamos a votar la de 
ellos. ¿Cuántas proposiciones tiene el artículo 1°?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Tiene cinco proposiciones.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿De quiénes?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Del doctor Buenaventura León.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Buenaventura León.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Acaba de llegar la de Arley Murillo, que ya se ha 

manifestado y la de Buenaventura León, que es la 
primera proposición sobre el artículo 1° y dice así:

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por 
objeto establecer los pasos de fauna como una 
estrategia para la preservación de la biodiversidad 
de los ecosistemas, con el propósito de prevenir y 
mitigar las posibles afectaciones a la biodiversidad 
existente, cuando son intervenidos o cuando se 
ejecutan trabajos de construcción en una determinada 
vía o zona adyacente a la misma.

Firma: Buenaventura León.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Nicolás Albeiro, ¿está incluida en su 

proposición?
Intervención del Representante Nicolás 

Albeiro Echeverry Alvarán:
Sí, señor Presidente, esa proposición está 

incluida. Presidente, con su venia, en aras de ser muy 
responsable y muy respetuoso, este es un proyecto 
de ley que tiene un espíritu muy loable, es un 
proyecto de ley que recibió múltiples proposiciones 
en las tres veces que ha venido a Plenaria y ha 
tocado ajustarlas; pero también quiero decirles que 
es un proyecto de ley que tiene unas connotaciones 
de concatenación jurídica, por la complejidad del 
Sistema Nacional Ambiental, la Ley 99, por las 
dificultades de contratación y por las entidades que 
ahí participan.

Yo veo, señor Presidente, que hubo unas 
proposiciones que no nos llegaron, como la del 
doctor Lorduy, por ejemplo, que es supremamente 
importante; veo que hay unas nuevas que hablan del 
mantenimiento de la contratación, que determinan 
otro objeto; pero también quiero decirles que este 
proyecto de ley no es un capricho de los proponentes, 
sino que es la consolidación de muchos actores que 
participan, entre ellos el ponente. Entonces, señor 
Presidente, yo le pediría, con todo el respeto, el 
favor de que me permitieran recoger todas las 
proposiciones y si es posible, aplazarlo para la 
próxima semana.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En ese orden de ideas y siendo usted el autor 
principal del proyecto, si usted organiza como lo 
ha manifestado, que estoy seguro lo va a hacer, el 
martes iniciaríamos los proyectos de ley con este 
proyecto. Doctor Nicolás, ¿está de acuerdo?

Intervención del Representante Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán:

Con su venia, señor Presidente, estoy de acuerdo, 
claro que sí y les pediría a los compañeros que 
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radicaran en el menor tiempo posible, que nos 
hicieran llegar las proposiciones, porque este es un 
proyecto de ley que tiene una iniciativa, pero que 
recoge las inquietudes de muchas instituciones del 
Sistema Nacional Ambiental.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, en consideración el aplazamiento 
de este proyecto del que ya se había iniciado su 
discusión. Pregunto a la Plenaria, ¿está de acuerdo con 
el aplazamiento del mismo?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el señor Presidente, ¿ante la proposición 
del doctor Nicolás Albeiro Echeverry, aprueban 
entonces el aplazamiento de este proyecto para el 
próximo martes? Si hay alguien que vaya a votar en 
contra, por favor lo manifiesta.

Señor Presidente, ha sido aprobada por unanimidad 
la proposición del doctor Nicolás Albeiro.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, verifique usted que en el transcurso 
de la mañana y del día se le hagan llegar al doctor 
Nicolás Albeiro la totalidad de las proposiciones que 
habían sido radicadas, algunas de ellas el día de hoy.

Entonces, doctor Nicolás Albeiro, y para que tome 
nota el Secretario, sería el primer punto en el Orden del 
Día del martes próximo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Vamos no solamente a hacerle llegar al doctor 
Nicolás Albeiro Echeverry las proposiciones, sino, 
como siguen llegando, vamos en lo posible a subirlas 
en la página web, para que las puedan conocer todos 
los representantes. Están llegando aún más en estos 
instantes.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Siguiente proyecto en el Orden del Día, Secretario.
Intervención del Representante Nicolás Albeiro 

Echeverry Alvarán:
Presidente, yo les agradecería a los compañeros 

hacérnoslas llegar en el menor tiempo posible, porque 
cada que lo hemos presentado recogemos 10, 15 o 20 
nuevas proposiciones y esa ha sido la riqueza de este 
proyecto. Muchísimas gracias por el interés que han 
demostrado, eso es lo importante y, Presidente, a usted 
muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Muy bien, doctor Nicolás Albeiro. Secretario, 
siguiente proyecto en el Orden del Día.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se deja constancia de que ya fueron aprobados el 
5°, el 6° y el 8° como vienen en la ponencia, para que lo 
tengan en cuenta los que van a presentar proposiciones.

Punto segundo. Proyectos para segundo debate.
Proyecto de ley número 097 de 2020, Cámara, 

por medio del cual se incentiva la generación de 
empleo verde y se dictan otras disposiciones.

Autor: Edwin Fabián Díaz Plata.

Ponentes: Jorge Enrique Benedetti, Ómar de 
Jesús Restrepo.

Se publicó este proyecto en la Gaceta del 
Congreso número 654 de 2020. Se publicó ponencia 
para primer debate en la Gaceta del Congreso 
número 891 de 2020. Para segundo en la Gaceta 
del Congreso número 1158 de 2020. Se aprobó 
en la Comisión Quinta, septiembre 16 de 2020. Se 
anunció para este debate, abril 20 de 2021.

La ponencia tiene un impedimento, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Léase el impedimento, Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Señor Presidente, hay dos impedimentos para 

este Proyecto número 097 de 2020.
Uno radicado por María Cristina Soto de Gómez. 

Se declara impedida porque posee familiares 
dentro de los grados consagrados en la ley, que son 
representantes legales de empresas y que pueden 
verse beneficiados.

Igualmente, Gustavo Londoño García se 
declara impedido, puesto que el citado proyecto 
le puede generar un beneficio actual, particular y 
directo, en atención a las actividades empresariales 
que desarrolla en el sector agrícola y en la 
comercialización de energía, al igual que a parientes 
dentro del grado de consanguinidad establecido en 
la normativa vigente.

Están leídos los dos impedimentos, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En consideración, los impedimentos leídos por el 
señor Subsecretario. Se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrarse.

Señor Secretario, ordene apertura del registro, 
vótanse los impedimentos por plataforma.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Con la venia suya, señor Presidente, le voy a 
pedir al señor Subsecretario que, cuando lleguen 
los impedimentos, le informe a la Secretaría. Si él 
está de Secretario ya es otro cuento, pero, cuando 
yo estoy acá él debe informarme, así lleguen en ese 
instante, para no perder el tiempo.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sírvase, señor Secretario, ordenar la apertura del 
registro.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los impedimentos 
leídos. Pueden votar, señores Representantes.

Luis Fernando Gómez Betancourt vota No.
Jhon Arley Murillo Benítez vota No.
Jaime Felipe Lozada Polanco vota No.
Aquileo Medina Arteaga vota No.
Milton Hugo Angulo Viveros vota No.
David Ricardo Racero Mayorca vota Sí.
María José Pizarro Rodríguez vota Sí.
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Nilton Córdoba Manyoma vota No.
Óscar Leonardo Villamizar Meneses vota No.
César Eugenio Martínez Restrepo vota No.
José Vicente Carreño Castro vota No.
Jairo Giovany Cristancho Tarache vota No.
Jaime Armando Yepes Martínez vota No.
Armando Antonio Zabaraín de Arce vota No.
Jorge Méndez Hernández vota No.
Ángela María Robledo Gómez vota Sí.
Alonso José del Río Cabarcas vota No.
Alejandro Carlos Chacón Camargo vota No.
Julio César Triana Quintero vota No.
Mónica Liliana Valencia Montaña vota Sí.
José Edilberto Caicedo Sastoque vota No.
Nidia Marcela Osorio Salgado vota No.
Diego Javier Osorio Jiménez vota No.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre del 

registro, anuncie la votación del impedimento.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién falta por votar?
Esteban Quintero Cardona vota No.
Se cierra el registro y la votación final es como 

sigue:
Por el Sí: Jaime Felipe Lozada, David Racero, 

María José Pizarro, Mónica Valencia; para un total 
por el Sí de 4 votos manuales, 22 electrónicos por el 
Sí, para un total por el Sí de 26 votos.

Por el No: manuales, Fernando Gómez, Arley 
Murillo, Aquileo Medina, Nilton Córdoba, Óscar 
Villamizar, César Martínez, Vicente Carreño, Jairo 
Cristancho, Jaime Yepes, Armando Zabaraín, Jorge 
Méndez.

Doctora Ángela María Robledo, ¿me repite su 
voto que está aquí reseñado?

Intervención de la Representante Ángela 
María Robledo Gómez:

Voto sí, Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ángela María Robledo Gómez vota Sí.
Entonces se corrige la anterior votación, son 5 

votos manuales por el Sí, 22 electrónicos, para un 
total por el Sí de 27, incluyendo el voto de la doctora 
Ángela María Robledo.

Por el No: manuales por el No, Fernando Gómez, 
Arley Murillo, Aquileo Medina, Milton Ángulo, 
Óscar Villamizar, César Martínez, Vicente Carreño, 
Jairo Cristancho, Jaime Yepes, Armando Zabaraín, 
Jorge Méndez, Alonso del Río, Alejandro Chacón, 
Julio César Triana, José Caicedo, Nidia Osorio, 
Diego Osorio, Esteban Quintero; 18 votos manuales 
por el No, 78 electrónicos, para un total por el No 
de 96 votos.

Señor Presidente, han sido negados los 
impedimentos de la doctora María Cristina Soto y 
Gustavo Londoño.

Publicación registro de votación
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sírvase, señor Secretario darle lectura, a la 
proposición con la que termina el informe de ponencia 
de este proyecto de ley.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La proposición con que termina el informe de 
ponencia dice lo siguiente:

Considerando los argumentos expuestos y en 
cumplimiento de los requisitos establecidos en la Ley 
5ª de 1992, presentamos ponencia favorable y, en 
consecuencia, solicitamos a los miembros de la Cámara 
de Representantes, dar segundo debate al Proyecto de 
ley número 097 de 2020, Cámara, por medio de la 
cual se incentiva la generación de empleo verde y se 
dictan otras disposiciones.

Firman: Jorge Enrique Benedetti, Omar de Jesús 
Restrepo.

Ha sido leído, señor Presidente, el informe de 
ponencia que busca darle segundo debate a este proyecto.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

En consideración, señor Secretario, la proposición 
con la que termina el informe de ponencia. Se abre la 
discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria, Secretario?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidencia a la plenaria, ¿aprueba el 

informe de ponencia para darle segundo debate a este 
proyecto? Si alguien va a votar en contra, por favor lo 
manifiesta.

Señor Presidente, ha sido aprobado por unanimidad 
el informe de ponencia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, antes de votar los artículos que 
tienen proposiciones, sírvase mencionar cuántos 
artículos tiene el proyecto, votaríamos los que no tienen 
proposiciones y le damos el uso de la palabra al autor 
principal y al señor ponente.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, este proyecto consta de 11 artículos, 
no tienen proposición los artículos 1°, 6°, 8° y 11.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

En consideración, los artículos 1°, 6°, 8° y 11 como 
vienen en la ponencia. Se abre la discusión, anuncio que 
va a cerrarse.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria los artículos 
mencionados?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria, ¿aprueban los 
artículos 1°, 6°, 8° y 11 como vienen en la ponencia? Si 
alguien va a votar negativamente, por favor lo manifiesta.

Señor Presidente, han sido aprobados por unanimidad 
los artículos 1°, 6°, 8° y 11 como vienen en la ponencia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representantes Jorge Enrique Benedetti y Omar 
Restrepo, ustedes dos son los ponentes, el autor es 
el Representante Édwing Fabián Díaz, cualquiera 
de ustedes tres podrá llevar el uso de la palabra en la 
interacción que vamos a tener con este proyecto.

Antes de iniciar la discusión de los artículos que 
tienen proposiciones, bien pueda Representante 
Benedetti Martelo. ¿Representante Omar Restrepo 
quiere usted intervenir?

Doctor Édwing Fabián Díaz, autor principal del 
proyecto, porque tienen dificultades de conexión los 
ponentes, bien pueda.

Intervención del Representante Jorge Enrique 
Benedetti Martelo:

Aquí estamos, Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bien pueda, doctor Benedetti.
Intervención del Representante Jorge Enrique 

Benedetti Martelo:
Presidente, me recuerdan en qué parte íbamos, que 

me desconecté y no sé en qué parte del proceso.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Es una explicación general que usted va a dar, porque 

apenas vamos a iniciar la discusión de los artículos con 
proposición.

Intervención del Representante Jorge Enrique 
Benedetti Martelo:

Perfecto Presidente. Si me permite compartir 
pantalla, por favor.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bien pueda. Señores técnicos o usted mismo lo 
puede hacer desde allá.

Intervención del Representante Jorge Enrique 
Benedetti Martelo:

En primer lugar, agradecerle Presidente, a usted y a 
los demás Representantes. Trataré de ser muy concreto. 
El proyecto de ley en cuestión, el número 097, es un 
proyecto que es necesario para materializar la Estrategia 
Nacional de Economía Circular, que en su momento se 
presentó por el Ministerio de Ambiente y el Ministerio 
de Comercio; de igual forma, pretende brindar esos 
espacios que van a permitir que cumplamos con las 
responsabilidades ambientales que tenemos todos 
los ciudadanos y todos los actores de la economía.

En un estudio reciente del Premio Nobel, si mal 
no estoy, Joseph Stiglitz, Nicholas Stern y otros 
economistas de talla internacional, tras analizar 
más de 700 posibles políticas de estímulos pos-
COVID-19, señalaron que las políticas que van 
orientadas a promover la innovación verde y la 
economía circular, tales como las inversiones 
públicas en investigación y desarrollo, orientadas 
a implementar tecnologías medioambientales, 
generan más empleos y mayores retornos a corto 
plazo; de igual forma, permiten un mayor ahorro 
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de costos en el largo plazo, si los comparamos con 
los paquetes de estímulo fiscal que tradicionalmente 
presenta. Es decir, al invertir en la recuperación 
verde y circular, no estamos hablando de un lujo, 
sino de lo que debemos concebir como un núcleo 
esencial de la respuesta a estas futuras crisis. Esto 
dicen los expertos.

Entonces, quienes apoyamos y aprobamos este 
proyecto en la Comisión Séptima de la Cámara, 
estamos completamente de acuerdo con la iniciativa 
y, por tanto, invitamos a la Plenaria a dar el segundo 
debate. Claro está, desde la Comisión Séptima 
hicimos varios cambios al articulado en el primer 
debate, para dar mayor coherencia y claridad al 
proyecto de ley. Asimismo, ya hemos visto que las 
proposiciones presentadas hoy por parte de varios de 
los colegas aquí presentes, sin duda van a contribuir 
con el mismo objetivo de garantizar la efectividad de 
este proyecto y los objetivos conforme al articulado 
que pasaré a exponer brevemente.

Entonces, el artículo 1° presenta el objeto de la 
ley, inicialmente manifestaba que el propósito era la 
generación de empleos verdes, de conformidad con 
la estrategia de economía circular, entendida como 
una metodología pedagógica, por así decirlo y sobre 
este nosotros realizamos un cambio en el verbo 
rector, ya que la ley no va a generar por sí misma los 
empleos verdes, sino que va a incentivar a través de 
una política pública, a las empresas públicas, a las 
empresas privadas y a lo que creen en sus plantas.

En el artículo 2° se exponen las definiciones de 
economía circular, las de economía lineal, la de 
empleo verde, trabajador verde, la de producción 
limpia y modificamos aquí algunas de ellas para que 
vayan acorde a las propuestas hechas por académicos 
de organizaciones utilizadas en la exposición de 
motivos y así, en torno a las sugerencias de otros 
Representantes, como la del doctor Losada, por 
ejemplo, que con sus proposiciones nos ayuda a 
mejorarlas.

En el marco del primer debate creamos el 
artículo 3°, esto con qué fin, para incluir los 
principios fundamentales de la economía circular, 
el uso responsable de las energías renovables, la 
eficacia energética y la gestión óptima de todos los 
recursos; son todos estos principios que mencionan 
los expertos en temas de economía circular, que 
son adoptados en la exposición de motivos de la 
propuesta y consideramos que deben ser tenidos 
en cuenta a la hora de diseñar y de implementar la 
política pública para empleos verdes.

El artículo 4° hace referencia a la política pública 
que se va a tener que diseñar para incentivar la 
generación de empleos verdes en todo el territorio 
nacional, los ponentes consideramos en su momento 
que es pertinente que incluyamos al Ministerio de 
Comercio, Industria y Turismo, así como a los otros 
gremios empresariales y a las centrales obreras, para 
qué, para que todos puedan acompañar el diseño de la 
política pública que debe tener un enfoque integral. 
Adicionalmente, a través de una proposición de 
nuestra colega, la Representante Jennifer Arias, se 
incorporó también la participación del Ministerio de 

Ciencias y de las universidades públicas y privadas 
en el equipo que va a diseñar esta política pública.

También se reconoció la participación de las 
CAR, que es supremamente importante en este 
diseño, en la formulación y en la implementación 
de la política pública y esto fue gracias a la 
intervención de nuestro colega de la Comisión 
Séptima, el Representante Juan Carlos Reinales, que 
muy juiciosamente nos hizo estos aportes. De igual 
forma, se acogió una propuesta de nuestra colega, 
la Representante Ángela Sánchez, agregamos un 
inciso en el que se incluyen aspectos de enfoque 
de género, con especial énfasis en la mujer rural, 
para vincularla a toda esta política pública. De igual 
forma, compartimos la iniciativa que mediante una 
proposición tiene el Representante Méndez, de la 
hermosa Isla de San Andrés, para que la política 
pública contenga un apartado especial para San 
Andrés y Providencia, entendiendo la dinámica 
propia del Archipiélago con los temas ambientales.

En el artículo 5° se enuncian los objetivos 
generales de la política pública del empleo verde, 
tales como proteger el medio ambiente, adoptar 
prácticas de trabajo ambientales y divulgar esos 
propósitos que son fundamentales en la economía 
circular, entre otros. Y con una proposición del 
Representante Toro, se adicionó un literal para 
fomentar la formación científica, la formación 
tecnológica y de innovación, es importante el 
enfoque de innovación como objetivo de la política 
pública.

El artículo 6° responde de forma amplia a la 
implementación de la política pública, lo cual se 
va a hacer principalmente a través de alianzas 
estratégicas, con entidades como Finagro, como 
Bancóldex, el Banco Agrario, el Fondo Nacional de 
Garantías y el Sena; esto obviamente sin descartar 
otras entidades públicas y empresas privadas que 
también podrán jugar un papel muy importante en 
todo este proceso. Asimismo, por una proposición 
que se incluyó por parte de Innpulsa, dentro de las 
entidades con las cuales se van a poder generar estas 
alianzas estratégicas.

El artículo 7° hace referencia concreta a los temas 
de socialización de las medidas y de las políticas 
adoptadas.

Y en el artículo 8° se consagran las características 
contractuales que deberán tener los contratos 
laborales de los trabajadores verdes y es muy 
importante, aquí consideramos que es vital reconocer 
que por la naturaleza verde de estos empleos, no 
debe desconocerse en ningún momento el régimen 
laboral contemplado en nuestro ordenamiento 
jurídico.

Seguimos en el artículo 9°, regulamos la 
certificación que puede otorgar el Ministerio de 
Trabajo a las empresas que vinculen dentro de su 
personal trabajadores verdes, el óptimo desarrollo de 
la política pública depende de la acogida que tenga 
esta modalidad de producción y de empleo en las 
empresas, así que va a ser fundamental contemplar 
de una forma clara y detallada lo referente al 



Gaceta del Congreso  158 Lunes, 7 de marzo de 2022 Página 43

certificado de empleo verde y los incentivos que este 
va a poder generar para las empresas.

Nosotros contemplamos que a las empresas que 
vinculen dentro de su personal a trabajadores verdes, 
en los niveles de dirección, de supervisión y sobre 
todo de operación, en un porcentaje igual o superior 
al 10%, de su planta laboral, se les va a poder otorgar 
el certificado de empleo verde, cuyos protocolos 
y regulación a seguir para la asignación de dicha 
certificación deberían estar a cargo del Ministerio del 
Trabajo y por propuesta del Representante Losada, 
se sugiere que esta certificación sea gratuita.

En el artículo 10 incluimos un incentivo del 
que podrán beneficiarse las empresas que acrediten 
esta certificación, o sea, quienes tengan vigente el 
certificado de empleo verde van a tener un puntaje 
adicional en el proceso de selección contractual que 
adelanten con el Estado y hemos decidido delegar 
en cabeza del Gobierno nacional la competencia 
de reglamentar todo lo relativo a lo que se refiera 
a asuntos de puntuación adicional, por así decir. 
Entonces, a través de una proposición, también de la 
Representante Ángela Sánchez, determinamos que la 
reglamentación del incentivo va a quedar en cabeza 
específicamente de Colombia Compra Eficiente y 
ahora, a través de unas excelentes proposiciones del 
Representante José Eliécer Salazar, vamos a incluir 
en segundo debate unas precisiones sobre el puntaje 
del incentivo de los beneficiarios del mismo y los 
tipos de procesos contractuales, en lo que esto se 
podrá hacer vigente.

El artículo 11 es la vigencia de la norma. Así 
termino la presentación de la ponencia y reitero ante 
la Plenaria la proposición de dar segundo debate al 
proyecto de ley sobre empleo verde. Yo quisiera, 
Presidente, con su venia, hacerle un reconocimiento 
a la Comisión Séptima, en especial al trabajo del 
Representante Omar de Jesús Restrepo, en donde 
trabajamos como ponentes, con todo su equipo 
y a quienes presentaron proposiciones en ese 
momento, como a los que las están presentando 
ahora en este segundo debate, que sin duda alguna, 
van a fortalecer el propósito de incentivar una 
política pública que promueva los empleos verdes y 
ambientalmente sostenibles, todo esto en coherencia 
con los compromisos adquiridos por Colombia en la 
agenda 2030 y el Acuerdo de París, así como a tono 
con nuestra reactivación económica.

Entonces este proyecto que se está nutriendo 
con proposiciones de distintas vertientes políticas, 
de forma multipartidistas, creo que es una gran 
iniciativa que me honra presentar ante ustedes, 
Plenaria de la Cámara y les pido a todos los 
compañeros, Presidente, que la apoyemos. Muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ¿el artículo 1°cuántas 
proposiciones tiene?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, el artículo 1° fue aprobado ya.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perdón, el artículo 2°.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El artículo 2° tiene una proposición.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Dele lectura, por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Juan Carlos Losada manifiesta lo siguiente: El 

artículo 2° quedará así:
Artículo 2°. Definiciones. Para los fines de la 

presente ley, se tendrán en cuenta las siguientes 
definiciones:

A. Economía circular. Propone que se elimine 
la palabra “promuevan” y se cambie por “promueven” 
y donde dice: “teniendo en cuenta la capacidad”, se 
retire esa palabra y quede: “teniendo en cuenta la 
tasa de recuperación de los ecosistemas”.

B. Economía lineal. Donde dice: “extracción, 
producción, consumo”, se elimine la palabra 
“desperdicio” y sea cambiada por “desecho”. 
Entonces quedaría: “extracción, producción, 
consumo, desecho”.

C. Empleo verde. Propone que se elimine 
“contribuyen” y quede: “contribuye”. Y donde dice: 
“contribuir a la adaptación”, se elimine y quede: 
“contribuir a la mitigación del cambio climático”. 
En donde dice: “el empleo verde estará”, se elimine 
“estará” por la palabra “será”.

D. Trabajador verde. Que quede el numeral 
D con el título de trabajador verde y la definición 
como viene en la ponencia: “Son los trabajadores 
dirigidos a reducir las presiones sobre el capital 
natural, a través de su protección, conservación 
y aprovechamiento sostenible en todo proceso de 
producción de un bien o servicio”.

E. Producción limpia. Después de: “Es una 
estrategia ambiental”, pide que se agregue: “integral 
y preventiva”, en donde dice: “integrada”, este sea 
eliminado y quede: “integral y preventiva que se 
aplica a los procesos, productos y servicios, a fin 
de aumentar la eficiencia y reducir los riesgos para 
los seres humanos. Y que se elimine: “ambiente” y 
quede: “y el medio ambiente”.

Esa es la proposición que presenta Juan Carlos 
Losada sobre el artículo 2°, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Le damos el uso de la palabra al Representante 
Juan Carlos Losada, para que sustente su proposición.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas:

Presidente, muchísimas gracias, yo dejo mis 
proposiciones de este proyecto como constancia.

Intervención del Representante Jorge Enrique 
Benedetti Martelo:

Doctor Losada, todas están avaladas, valiosos 
aportes.
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Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas:

Ah bueno, perfecto, muchas gracias doctor.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Nada de peligro, doctor Losada, le han dado el 

aval, susténtelas y salimos más rápido.
Intervención del Representante Juan Carlos 

Losada Vargas:
Presidente, si ya están avaladas, yo no le quito 

más tiempo a la Plenaria. Quisiera agradecerle al 
Representante Jorge Enrique por este proyecto 
importantísimo. Nada más, continúe con la 
discusión.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Señor Secretario, entonces vamos a votar en 
bloque los artículos 2°, 3°, 5°, 7° y 9° que tienen 
proposiciones avaladas.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señor Presidente, vamos a darle lectura a esas 
proposiciones avaladas para los artículos que usted 
acaba de mencionar.

Intervención del Representante Jorge Enrique 
Benedetti Martelo:

Presidente, el artículo 10 también tiene 
proposiciones avaladas.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Doctor, hay otras que no están avaladas, 
tendríamos que separarlas, entonces hagamos estas 
con las cuales no hay problema y luego entramos a 
discutir cómo tomamos las otras. Gracias doctor por 
su colaboración.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se van a votar únicamente las que tienen una 
proposición y están avaladas, ya vamos a darle 
lectura.

Para el artículo 3° hay una proposición de Juan 
Carlos Losada Vargas, que dice así:

El artículo 3° quedará así:
Artículo 3°. Principios. La economía circular y 

el empleo verde, se regirán por los principios de:
A. Uso responsable de energía renovables: 

Busca mejorar y preservar el capital natural existente, 
equilibrando los flujos de recursos renovables, 
desmaterializando la utilidad y ofreciendo ventajas 
cualitativas y de forma virtual siempre que sea 
posible.

B. Eficiencia energética: Optimizar el uso 
de los recursos rotando productos, componentes y 
materiales con la máxima utilidad en todo momento, 
tanto en los ciclos técnicos como en los biológicos. 
Esto supone diseñar de modo que pueda repetirse el 
proceso de fabricación, restauración y reciclaje, con 
el fin de que los componentes y materiales recirculen 
y sigan contribuyendo a la economía.

C. Gestión óptima de todos los recursos: 
La promoción eficiente deberá garantizar la 
eliminación de cualquier proceso de diseño que 
repercuta negativamente en la reducción de factores 
contaminantes dentro de la producción.

Firma: Juan Carlos Losada.
Acaban de radicar una para el 3° del Representante 

Jhon Arley Murillo, o sea que este artículo quedaría 
con dos proposiciones.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Yo quisiera saber si el autor está acompañando la 
proposición de Jhon Arley.

Intervención del Representante Jorge Enrique 
Benedetti Martelo:

Presidente, efectivamente, la proposición del 
Representante Jhon Arley también se encuentra 
avalada

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias doctor, estamos respetando su buena 
voluntad.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señor Presidente, entonces leemos la proposición 
del Representante Jhon Arley Murillo, que no se 
contrapone para nada con la del Representante Juan 
Carlos Losada, es una proposición aditiva que pide 
agregar un literal D a este artículo.

D. Desarrollo sostenible: Busca el crecimiento 
económico, la mejora de la calidad de vida y el 
bienestar social, sin agotar la base de recursos 
naturales renovables, ni deteriorar el ambiente.

Estas serían las dos proposiciones avaladas, 
señor Presidente, para el artículo 3°.

Para el artículo 5° hay una proposición avalada, 
presentada por el Representante Juan Carlos Losada 
Vargas, que dice lo siguiente:

El artículo 5°quedará así:
Artículo 5°. Objetivos de la Política Pública de 

Empleo Verde. El diseño e implementación de la 
política pública tendrán por objeto:

A. Preservar y restaurar el medio ambiente 
mediante la incorporación de uno o más de los 
siguientes aspectos: aumentar la eficiencia del 
consumo de energía y materias primas; limitar las 
emisiones de gases de efecto invernadero; minimizar 
los residuos y la contaminación; proteger y restaurar 
los ecosistemas; y contribuir a la mitigación del 
cambio climático.

B. Adoptar paulatinamente prácticas 
ambientales y condiciones de trabajo decente 
para efectuar una correcta transición hacia buenas 
prácticas productivas, eficientes y sostenibles.

C. Establecer protocolos para la divulgación, 
promoción y fortalecimiento de la economía circular 
y el empleo verde en cada uno de los sectores 
empresariales que se acojan a los nuevos paradigmas 
productivos.
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D. Capacitar, investigar e incentivar la creación 
de nuevos mercados, la oferta de nuevos productos 
y la difusión de información, apuntan en la misma 
dirección: al avance de la sociedad como un todo 
hacia una producción y un consumo sostenible.

E. Incentivar nuevas tendencias de producción 
y consumo sostenible, generan nuevas oportunidades 
de negocio para productos, tecnologías y servicios 
sostenibles.

F. Incentivar el diseño y creación de 
instrumentos dirigidos a fomentar el aumento de la 
capacidad en formación científica, tecnológica y de 
innovación tanto del sector público como privado en 
cuanto a la economía circular, dirigido a promover 
la productividad y la competitividad empresarial, 
según los términos dispuestos en la presente ley.

Firma: Juan Carlos Losada.
Esa sería la proposición avalada para el artículo 

5°.
Para el artículo 7°, proposición avalada también 

presentada por Juan Carlos Losada Vargas, que 
quedaría así:

Artículo 7°. Socialización de las políticas. 
El Gobierno nacional realizará semestralmente 
campañas de socialización a través de las autoridades 
competentes sobre la generación e implementación 
de empleos verdes tanto en empresas privadas 
como públicas. Así mismo, adelantará las medidas 
necesarias para garantizar el correcto cumplimiento 
de la legislación laboral existente.

Parágrafo 1°. La socialización de los 
lineamientos fijados por la política pública de 
empleos verdes hacia la transición a la economía 
circular será impartida por expertos en innovación 
empresarial y crecimiento sostenible.

Parágrafo 2°. Se priorizarán los pilotos de 
socialización y generación de empleos verdes en los 
municipios con mayores índices de contaminación 
en el aire, menor tasa de reciclaje y mayor índice de 
informalidad y desempleo.

Firma: Juan Carlos Losada.
Esa sería la proposición avalada para el artículo 

7°.
El artículo 9° tiene dos proposiciones avaladas, 

una proposición que presenta el Representante Juan 
Carlos Losada que pide modificar el parágrafo 1° 
del proyecto y pide adicionar un parágrafo 2°. El 
parágrafo 1° entonces quedaría:

Parágrafo 1°. Dentro de los 6 meses posteriores 
a la promulgación de esta ley, el Ministerio de 
Trabajo expedirá los protocolos para la asignación 
de dicho certificado.

Parágrafo 2°. El trámite y la expedición del 
certificado de empleo verde será gratuito sin 
excepción alguna.

Y una proposición de la Representante Juanita 
Goebertus Estrada, que pide modificar el inciso 
primero del artículo 9°, que dice así:

Artículo 9°. Certificado de empleo verde. Créase 
el certificado de empleo verde, el cual será otorgado 
por el Ministerio de Trabajo a las empresas que 
vinculen dentro de su personal, trabajadores verdes 
en los niveles de dirección, supervisión y operación, 

en un porcentaje igual o superior al 10% de su planta 
laboral, siempre y cuando se cumpla que como 
mínimo la mitad de ese porcentaje sean mujeres.

Esas serían las dos proposiciones avaladas para 
el artículo 9°.

Para el artículo 10 hay una proposición avalada 
del Representante José Eliécer Salazar López, pide 
modificarlo y quedaría así:

Artículo 10. Incentivos. Las entidades estatales 
deberán establecer dentro de los criterios de 
calificación de los pliegos de condiciones de los 
procesos de selección contractual, incentivos para las 
empresas, las uniones temporales y/o los consorcios 
que tengan vigente el Certificado de Empleo Verde, 
otorgándoles un puntaje adicional comprendido 
entre el 5 y el 10% del puntaje total.

Esa sería la proposición al artículo 10 de José 
Eliécer Salazar. Señor Presidente, han sido leídas 
las proposiciones avaladas de los artículos 3°, 5°, 
7°, 9° y 10.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

En consideración, los artículos mencionados.
Intervención del Representante Jorge Enrique 

Benedetti Martelo:
Presidente, si me permite un segundo. Sobre la 

proposición de la Representante Juanita Goebertus 
del artículo 9°, hablando con ella manifestó que la 
dejaría como constancia, sin embargo, debe ser ella 
misma quien así lo certifique, solo que está tomando 
un vuelo a Puerto Asís en estos momentos, entonces 
usted me dirá qué manejo le damos a eso.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Usted es el dueño de la ponencia y su voluntad es 
la que se somete a consideración, si usted considera 
que no da el aval, pues que lo voten en forma 
individual.

Intervención de la Representante Juanita 
María Goebertus Estrada:

Presidente, permítame intervenir para hacerle 
una pregunta.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Ya llegó. Doctora Juanita, se le estaba solicitando.
Intervención de la Representante Juanita 

María Goebertus Estrada:
Gracias Presidente. Agradezco al ponente 

que se señaló que estaban dispuestos a avalar 
esta proposición, pero entiendo que el autor ve 
preocupaciones y se han comprometido a pensar en 
una redacción para el siguiente debate; yo espero que 
así como este proyecto promueve la sostenibilidad, 
haga lo propio con la equidad de género, pero ante 
la solicitud de mi colega Fabián, con gusto la dejo 
como constancia.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias a usted por su colaboración doctora. 
Entonces queda como constancia.
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Intervención del Representante José Eliécer 
Salazar López:

Presidente.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Siga Representante.
Intervención del Representante José Eliécer 

Salazar López:
Gracias Presidente. Primero darle las gracias 

por haber avalado la proposición del artículo 10y 
quisiera preguntarle al doctor Benedetti, también 
hicimos una proposición en el parágrafo 1° de ese 
artículo, solo averiguarle si esa la tuvieron en cuenta 
o no la avalaron.

Intervención del Representante Jorge Enrique 
Benedetti Martelo:

Consultando, Representante Salazar, también la 
tuvimos en cuenta y se encuentra avalada.

Intervención del Representante José Eliécer 
Salazar López:

Gracias, señor ponente.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Gracias a ustedes dos, porque nos han ayudado al 

trabajo con ese acuerdo.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Perdón, señor Presidente, esa proposición a la 

que se refiere el Representante José Eliécer Salazar, 
me dicen acá en la Secretaría que no se encuentra 
radicada.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Si no está radicada no la podemos poner en 
consideración, es elemental, lo que no tiene prueba 
escrita aquí no se considera.

Intervención del Representante Jorge Enrique 
Benedetti Martelo:

Si ustedes la radican, con el mayor gusto se 
encontraría avalada.

Intervención del Representante José Eliécer 
Salazar López:

Fue radicada al mismo tiempo que la otra, por 
supuesto, de pronto hay un error ahí, pero ya le digo 
a mi equipo que revisen.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Señor Secretario, ¿qué pasó con esa proposición 
entonces?, porque el Representante dice que la 
presentó y ustedes dicen que no hay prueba del 
archivo aquí.

Intervención del Representante José Eliécer 
Salazar López:

Presidente, que verifiquen en el correo, que al 
mismo tiempo de la otra se radicó.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Un segundo Representante, ya están revisando 
acá.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Señor Secretario, revisemos antes de continuar, 
para no enredar lo que debe estar claro. Sobre ese 

artículo 10 el problema es que no está la prueba 
escrita.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Acá está la proposición que modifica al parágrafo 
1°, Representante José Eliécer Salazar, esta 
proposición también me dicen que está avalada, 
entonces procedo a darle lectura. Dice así:

Parágrafo 1°. En un término de 6 meses el 
Gobierno nacional a través de la Agencia Nacional 
de Contratación Pública, Colombia Compra 
Eficiente o quien haga sus veces, expedirá el decreto 
que reglamente lo consagrado en el presente artículo 
en donde establecerá la puntuación adicional en los 
procesos de licitación pública, selección abreviada 
de menor cuantía, concurso de mérito y contratación 
directa, para los oferentes que en su planta de 
personal tengan trabajadores verdes contratados 
con todas las exigencias y garantías legalmente 
establecidas.

Firma: José Eliécer Salazar.
Entonces quedan leídas las dos proposiciones 

avaladas para el artículo 10, señor Presidente.
Intervención del Representante José Eliécer 

Salazar López:
Mil gracias, Secretario.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Si usted lo considera, señor Presidente, entonces 

para poner en consideración de la Plenaria los 
artículos 3° con dos proposiciones avaladas, 5° 
con dos proposiciones avaladas, el artículo 7° que 
tiene una proposición avalada, el artículo 9° con una 
proposición avalada y el 10 con dos proposiciones 
avaladas.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Procédase a la votación, conforme lo ha 
determinado la Secretaría, señor Secretario.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Y el artículo 2° que ya había leído el señor
Secretario Mantilla, que tiene una proposición 

avalada y que fue leída por él. Entonces repito, el 
artículo 2°, 3°, 5°, 7°, 9° y 10 con sus proposiciones 
avaladas.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Por favor abrir el registro para proceder a la 
votación.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se abre el registro para votar los artículos leídos 
con sus proposiciones avaladas. Pueden votar 
ustedes, señores Representantes.

Jorge Enrique Benedetti Martelo vota Sí.
Un segundo, honorables Representantes, 

esperemos que acaben de votar en plataforma y con 
todo gusto recogeré los votos manuales.
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Vamos a recoger los votos que tengo acá.
Catalina Ortiz Lalinde vota Sí.
Jhon Arley Murillo Benítez vota Sí.
Jaime Felipe Lozada Polanco vota Sí.
Ángela María Robledo Gómez vota Sí.
Nilton Córdoba Manyoma vota Sí.
Gloria Betty Zorro Africano vota Sí.
María José Pizarro Rodríguez vota Sí.
Luis Fernando Gómez Betancourt vota Sí.
Juan Carlos Losada Vargas vota Sí.
Alonso José del Río Cabarcas vota Sí.
Nidia Marcela Osorio Salgado vota Sí.
Carlos Germán Navas Talero vota Sí.
Aquileo Medina Arteaga vota Sí.
César Eugenio Martínez Restrepo vota Sí.
Jaime Armando Yepes Martínez vota Sí.
Jairo Reinaldo Cala Suárez vota Sí.
Ángel María Gaitán Pulido vota Sí.
José Edilberto Caicedo Sastoque vota Sí.
Buenaventura León León vota Sí.
Jorge Méndez Hernández vota Sí.
David Ricardo Racero Mayorca vota Sí.

¿Falta algún Representante por votar? Señor 
Presidente, ya hay decisión de la Plenaria.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Cierre registro y dé los resultados.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se cierra el registro, la votación es la siguiente:
Por el No: 0 votos manuales, 0 votos electrónicos.
Por el Sí: 22 votos manuales, que corresponden 

a los siguientes Representantes, Jorge Benedetti, 
Catalina Ortiz, Jaime Felipe Lozada, Jhon Arley 
Murillo, Ángela Robledo, Nilton Córdoba, Betty 
Zorro, María José Pizarro, Luis Fernando Gómez, 
Juan Carlos Losada, Alonso del Río, Nidia Osorio, 
Germán Navas, Aquileo Medina, César Eugenio 
Martínez, Jaime Yepes, Representante Cala, Ángel 
Gaitán, José Caicedo, Buenaventura León, Jorge 
Méndez y el Representante Racero; para un total de 
22 votos manuales por el Sí y 113 votos electrónicos 
por el Sí, para un total por el Sí de 135 votos.

Han sido aprobados, señor Presidente, los 
artículos 2°, 3°, 5°, 7°, 9° y 10, con las proposiciones 
avaladas leídas.

Publicación registro de votación
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Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Continuamos, señor Presidente, con el artículo 4°, 
que tiene 5 proposiciones.

El Representante Jhon Arley Murillo presenta una 
proposición que modifica el inciso primero del artículo 
4°, el cual quedaría así:

El Gobierno nacional en un plazo no mayor a seis 
(6) meses, a través de las autoridades competentes, 
construirá una política pública con enfoque territorial 
y étnico, destinada para el fomento del empleo verde.

Lo demás continúa como está en el informe de 
ponencia.

Igualmente, el Representante Juan Carlos Losada, 
pide eliminar la parte del inciso primero del artículo 
4°, que dice: “construirá” y lo cambia por “formulará”.

Y el inciso segundo quedaría de la siguiente manera:
La política pública deberá ser diseñada, formulada, 

implementada, monitoreada y evaluada por el 
Ministerio del Trabajo, el Ministerio de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible, el Ministerio de Ciencia, 
Tecnología e Innovación y el Ministerio de Comercio, 
Industria y Turismo. También, se deberá garantizar 
la participación de las Corporaciones Autónomas 
Regionales y de los gremios empresariales, de al 
menos un representante de universidades públicas y al 
menos otro de universidades privadas y de las centrales 
obreras.

Le adiciona también un inciso, que sería el inciso 
cuarto, que dice:

La política pública también buscará fomentar el 
emprendimiento, el fortalecimiento empresarial y la 
inclusión de las mujeres, especialmente a la mujer 
rural en el nuevo paradigma productivo, como parte 
fundamental en la creación de empleo, dignificación 
del trabajo femenino y la reivindicación de las mujeres 
en el campo laboral.

Esta es la proposición del Representante Juan 
Carlos Losada.

Hay una proposición del Representante Jorge 
Méndez que pide adicionar un parágrafo, que sería así:

Parágrafo. El Gobierno nacional deberá crear un 
apartado especial en la política pública de que trata 
este artículo para el Departamento de San Andrés, 
Providencia y Santa Catalina, teniendo en cuenta la 
relación directa que existe entre las condiciones de 
vida de sus habitantes y el medio ambiente.

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

¿Cuántas están avaladas de estas?
Intervención del Representante Jorge Enrique 

Benedetti Martelo:
Presidente, todas están avaladas.
Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 

Talero:
Perdón Representante, es que me dicen que son 4 

de 5 las avaladas y quiero precisar, ¿cuáles son las que 
tienen el beneplácito de ustedes?

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Si el ponente me confirma, por favor. He leído la 
de Jhon Arley Murillo, la de Juan Carlos Losada y la 
de Jorge Méndez.

Hay una de Víctor Ortiz que pide modificar el 
inciso tercero del artículo, que quedaría así:

La política deberá contener los componentes 
básicos para la implementación y entrada en 
funcionamiento del empleo verde, conforme lo 
dispuesto en la presente ley. También buscará 
fomentar el emprendimiento, el fortalecimiento 
empresarial y la inclusión de los jóvenes y las mujeres, 
especialmente a la mujer y los jóvenes rurales, en el 
nuevo paradigma productivo como parte fundamental 
en la creación de empleo, dignificación del trabajo 
joven y femenino y la reivindicación a las mujeres y a 
los jóvenes en el campo laboral.

Firma: Víctor Manuel Ortiz.
¿Está avalada esa proposición también, señor 

Representante Benedetti?
Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 

Talero:
Representante Benedetti.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Hay una proposición de José Vicente Carreño 

Castro, que pide modificar el artículo, el cual quedaría 
así:

“Artículo 4°. Política pública. El Gobierno 
nacional en un plazo no mayor a seis (6) meses, a 
través de las autoridades competentes”, le suprime la 
palabra “construirá” y dice: “fijará los lineamientos 
de una política pública destinada para el fomento del 
empleo verde.

La política pública tendrá como componente la 
formulación, implementación y evaluación con una 
consulta previa y diagnóstico del problema de los 
sectores involucrados”, elimina: “deberá ser diseñada 
formulada e implementada” e inserta: “adelantada por 
el Ministerio del Trabajo, el Ministerio de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible, el Ministerio de Ciencia, 
Tecnología e Innovación y el Ministerio de Comercio, 
Industria y Turismo. También, se deberá garantizar 
la participación de las Corporaciones Autónomas 
Regionales y de Desarrollo Sostenible, de los gremios 
empresariales, un representante de universidades 
públicas, un representante de universidades privadas 
y las centrales obreras”.

Señor Representante Benedetti, ¿esta proposición 
también se encuentra avalada?

Intervención del Representante Jorge Enrique 
Benedetti Martelo:

La proposición del Representante Carreño se 
encuentra avalada, Secretario.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Muy bien, señor Presidente, entonces para que 
usted someta a consideración el artículo 4° con las 
cinco proposiciones avaladas que ya fueron leídas.

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

Entonces se somete a votación el artículo 4° con 
las proposiciones que tienen el beneplácito del señor 
coordinador ponente

Intervención del Representante Jorge Enrique 
Benedetti Martelo:

Presidente, si me permite.
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Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

Con mucho gusto.
Intervención del Representante Jorge Enrique 

Benedetti Martelo:
La proposición del Representante Murillo se 

encuentra avalada, la proposición del Representante 
Losada se encuentra avalada, la proposición del 
Representante Méndez se encuentra avalada, la 
proposición del Representante Carreño se encuentra 
avalada y por último, me acaba de confirmar el autor 
que habló con el Representante Víctor Ortiz y no le 
ve ningún problema a dicha proposición, entonces 
también la avalaríamos; así que le pido poner a 
consideración las proposiciones, señor Presidente. 
Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

Gracias a usted, señor Representante. Entonces 
se ponen a consideración los artículos leídos con las 
proposiciones incorporadas.

Señor Secretario, abrir el registro.
Intervención del Representante Víctor Manuel 

Ortiz Joya:
Presidente, estoy pidiendo la palabra por el chat, 

por favor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Siga, doctor Víctor Manuel, ¿cuál es su 

observación?
Intervención del Representante Víctor Manuel 

Ortiz Joya:
Es muy corto, quisiera agradecerles a los 

coordinadores que la proposición fuera avalada, 
ya que lo que se busca es darle desarrollo a ese 
artículo que podemos introducir en el Plan Nacional 
de Desarrollo, que es el empleo juvenil y creo que 
somos muchos los que le apostamos a fortalecer a 
estos jóvenes que están comenzando y qué mejor 
que los jóvenes pequeños empresarios y campesinos, 
ya que día a día vemos menos fortalecido el campo, 
para que puedan tener esta oportunidad. Agradecerles 
nuevamente y pedirles a todos la colaboración para 
avalar este artículo. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

A sus órdenes, doctor Ortiz. Solicita la palabra 
José Vicente Carreño, tiene usted la palabra.

Intervención del Representante José Vicente 
Carreño Castro:

Gracias Presidente. Primeramente agradecerle 
al doctor Fabián y a los ponentes por avalar esta 
proposición que, por supuesto, su finalidad, como 
siempre, es mejorar el articulado, aclarando que 
lo que buscó esta proposición es que el Gobierno 
nacional no sea el único que construya una política 
pública, sino que sea el que siente los lineamientos 
para que sea concertado dentro de los diferentes 
sectores de la sociedad, es decir, una política 
pública creada unilateralmente entre el gobierno 
y el consenso de todos los sectores involucrados, 
que previamente diagnostican y posteriormente, 
formulan, implementan y evalúan la política pública. 

Era eso, Presidente, muchas gracias y desde ya 
anunciar nuestro voto positivo.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias Representante. En consideración, los 
artículos citados. Sírvase abrir el registro, señor 
Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el artículo 4° con 
las proposiciones leídas y avaladas.

Jaime Felipe Lozada Polanco vota Sí.
Gloria Betty Zorro Africano vota Sí.
Ángela María Robledo Gómez vota Sí.
Luis Fernando Gómez Betancourt vota Sí.
León Fredy Muñoz Lopera vota Sí.
Inti Raúl Asprilla Reyes vota Sí.
Ángel María Gaitán Pulido vota Sí.
Erwin Arias Betancourt vota Sí.
Carlos Eduardo Acosta Lozano vota Sí.
César Augusto Ortiz Zorro vota Sí.
Carlos Julio Bonilla Soto vota Sí.
Nilton Córdoba Manyoma vota Sí.
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache vota Sí.
Jorge Méndez Hernández vota Sí.
Jaime Armando Yepes Martínez vota Sí.
Alejandro Carlos Chacón Camargo vota Sí.
Juan Carlos Losada Vargas vota Sí.
Jairo Reinaldo Cala Suárez vota Sí.
José Luis Correa López vota Sí.
Carlos Germán Navas Talero vota Sí.
John Jairo Bermúdez Garcés vota Sí.
César Eugenio Martínez Restrepo vota Sí.
Aquileo Medina Arteaga vota Sí.
Óscar Tulio Lizcano González vota Sí.
Señor Presidente, ya hay decisión de la Plenaria.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Señor Secretario, dar el resultado total.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y se anuncia el resultado.
Votaron por el Sí manualmente: Jaime Felipe 

Lozada, Betty Zorro, Ángela María Robledo, 
Fernando Gómez, León Fredy Muñoz, Óscar 
Lizcano, José Caicedo, Inti Asprilla, Ángel Gaitán, 
Erwin Arias, Carlos Acosta.

Erwin Arias votó en la plataforma, se retira su 
voto.

Carlos Acosta, César Ortiz Zorro, Carlos 
Bonilla, Nilton Córdoba, Gustavo Estupiñán, 
Jorge Méndez, Jaime Yepes, Alejandro Chacón, 
Juan Carlos Losada, Jairo Cala, José Luis Correa, 
Germán Navas Talero, John Jairo Bermúdez, César 
Martínez, Aquileo Medina; 24 votos manuales por 
el Sí, 97 electrónicos, para un total por el Sí de 121 
votos.

Por el No: 0 votos manuales, 0 votos electrónicos.
Señor Presidente, ha sido aprobado el artículo 

4° con las proposiciones avaladas.
Publicación registro de votación



Página 52 Lunes, 7 de marzo de 2022 Gaceta del Congreso  158



Gaceta del Congreso  158 Lunes, 7 de marzo de 2022 Página 53



Página 54 Lunes, 7 de marzo de 2022 Gaceta del Congreso  158

 

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias, señor Secretario. En consideración, título y 
pregunta, por favor.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título: “Por medio del cual se incentiva la generación 
de empleo verde y se dictan otras disposiciones”.

Y la pregunta: ¿quiere la Plenaria que este proyecto 
continúe su trámite para ser ley de la República?

Han sido leídos el título y la pregunta, señor 
Presidente, para someterlo a consideración.

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

Por favor, abrir el registro para título y pregunta.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se abre el registro para votar el título y la pregunta.
Jorge Enrique Benedetti Martelo vota Sí.
Al final les recogemos el voto a los señores que no lo 

han podido hacer de manera electrónica.
Elkin, por favor ayudémosle al doctor Jorge Tamayo 

que no ha podido ingresar para esta votación, lo sacó la 
plataforma.

Recibimos entonces los que no hayan podido votar 
de manera electrónica.

Ángel María Gaitán Pulido vota Sí.
Juan Carlos Losada Vargas vota Sí.
León Fredy Muñoz Lopera vota Sí.
Luis Fernando Gómez Betancourt vota Sí.
Elizabeth Jay-Pang Díaz vota Sí.
Gloria Betty Zorro Africano vota Sí.
Jhon Arley Murillo Benítez vota Sí.
César Augusto Ortiz Zorro vota Sí.
Nilton Córdoba Manyoma vota Sí.
José Edilberto Caicedo Sastoque vota Sí.
Jaime Armando Yepes Martínez vota Sí.

Ángela María Robledo Gómez vota Sí.
Mónica Liliana Valencia Montaña vota Sí.
César Eugenio Martínez Restrepo vota Sí.
Jorge Méndez Hernández vota Sí.
Aquileo Medina Arteaga vota Sí.
Juan David Vélez Trujillo vota Sí.
Jairo Reinaldo Cala Suárez vota Sí.
Norma Hurtado Sánchez vota Sí.
Alejandro Carlos Chacón Camargo vota Sí.
Doctor Tamayo, si puede oírnos, por favor díganos 

su voto, está usted en la plataforma, no recibimos el voto 
y nos ha manifestado por celular que no puede votar, 
pero necesitamos su voto aquí de viva voz.

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

Señor Secretario, sírvase proceder a cerrar el registro 
y dar el resultado de la votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es cómo sigue.
Por el Sí: manuales, Jorge Benedetti, Ángel 

Gaitán, Juan Carlos Losada, León Fredy Muñoz, 
Fernando Gómez, Jay-Pang Elizabeth, Betty Zorro, 
Arley Murillo, Ortiz Zorro, Nilton Córdoba, José 
Caicedo, Jaime Yepes, Ángela María Robledo, Mónica 
Valencia, César Martínez, Jorge Méndez, Aquileo 
Medina, Juan David Vélez, Jairo Cala, Norma Hurtado 
y Alejandro Carlos Chacón; entonces en total son 21 
votos manuales, 97 electrónicos, para un total por el Sí 
de 118 votos.

Por el No: 0 votos manuales, 0 votos electrónicos, 
para un total por el No de 0 votos.

Señor Presidente, han sido aprobados el título y la 
pregunta de este Proyecto de ley número 097 de 2020, 
con 118 votos a favor.

Publicación registro de votación
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Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Muchas gracias, señor Secretario. Nos ha 
solicitado el uso de la palabra el doctor Díaz Plata, 
como autor del proyecto.

Intervención del Representante Edwing 
Fabián Díaz Plata:

Gracias Presidente. En primer lugar, agradecer 
a la Mesa Directiva, quien ha podido desarrollar 
este espacio, un día para el planeta, un día para la 
vida, para nuestros ecosistemas y un día para estas 
iniciativas de ley tan importantes para nuestro 
país. Quisiera agradecerle, de igual forma, al 
Representante Benedetti, coordinador ponente 
de este proyecto de ley, al Representante Omar 
Restrepo, igualmente ponente y a la Comisión 
Séptima, donde dio su primer debate esta iniciativa. 
Este proyecto se fortaleció en la comisión y hoy 
en la Plenaria de la Cámara de Representantes se 
fortalece aún más esta iniciativa de ley gracias a 
cada una de las proposiciones que hace posible que 
tenga un enfoque mucho más amplio y mucho más 
garantista para nuestro medio ambiente.

Hoy el Congreso de la República legisla a favor 
de la vida, hoy el Congreso de la República legisla 
a favor del planeta y el poder legislar, el poder 
desarrollar acciones a favor de nuestros ecosistemas, 
de nuestro medio ambiente y de nuestro planeta, 
no es un favor que nosotros le estemos haciendo 
al planeta, no es un favor que nosotros le estemos 
haciendo al medio ambiente; es una obligación que 
tenemos nosotros y cada uno de nosotros como 
especie, como seres humanos, como habitantes de 
este planeta, nuestro hogar común; entendamos que 
nuestro hogar no es la casa donde nosotros vivimos, 

donde nosotros dormimos, no, nuestro hogar va más 
allá de la puerta de esa casa, nuestro hogar también 
son las montañas, los ríos, los mares, son nuestros 
páramos, nuestro hogar común es este planeta y 
debemos nosotros desarrollar todas las acciones 
para protegerlo.

Esta iniciativa de ley que hoy aprueba el Congreso 
de la República de forma unánime envía un gran 
mensaje al país, en primer lugar del compromiso, 
porque el compromiso para proteger este planeta no 
solo es de nuestras casas, de nuestras familias, es 
de los ciudadanos, el compromiso debe ser de todos 
y, por supuesto, también del sector empresarial, 
porque creemos en la generación de riqueza, porque 
creemos en la productividad, pero ese crecimiento 
económico y ese crecimiento productivo debe estar 
ligado a la protección y al desarrollo de nuestro 
medio ambiente y de nuestro ecosistema.

Por supuesto que podemos nosotros crear riqueza, 
en razón a estar acompañando ese crecimiento 
con la protección de nuestros ecosistemas y esta 
iniciativa de ley busca eso, el compromiso del 
sector empresarial, generando beneficios, generando 
y desarrollando empleos verdes, empleos que 
busquen la generación de reciclaje, la generación 
de un nuevo país, la generación de unos nuevos 
métodos productivos, el poder nosotros cranear 
en este país el desarrollo productivo en razón a la 
economía circular, en razón al reciclaje, en razón 
a nuevas prácticas productivas que nos permitan 
crecer, por supuesto, pero siempre pensando en que 
ese crecimiento debe estar acompañado en razón 
a políticas claras, en razón a compromisos claros 
por el cuidado y la protección de nuestro medio 
ambiente.
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Así que quiero agradecer enormemente al 
Congreso por esa aprobación unánime, es un mensaje 
muy importante para el país y es que podemos 
producir, podemos generar empleo, podemos 
generar crecimiento y podemos generar economía, 
acompañado de esa importancia de cuidar nuestro 
planeta, de cuidar esta casa y este hogar común que 
todos compartimos.

Hoy damos un paso, nos faltan muchos pasos 
más, porque son diferentes acciones las que 
debemos desarrollar como Congreso y como 
legisladores para proteger este planeta, para 
proteger nuestro país, un país rico en biodiversidad, 
rico en ecosistemas estratégicos como los páramos, 
este es un gran paso, nos faltan muchos más, pero 
hay que agradecerles por darlo. Muchas gracias a 
todos y cada uno de ustedes por acompañar esta 
iniciativa.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias, señor autor. ¿El señor coordinador 
ponente, doctor Benedetti, desea decir algunas 
palabras o podemos concluir?

Parece que el doctor Benedetti se retiró. 
Entonces vamos, señor Secretario, con el siguiente 
proyecto en el Orden del Día, que es el Proyecto 
de ley número 147 de 2020, por medio del cual 
se crea la Red Colombiana de Identificación 
Animal (RCIA), la cédula animal y se dictan otras 
disposiciones.

Señor Secretario, aquí hay un aplazamiento 
solicitado por Juan Espinal, ponente.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Entonces pongamos en consideración el 

aplazamiento solicitado por el ponente.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Bueno, el siguiente punto es el proyecto de ley, 

como usted bien lo dijo, Presidente, número 147 de 
2020, Cámara y dice así la proposición:

Solicito respetuosamente a la Mesa Directiva de 
la Honorable Cámara de Representantes, aplazar el 
debate del Proyecto de ley número 147 de 2020 
Cámara, por medio de la cual se crea la Red 
Colombiana de Identificación Animal (RCIA), la 
cédula animal y se dictan otras disposiciones.

Firma la proposición que busca aplazar este 
proyecto para el debate en la tarde de hoy, Juan 
Espinal, Representante por Antioquia.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Señor Secretario, sométala a consideración, 
puede ser a pupitrazo, porque esto no requiere 
votación nominal, a menos que alguien quiera 
oponerse.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Con mucho gusto. Pregunta el señor Presidente 
a la Plenaria, ¿aprueban el aplazamiento de este 

Proyecto de ley número 147? Si alguien va a votar 
en contra, por favor lo manifiesta.

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

No hay ninguna señal de oposición, ni consideración. 
Démosle el trámite de ley, Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente. La Secretaría certifica que ha 
sido aprobado por unanimidad, queda aplazado.

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

Señor Secretario, el siguiente punto del Orden del 
Día.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Con gusto, señor Presidente. Proyecto de ley 
número 014 de 2020, Cámara, por la cual se crea la 
licencia ambiental para cementerios y se dictan otras 
disposiciones.

Autor: Juan Carlos Losada Vargas.
Ponentes: Flora Perdomo, Óscar Camilo Arango.
Se publicó este proyecto en la Gaceta del Congreso 

número 628 de 2020. Ponencia para primer debate en 
la Gaceta del Congreso número 1203 de 2020. Para 
segundo en la Gaceta del Congreso número 68 de 2021. 
Se aprobó en la Comisión Quinta, noviembre 4 de 2020. 
Se anunció para este debate, abril 20 de 2021.

La ponencia termina con la siguiente proposición:
Conforme a los argumentos expuestos y de acuerdo 

con el artículo 153 de la Ley 5ª de 1992, nos permitimos 
presentar informe de ponencia positiva y solicitamos 
a los miembros de la Cámara de Representantes dar 
segundo debate al Proyecto de ley número 014 de 
2020, Cámara, por la cual se crea la licencia ambiental 
para cementerios y se dictan otras disposiciones.

Firman: Flora Perdomo y Oscar Camilo Arango 
Cárdenas.

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

En consideración, la proposición con la cual termina 
la ponencia, señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente. Pregunta la Presidencia a 
la Plenaria ¿aprueban la ponencia que busca darle 
segundo debate a este proyecto? Si alguien va a votar 
negativamente, por favor lo manifiesta en este instante.

Señor Presidente, ha sido aprobada por unanimidad 
la ponencia para que se le dé segundo debate a este 
proyecto.

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

Gracias. No sé si el autor, Juan Carlos Losada, quiera 
hacer una explicación o la ponente, Flora Perdomo 
Andrade. Se le concede la palabra.

Intervención de la Representante Flora 
Perdomo Andrade:

Presidente, buenas tardes.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Tiene usted el uso de la palabra para que exponga 

el proyecto.
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Intervención de la Representante Flora Perdomo 
Andrade:

Gracias Presidente, con el saludo cordial y las buenas 
tardes para todos los compañeros de la Cámara. Este 
Proyecto de ley número 014, por medio del cual se 
crea la licencia ambiental para los cementerios, cuyo 
autor es el Representante Juan Carlos Losada, nos llama 
la atención, sobre todo por lo que está pasando en esta 
pandemia, en donde precisamente nos han obligado a 
legislar sobre temas específicos, pues todos sabemos la 
cantidad de muertes que hemos tenido en la pandemia, 
pero que especialmente, cómo se está llevando a todos 
estos seres queridos nuestros a estos cementerios, es 
necesario legislar hoy para que haya una regulación 
especial y hacia futuro, para que podamos pensar en que 
estos campos santos deban estar dentro de las normas y 
que no solamente les hagan un control sanitario, como ha 
venido regulándose actualmente, porque históricamente 
ha sido tratado legalmente por la actividad sanitaria y 
necesitamos también que tengan el eficaz control de la 
parte ambiental.

Por ende, quiero rápidamente hacer una presentación 
de las condiciones en que está, en qué consiste el Proyecto 
de ley número 014, para que rápidamente conozcamos 
los artículos de los que consta, que son seis, pero que 
también, quiero decirle a los compañeros, he recibido 
las proposiciones para unos artículos, las cuales están 
avaladas, una proposición que presentó el doctor José 
Daniel López para el artículo 4° y tres proposiciones que 
ha presentado el doctor José Luis Pinedo para regular los 
artículos 1°, 2° y 5°. Permítanme presentar rápidamente 
en pantalla el proyecto qué recoge y en qué consiste la 
regulación de los cementerios.

El informe de ponencia nos corresponde con el 
Representante Oscar Camilo Arango, en donde, como 
ya lo decía, el autor es el Representante Juan Carlos 
Losada Vargas, consta de 6 artículos con los que se 
busca crear la licencia ambiental, para la construcción, 
ampliación y operación de cementerios, a fin de 
controlar la contaminación y proteger el ambiente y la 
salud de los seres vivos. Son seis artículos en donde 
habla: el 1° del objeto, el 2° de la licencia ambiental para 
los cementerios, el 3° de la definición de cementerios, el 
4° de las prohibiciones, el 5° del régimen de transición y 
el artículo 6° de la vigencia.

El objeto del proyecto, como lo decíamos, es crear 
la licencia ambiental para la construcción, ampliación 
y operación de cementerios, a fin de controlar la 
contaminación y proteger el ambiente y la salud de los 
seres vivos. Vemos cómo actualmente los cementerios 
están con una cantidad de afectaciones ambientales 
y tenemos que sacar la reducción de ese impacto 
ambiental de los cementerios, hay contaminación 
de aguas superficiales y subterráneas debido a los 
procesos de lixiviado de sustancias orgánicas; tenemos 
la contaminación atmosférica como resultado de 
la cremación de cadáveres, restos humanos, restos 
óseos, la contaminación por generación de residuos 
peligrosos resultado de la exhumación o necropsias; la 
contaminación del suelo por la generación de residuos 
de construcción, de basura orgánica, principalmente, de 
las flores, de muchos elementos que se llevan allí cuando 

visitamos a nuestros seres queridos y la contaminación 
por los olores fétidos emanados por la descomposición 
de la materia orgánica, la afectación de cubiertas 
vegetales donde se depositan muchos residuos sólidos.

¿Qué propone el proyecto de ley, en esos seis 
artículos?, propone controlar la contaminación, proteger 
el medio ambiente y la salud de los seres vivos y aquí 
es donde tenemos la proposición del doctor Pinedo, que 
hemos avalado, porque precisa que allí debemos incluir 
esa parte de salud pública.

Tenemos como artículo 2° la creación de la licencia 
ambiental para la construcción o ampliación y operación 
de los cementerios, autorización que será otorgada por 
la autoridad ambiental competente. Aquí es donde 
le estamos adicionando a la ley que necesariamente 
tiene que tener el acompañamiento del Ministerio de 
Ambiente para regular ese licenciamiento ambiental, ya 
que yo vuelvo y reitero, antes los cementerios han venido 
siendo regulados por la actividad sanitaria, entonces 
necesitamos involucrarle el componente ambiental.

En el artículo 3° está la definición de lo que se 
entiende por cementerios, que es el lugar destinado para 
recibir y alojar cadáveres, restos óseos, restos humanos 
y cenizas.

Vamos con el artículo 4° sobre la protección de 
fuentes hídricas, esto es importantísimo porque se 
prohíbe el otorgamiento de licencias ambientales para la 
construcción o ampliación y operación de cementerios 
cuando se afecten los humedales. Aquí en este artículo 
también tenemos la proposición del doctor José Daniel, 
la cual avalamos porque nos complementa precisamente 
este concepto de cuáles son las afectaciones que se dan 
en las fuentes hídricas.

El respeto por lo ya establecido en el artículo 5°, 
los cementerios que al entrar en vigencia de la presente 
ley se encuentren en operación deben presentar ese 
plan de manejo ambiental ante la autoridad ambiental 
competente, damos unos tiempos y es lo que hemos 
venido coordinando en las conclusiones generales de 
este proyecto, Presidente y compañeros de la Cámara, es 
que con el requisito de solicitud de la licencia ambiental 
para los cementerios se busca proteger el ambiente, 
se busca la protección a los cementerios que también 
se encuentran en funcionamiento, para que vayan 
haciendo la adecuación a través de ese plan ambiental 
y la protección a las diferentes fuentes hídricas, como 
los humedales incluidos en la lista de humedales de 
importancia internacional, páramos y acuíferos.

De manera que hoy tenemos la oportunidad de 
aprobar un proyecto, el cual, como lo ha presentado su 
autor, Juan Carlos Losada, habla de la necesidad de crear 
esta licencia ambiental para que podamos tener en estos 
sitios, como son los cementerios, unos sitios que no han 
sido bien regulados y que necesitan del componente 
ambiental y es lo que queremos a través de esta ley, 
hacer ese complemento. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

A usted, doctora. En consideración el texto. 
¿Alguien va a hacer una observación o pregunta?
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Intervención de la Representante Ángela 
María Robledo Gómez:

Presidente Germán Navas, yo quisiera hacer una 
observación.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Un momento, ya le voy a conceder la palabra, 
pídame usted la palabra que con mucho gusto yo se 
la concedo.

Intervención de la Representante Ángela 
María Robledo Gómez:

Gracias, Presidente Germán Navas, es que tengo 
problemas de conexión.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Señor Secretario, anotar que la doctora Ángela 
tiene problemas de conexión.

Está solicitando la palabra el Representante José 
Daniel López.

Intervención del Representante José Daniel 
López Jiménez:

Gracias, señor Presidente. Yo en primer lugar 
quiero felicitar a Juan Carlos Losada como autor 
de este proyecto de ley, felicitar a Flora Perdomo 
por la ponencia y también a Camilo Arango, porque 
creo que es un proyecto de ley que refleja una de las 
lecciones más dolorosas de la pandemia, a propósito 
del tema de los servicios funerarios y de la necesidad 
de generar estándares claros en materia ambiental 
para su funcionamiento y para su ampliación.

Yo presenté una proposición y le agradezco 
a la doctora flora el aval, que tiene que ver con 
una realidad que estamos viviendo en Bogotá, 
pero que además se presenta en varias ciudades 
del país y es de alguna manera el uso de hornos 
crematorios en zonas residenciales, entonces 
nosotros estamos proponiendo que se prohíba de 
manera tajante la operación de estos y ¿por qué 
estamos proponiendo eso?, porque en Bogotá 
hemos visto y sabemos que ocurre en otras ciudades 
también, experiencias desastrosas en la Localidad 
de Fontibón, en la Localidad de Antonio Nariño y 
en la Localidad de Barrios Unidos, con distintos 
cementerios, que por alguna razón, en momentos 
distintos, la administración distrital autorizó que 
allí funcionaran, entonces la operación de hornos 
crematorios en cementerios que quedan en la mitad 
de un barrio residencial, cuando se usan de manera 
excesiva, como desafortunadamente ocurre durante 
una pandemia, a lo que lleva es a que los vecinos 
de esos cementerios tengan que soportar malos 
olores y eventualmente impactos serios en su salud 
como consecuencia de la operación de estos hornos 
crematorios.

Naturalmente, la cremación de cuerpos es una 
técnica cada vez más usada en el ámbito de lo 
funerario, pero lo que no podemos permitir como 
Congreso de la República y para lo que debemos 
aprovechar esta ley, es para que su uso y para que su 
operación se permita en zonas aisladas, se permita en 
zonas rurales y no en zonas altamente pobladas o en 
zonas residenciales, porque termina constituyendo 
una abierta violación de Derechos Fundamentales y 

un impacto descomunal en la calidad de vida y en el 
valor de las propiedades de los vecinos cercanos a los 
cementerios. Por esa razón, Presidente, agradezco 
a la ponente que se haya avalado y que se incluya 
esta propuesta dentro del proyecto de ley. Muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

A usted doctor, muchas gracias. Solicita la 
palabra el Representante César Lorduy.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Muchas gracias Presidente. Quizá si uno mira 
cuáles son los requisitos o más exactamente la 
definición de lo que significa una licencia ambiental, 
uno tiene que concluir que solamente se puede 
exigir licencia ambiental para toda obra, proyecto 
o actividad que cause un impacto grave sobre los 
recursos naturales y sobre el ambiente, entonces 
todas las normas complementarias han establecido 
una presunción de gravedad sobre una serie de 
proyectos o a unas subactividades que están listadas 
en ley y que dice que sobre ellas se requiere licencia 
ambiental, pero no están los cementerios.

Enhorabuena, doctor Losada, de nuevo tenemos 
que felicitarlo y estar de acuerdo con usted, en que 
efectivamente aquí sí se debe partir de una presunción, 
por todo lo que de alguna manera u otra se sabe de 
manera normal y mucho más por lo anormal, que 
los cementerios pueden causar un impacto grave en 
el medio ambiente y en los recursos naturales y no 
voy a hablar de los lixiviados, ni nada, simplemente 
un impacto grave y ese impacto grave solamente 
es corregible, mitigable, compensable y tratable a 
través de una licencia ambiental.

Bienvenido, hemos modificado una presunción 
a través de la ley y no a través de un decreto 
reglamentario, como lo faculta la Ley 99 de 1993, 
entonces yo invito absolutamente a todos los 
compañeros para que hoy nos acompañen a apoyar 
este proyecto, con una salvedad supremamente 
importante, que se convierte en una determinante 
ambiental, que invita y obliga a que los cementerios 
no puedan ubicarse desde el punto de vista 
territorial en cualquier lugar, porque los planes de 
ordenamiento así lo señalan y de hecho la licencia 
ambiental ya incluye que eso será una determinante 
como tal y como consecuencia de eso, ni los planes 
de ordenamiento, ni los esquemas de ordenamiento, 
doctor Daniel López, permitirán que puedan 
estar cerca de las ciudades, en la medida en que, 
necesariamente, estamos plenamente seguros de que 
de una manera u otra se causa un impacto.

Muchas gracias, Presidente. Doctor Losada, yo 
voy a acompañarlo nuevamente.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias a usted, señor Presidente. No habiendo 
más observaciones, señor Secretario, pongamos en 
consideración el proyecto.

Intervención de la Representante Ángela 
María Robledo Gómez:

No, Presidente Germán Navas, yo pedí la palabra.
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Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Se la habíamos dado y usted había dicho que no 
tenía retorno, la tiene ya, siga.

Intervención de la Representante Ángela 
María Robledo Gómez:

Sí, ya la tengo, gracias Presidente Germán. 
Yo voy a apoyar este proyecto, me parece muy 
interesante, no solo por lo que tiene que ver con lo 
que han dicho el Representante Lorduy, José Daniel 
y la Representante Flora en sus intervenciones o por 
el impacto que pueden tener los cementerios en el 
ambiente y para los seres humanos, sino también 
porque yo veo aquí una perspectiva interesante y es 
la dignidad en las condiciones en las que están los 
muertos en Colombia. Yo tuve la oportunidad hace 
un tiempo de estar en Tumaco y era verdaderamente 
sobrecogedor lo que ocurría allí, por la cantidad 
de muertes, no solo ahora, antes de la pandemia, 
entonces me parece que es interesante.

Tenemos una preocupación, que esperamos 
que como esto va, en la que tengan una regulación 
los lugares más pequeños, las veredas más 
pequeñas, tengan unas condiciones especiales en el 
establecimiento de la licencia ambiental, creo que 
ahí hay que aplicar un enfoque diferencial respecto 
a las condiciones y las capacidades que se tienen en 
esos pequeños lugares para poder cumplir con los 
requerimientos de la licencia ambiental. Entonces 
me parece que tiene esa doble condición, la dignidad 
de los muertos, que es también parte de la dignidad 
humana, el impacto ambiental y los cuidados que 
deben tenerse respecto a los lugares más pequeños a 
los cuales se les va a exigir esta licencia ambiental. 
Gracias, Presidente Germán.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

No habiendo nadie más para hacer uso de la 
palabra, señor Secretario, procedamos a poner en 
consideración el articulado.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Por eso hay que preguntarles, señor Presidente. 
Con la venia suya entramos al articulado, voy a 
leer las proposiciones sobre el articulado que han 
sido avaladas por los ponentes. Acaba de llegar una 
proposición del doctor José Luis Pinedo, que nos 
dicen que también está avalada y otra del doctor 
Reinales, para que la doctora Flora Perdomo nos 
diga si la avala o no.

Entonces las proposiciones sobre los artículos 
que están avaladas son las siguientes:

Para el artículo 1° de José Luis Pinedo. 
Modifíquese el artículo 1°:

“Artículo 1°. Objeto. El objeto de la presente ley 
es crear la licencia ambiental para la construcción 
o ampliación y operación de cementerios y se 
dictan otras disposiciones, a fin de controlar la 
contaminación y proteger el ambiente”. Propone 
que quede en la parte final de la siguiente manera: 
“la salud de los seres vivos y la salud pública”.

Firma: José Luis Pinedo Campo.

Otra proposición de Juan Carlos Reinales sobre 
el artículo 2°, no está avalada esta proposición, 
doctora Flora, para que usted se pronuncie. Dice lo 
siguiente:

Modificar el parágrafo del artículo 2° del 
proyecto, el cual quedará así:

Parágrafo. El Gobierno nacional en cabeza del 
Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible y 
la Agencia Nacional de Licencias Ambientales, 
reglamentará las competencias de las autoridades 
ambientales para el otorgamiento de la licencia 
ambiental de que trata el presente artículo y expedirá 
los términos de referencia para la elaboración del 
estudio de impacto ambiental y del plan de manejo 
dentro de los tres (3) meses siguientes a la entrada 
en vigencia de la presente ley.

Firma: Juan Carlos Reinales.
Intervención de la Representante Flora 

Perdomo Andrade:
Señor Secretario, gracias, si me permite.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, está pidiendo la palabra la 

ponente.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Se le concede el uso de la palabra, siga.
Intervención de la Representante Flora 

Perdomo Andrade:
Gracias, doctor Navas. Presidente y estimado 

colega Reinales, esta proposición está recogida en 
la proposición que le avalamos al doctor Pinedo, 
por eso yo lo invito a que mire y escuche ahora esa 
proposición que le avalamos al doctor Pinedo, a ver 
si se recoge allí esto que usted nos está presentando 
en esta proposición.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Entonces leemos la del doctor José Luis Pinedo. 
Dice la ponente que recoge la que está presentando 
el doctor Reinales y dice así:

Modifíquese y adiciónese al artículo 2°.
Artículo 2°. Licencia ambiental para 

cementerios. Créase la licencia ambiental para 
la construcción o ampliación y operación de 
cementerios, autorización que será otorgada por 
la autoridad ambiental competente, siempre y 
cuando exista un Plan de Ordenamiento Territorial, 
Esquema de Ordenamiento Territorial o Plan 
Básico de Ordenamiento expedido de conformidad 
con la reglamentación vigente en la materia que 
compatibilice estos con los usos del suelo asignados, 
para lo cual se adicionará el numeral 23 del artículo 
2.2.3.2.3 del Decreto 1676 de 2015, que estipulará 
la construcción o ampliación y operación de 
cementerios.

Parágrafo. El Gobierno nacional en cabeza del 
Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible 
reglamentará y expedirá los términos de referencia 
para la elaboración del estudio de impacto ambiental, 
dentro de los tres (3) meses siguientes a la entrada 
en vigencia de la presente ley.
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Firma: José Luis Pinedo. Está avalada por la 
ponente.

Señor Presidente, seguimos entonces con otra 
proposición sobre el artículo 3°, no avalada, para 
que se pronuncie la ponente y dice así:

Modificar el parágrafo del artículo 3° del Proyecto 
de ley número 014, el cual quedará así:

Parágrafo. Quedan excluidos los cenízaros y 
osarios ubicados en iglesias, capillas y monasterios, 
los cementerios de comunidades indígenas.

Firma: Juan Carlos Reinales. Esta no está 
avalada, señor Presidente.

Intervención de la Representante Flora 
Perdomo Andrade:

Presidente.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Señora ponente, tiene usted el uso de la palabra.
Intervención de la Representante Flora 

Perdomo Andrade:
Gracias Presidente. En la Comisión Quinta quedó 

incluido que se excluiría esta proposición que nos 
está presentando el Representante Reinales, donde 
nos dicen que quedan excluidos los cenízaros y los 
osarios ubicados en iglesias o en las capillas, porque 
es simplemente algo que ya quedó contemplado 
para esta segunda ponencia, Presidente. Doctor 
Reinales, sería bueno que lo mirara, porque eso se 
le agregó para presentarla acá en segundo debate. 
Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Doctor Reinales, quisiéramos su aclaración al 
respecto, por favor.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Reinales Agudelo:

Sí, señor Presidente, muchísimas gracias. 
Permítame entonces argumentar las razones de las 
dos proposiciones. La primera, respecto al artículo 
2°, en la que me plantean que ya está recogida en la 
proposición del doctor Pinedo, yo debo manifestar 
que no lo observé mucho al leerla pues yo lo 
que quiero decir allí son dos cosas que no están 
consideradas:

La primera, que se coloque a un responsable 
dentro del Gobierno nacional y que coincidimos 
en que debe ser el Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible, pero también la Agencia 
Nacional de Licencias Ambientales, que es la que 
realmente otorga ese tipo de autorización, entonces 
mi proposición incluye además del Ministerio a la 
ANLA.

En segundo término, esa misma proposición 
incluye el plan de manejo, me explico, allí dice 
que estas dos instituciones tendrán tres meses 
para expedir los términos de referencia del estudio 
de impacto ambiental, yo le incluyo el plan de 
manejo, entonces quedarían 3 meses para expedir 
los términos de referencia del estudio del impacto 
ambiental y del plan de manejo, porque son cosas 
especiales, luego entonces el estudio de impacto 
ambiental para ese tipo de asunto, como el de los 
cementerios, que tendrá unos términos de referencia 

especiales y el plan de manejo de los cementerios 
que hoy están en operación deben también tener 
unas consideraciones especiales.

Por consiguiente, considero que, tanto el plan 
de manejo, como el estudio de impacto ambiental, 
deben tener términos de referencia emanados tanto 
del Ministerio, como de la ANLA y esa es la primera 
proposición.

La segunda proposición, claro Representante 
Flora, en efecto el parágrafo que yo propongo 
modificar incluye los cenízaros y lo que está 
a continuación, lo que yo planteo, es eliminar 
donde ustedes dicen que se excluyen también 
los Municipios de categoría 5 y 6, yo quisiera 
escuchar las razones por las cuales esta exclusión 
es considerada, entonces yo propongo eliminar 
esa consideración y no excluir los Municipios de 
categoría 5 y 6. ¿Cuál es mi razón?, lo primero es 
que los Municipios de categoría 5 y 6 tienen, al 
igual que los de otra categoría, 1, 2 o 3, esquemas 
de ordenamiento territorial y también los usos del 
suelo.

La segunda razón es que estos Municipios, que 
son generalmente rurales, son categoría 5 y 6, es allí 
donde se encuentra el mayor número de humedales, 
allí también hay páramos, allí también se contaminan 
los acuíferos, tanto de agua superficiales, como 
subterráneas; entonces lo que quiero plantear es 
que se aplique en este tipo de territorio, donde se 
presenta también la contaminación que queremos 
evitar o que queremos mitigar.

La tercera razón es porque los costos están 
asumidos por la autoridad ambiental y los Municipios 
de categoría 5 y 6 tienen alguna jurisdicción de una 
autoridad ambiental, una CAR y además la ANLA 
que también opera allí, entonces, respetuosamente, 
no veo la razón por la cual se excluyan estos entes 
territoriales de esa categoría 5 y 6. Mi propuesta 
allí, concreto, es eliminar esta exclusión, para que 
también queden incluidos y sometidos a la expedición 
de licencia ambiental, en aras de la argumentación 
que queremos para mitigar esos impactos. Muchas 
gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias a usted, doctor Reinales. Entonces son 
dos posiciones contrapuestas, si no hay un arreglo 
habrá que someterlo a votación. Está solicitando 
el uso de la palabra el doctor Juan Carlos Losada, 
quien es autor del proyecto. Tiene usted la palabra, 
doctor Juan Carlos.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas:

Gracias Presidente. Primero que todo, quiero 
agradecerles a todos los compañeros por el respaldo 
a esta iniciativa y también por sus muy apropiadas 
proposiciones. Quiero hacerle una mención muy 
especial a la doctora Flora Perdomo, que ha hecho 
un extraordinario trabajo en la coordinación de la 
ponencia de este proyecto, tanto en la Comisión 
Quinta, como en la Plenaria.

Simplemente, Presidente y querida colega 
Flora, yo no veo la dificultad en la proposición 
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del Representante Reinales, me parece que es una 
proposición interesante y si la doctora Flora lo tiene 
a bien, yo no vería la dificultad en avalarla, debo 
decir eso. Por supuesto, es la doctora Flora Perdomo 
quien está a cargo de la convicción del debate en 
su condición de ponente y yo en mi condición de 
autor diría que a mí no me incomodan para nada las 
proposiciones del Representante Reinales.

Si bien el tema de la ANLA, ella solamente da 
licencias ambientales después de cierta magnitud 
y si no le corresponden, por supuesto, a las 
Corporaciones Autónomas Regionales y creo que en 
el caso de los cementerios la magnitud nunca dará 
para que la ANLA tenga que tomar una decisión 
sobre una licencia ambiental del cementerio; me 
parece que eso es en lo único que discrepo del doctor 
Reinales, de resto me parece que sus proposiciones 
son absolutamente correctas. Gracias Presidente y de 
nuevo agradeceré muchísimo a la doctora Flora por 
el profesionalismo con que ha llevado esta premura.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias. Doctora Perdomo, tiene usted el uso de 
la palabra.

Intervención de la Representante Flora 
Perdomo Andrade:

Gracias Presidente. Las proposiciones del doctor 
Reinales llegaron aquí casi sobre el tiempo, yo 
había leído la del doctor José Luis Pinedo y veo 
que contemplaba precisamente en ese parágrafo del 
artículo 2°, en esa modificación, que el Gobierno 
nacional en cabeza del Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible, expedirá los términos de 
referencia para la elaboración del estudio de impacto 
ambiental y uno entiende que una de las instituciones 
que depende del Ministerio de Ambiente es el 
ANLA.

De manera que en cabeza del Ministerio de 
Ambiente corresponde arreglar eso, por lo tanto, yo 
entiendo que lo que está diciendo el doctor Reinales 
es que el plan de manejo ambiental tendría que estar 
en cabeza obviamente del ANLA, del Ministerio 
de Ambiente y Desarrollo Sostenible y de las 
corporaciones quienes estén regulando esto en la 
Región; entonces no habría ningún problema y con 
lo que ya dice el autor, el doctor Losada, no habría 
ningún inconveniente para adicionarle esa parte que 
nos está proponiendo el doctor Reinales. Presidente, 
muchas gracias.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Entonces quedaría, si hay acuerdo, de la siguiente 
manera.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Regáleme 30 segundos, Presidente.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, está pidiendo la palabra el 

doctor César Lorduy.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Doctor Lorduy, tiene usted el uso de la palabra.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Gracias Presidente. Simplemente quería 
complementar algunos aspectos que ha dicho 
mi compañero, el doctor Juan Carlos Losada. 
Efectivamente, la licencia ambiental, dependiendo 
de algunas variables, la conocen el ANLA, las 
Corporaciones Autónomas Regionales y en el 
caso de los Distritos la conocen las autoridades 
ambientales de los Distritos correspondientes. Esa 
es la primera parte.

La segunda, para complementarlo a usted, no para 
corregirlo, es que veamos el tema de los términos 
de referencia, ni siquiera los términos de referencia 
hay que colocarlos en este proyecto, pero si se 
colocan, no sobra que la ANLA fije los términos de 
referencia, si eso es una obligación para los planes 
de manejo ambiental para todos los proyectos que 
son sujetos de licenciamiento ambiental. Entonces 
este es simplemente un proyecto que consagra 
licenciamiento ambiental para la construcción, 
operación y mantenimiento de los cementerios, se 
trata de una facultad que ya tiene la ANLA.

Lo tercero es que fija obviamente sus términos 
de referencia para los planes de manera ambiental, 
sobre la base de que el plan de manejo ambiental 
es un requisito de la licencia. Muchísimas gracias, 
Presidente, simplemente para complementar lo que 
acaba de expresar el doctor Losada.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias por su precisión, doctor Lorduy, usted 
siempre tan exacto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, entonces si hay acuerdo, como 
esto tiene que sacarse en limpio, quisiera volver a 
leer para ver si la doctora Perdomo acepta.

Entonces el parágrafo que está en discusión sobre 
el artículo 2° quedaría así:

Parágrafo. El Gobierno nacional en cabeza del 
Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible y 
la Agencia de Licencias Ambientales reglamentarán 
y expedirán los términos de referencia para la 
elaboración del estudio de impacto ambiental, 
dentro de los tres (3) meses siguientes a la entrada 
en vigencia de la presente ley.

El resto del artículo está como fue propuesto por 
el doctor José Luis Pinedo, así quedaría doctora.

Intervención de la Representante Flora 
Perdomo Andrade:

Sí, señor Secretario. Yo creo doctor Reinales, 
que hay un enfoque precisamente en lo que su 
proposición contemplaba. Muchas gracias.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Perfecto, entonces hay acuerdo y queda entonces 
avalado lo de la Agencia de Licencias Ambientales y 
también la proposición del doctor José Luis Pinedo.

Con la venia de la Presidencia, la propuesta del 
doctor Juan Carlos Reinales en el artículo 3° dice: 
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“quedan excluidos los cenízaros y osarios ubicados 
en iglesias, capillas y monasterios, los cementerios 
de comunidades indígenas” y la doctora Perdomo 
dice que el doctor José Daniel en el artículo 4° 
propone exactamente lo mismo en la parte final del 
artículo que está avalado y dice: “En ningún caso 
podrán autorizarse el funcionamiento de hornos 
crematorios en cementerios con zonas residenciales 
adyacentes”. Firma: José Daniel López.

Doctor Reinales, eso que usted manifiesta en 
esencia está también más adelante en el artículo 4°, 
¿lo deja como constancia para que quede entonces 
el artículo 4° con esa proposición del doctor José 
Daniel que coincide con la suya?

Intervención del Representante Juan Carlos 
Reinales Agudelo:

Presidente, ¿puedo tomar la palabra?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, el doctor Reinales está pidiendo 

el uso de la palabra.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Se le concede la palabra al doctor Reinales.
Intervención del Representante Juan Carlos 

Reinales Agudelo:
Gracias Presidente. Permítame retrocedo un poco 

a la Proposición número 1, creo que allí tampoco 
quedaron claras las cosas, pues al leer la última 
vez, el doctor Mantilla omitió mi proposición más 
importante y es que sea el Gobierno nacional en 
cabeza de las instituciones que ya dijimos y estamos 
de acuerdo en que quien reglamente y expida los 
términos de referencia, tanto del estudio ambiental, 
como del plan de manejo, yo propongo que se 
incluya plan de manejo porque en el articulado en el 
parágrafo original no aparece dicha expresión.

Entonces, señor Presidente, con su venia 
y obviamente con el aval y el respaldo de la 
coordinadora, la doctora Perdomo, que quede claro 
que mi proposición incluye la expresión plan de 
manejo y hace una precisión allí, el plan de manejo 
no lo proporciona la autoridad ambiental, el plan de 
manejo lo proporciona en este caso quien opere el 
cementerio y obviamente ese plan de manejo está 
sujeto a los requerimientos y términos de referencia 
que se encuentren en el estudio de impacto ambiental. 
Entonces sería con esa precisión, que el doctor 
Mantilla volviese a leer cómo queda realmente el 
parágrafo en cuanto a esa proposición.

En cuanto a la segunda proposición, quiero 
manifestar que mi proposición consiste en que en el 
parágrafo del artículo 3° se excluya donde dice: “Los 
Municipios de categoría 5 y 6”, es decir, dentro de 
las exclusiones que hace el articulado original dice 
que los Municipios de categorías 5 y 6 no estarán 
sujetos a este tipo de expedición de la licencia 
ambiental. Mi propuesta es que sí queden incluidos y 
argumenté precisamente, Presidente y coordinadora, 
doctora Perdomo, que es en esos Municipios que 
generalmente quedan en la ruralidad de nuestro 
país, donde se encuentra la zona de amortiguación 
de páramos, donde están los humedales de categoría 

Ramsar, como menciona el doctor Losada, donde 
se encuentran acuíferos, no solamente de aguas 
superficiales, sino subterráneas, es decir, en esos 
Municipios que son más de 800 en Colombia, es en 
donde estamos también muy propensos a tener ese 
tipo de contaminación.

Finalizo diciendo que ellos tienen también un 
esquema de ordenamiento territorial, que están 
sujetos a una CAR y, por supuesto, también a 
las directrices emanadas del Ministerio y de la 
ANLA, en el caso de que fuese necesario. Esas son 
mis peticiones Presidente. Nuevamente, doctora 
Perdomo, le ruego revisar si está usted de acuerdo 
en esas observaciones. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Doctora Perdomo, ¿la última palabra?, o si no 
tocará entrar a votar.

Intervención de la Representante Flora 
Perdomo Andrade:

Presidente, muchas gracias. No Presidente, en esto 
necesitamos conciliar, el doctor Reinales considera 
que se debe dentro de la proposición agregar lo del 
estudio ambiental como plan de manejo también, a 
parte de lo que adelanta el ANLA, lo que se expedía 
en esos términos de referencia para la elaboración 
del impacto ambiental.

Secretario, podemos incluirlas si es necesario, 
para que haya más claridad y precisión en el 
parágrafo correspondiente. Gracias.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Señor Secretario, accedamos a la petición de la 
Representante.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Entonces voy a leer todo el artículo como 
fue propuesto por el doctor José Luis Pinedo y el 
parágrafo con las adiciones dentro de lo que se está 
discutiendo, presentado por el doctor Juan Carlos 
Reinales. Entonces quedaría así:

Artículo 2°. Licencia ambiental para 
cementerios. Créase la licencia ambiental para 
la construcción o ampliación y operación de 
cementerios, autorización que será otorgada por 
la autoridad ambiental competente, siempre y 
cuando exista un plan de ordenamiento territorial, 
esquema de ordenamiento territorial o plan básico 
del ordenamiento expedido de conformidad con la 
reglamentación vigente en la materia que contabilice 
estos con los usos del suelo asignados, para lo cual se 
adicionará el numeral 23 del artículo 2.2.2.3.2.3. del 
Decreto 1076 de 2015, que estipulara la construcción 
o ampliación y operación de cementerios.

Parágrafo. El Gobierno nacional en cabeza del 
Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible y 
la Agencia de Licencias Ambientales reglamentarán 
y expedirán los términos de referencia para la 
elaboración del estudio de impacto ambiental y 
del plan de manejo, dentro de los tres (3) meses 
siguientes a la entrada en vigencia de la presente ley.
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Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Secretario, perdón hago una sugerencia.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Pida la palabra primero, señor Representante.
Intervención del Representante César Augusto 

Lorduy Maldonado:
Sí señor, tiene toda la razón. Presidente, le 

solicito la palabra.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Ya le doy la palabra.
Intervención del Representante César Augusto 

Lorduy Maldonado:
Secretario, el estudio de impacto ambiental 

es un requisito del plan de manejo ambiental, ahí 
solamente diga plan de manejo ambiental y se acabó 
la discusión, es una referencia para el plan de manejo 
ambiental. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias, doctor Lorduy, muy amable. El doctor 
José Luis Pinedo está pidiendo el uso de la palabra, 
le damos el uso de la palabra y entramos a votar si 
hubo acuerdo o no hubo acuerdo.

Intervención del Representante José Luis 
Pinedo Campo:

Presidente, muchas gracias. Yo sí tengo una 
inquietud, porque me llama la atención y ojalá el 
autor, como la coordinadora ponente me ayuden a 
absolver esa duda, que me imagino que ha generado 
en otros compañeros y es ¿por qué poner a la ANLA 
a que tenga unas atribuciones cuando estos proyectos 
nunca van a llegar a esta entidad?, por eso se 
determina que es el Ministerio, cuando corresponda 
a una Región o algo pueda establecerse dentro de las 
corporaciones, pero no veo la necesidad de incluir 
a la ANLA en ese punto. Sería esa la inquietud, 
gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

La respuesta nos la da entonces la ponente, 
doctora Perdomo.

Intervención de la Representante Flora 
Perdomo Andrade:

Gracias Presidente. Aquí yo considero que ese 
parágrafo en donde empieza diciendo: “El Gobierno 
nacional en cabeza del Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible reglamentará”, tal como lo 
decía el doctor Lorduy, el Ministerio de Ambiente 
recoge al ANLA, que depende de él y en esa 
parte sobre el plan de manejo ambiental se debe 
complementar con esto que nos dice el Representante 
Reinales, no sería sino esa parte, señor Secretario, 
en donde habla que el plan de manejo ambiental 
que corresponde a adelantarse para esta licencia, 
debe estar y ustedes saben que se encabeza en el 
Ministerio de Ambiente y de ahí para abajo en las 
instancias que en lo regional estén reglamentando y 
haciéndole seguimiento a todo este licenciamiento; 
como lo decíamos, están las entidades de la CAR y 
las diversas instancias que están en lo regional.

Presidente, es complementar esa parte que 
nos ha dicho el doctor Reinales, con la del doctor 
Pinedo en esa instancia y como lo decía el doctor 
Lorduy, no necesariamente tenemos que colocar 
entonces que la ANLA tiene que hacer aquello, 
pues ese parágrafo viene recogiendo todo, sin 
embargo lo pongo a consideración con ustedes que 
vienen complementando esta proposición. Gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Vamos a escuchar al doctor Juan Carlos Losada 
y procederemos a votar según lo que haya sido 
acordado, señor Secretario. Doctor Losada, tiene 
usted el uso de la palabra.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas:

Muchas gracias, Presidente. Yo concuerdo con 
el doctor Pinedo, concuerdo con la doctora Flora 
Perdomo y creo que concuerdo con el Representante 
Lorduy, que no es necesario incluir al ANLA en este 
parágrafo.

Yo le pediría al doctor Juan Carlos Reinales, que 
ya que además yo he estado de acuerdo penalmente 
en todas sus proposiciones, si él nos permitiera y 
lo podemos trabajar de aquí al Senado, lo podemos 
seguir discutiendo, yo no veo la necesidad de incluir 
al ANLA, igual que el doctor Pinedo, si él en su 
proposición pudiera retirar lo atinente a que es el 
Ministerio y el ANLA y dejar solamente al Ministerio 
de Ambiente, yo le agradecería enormemente porque 
nos facilitaría la aprobación del artículo.

Yo concuerdo plenamente con el doctor Reinales 
en que es absolutamente necesario incluir a los 
Municipios de categorías 5 y 6, puesto que allí 
hay enormes ecosistemas que hay que proteger de 
la construcción de cementerios, yo les pongo el 
ejemplo, digamos que este proyecto de ley nace de 
una visita que hice al Municipio de Duitama, que 
no es un Municipio de categoría 5 y 6, pero en la 
zona rural del Municipio de Duitama una persona 
quería construir un cementerio al lado de varios 
nacimientos de agua y nosotros pudimos verlos ahí, 
nacimientos de agua dulce y pura; doctor Rodrigo 
Arturo Rojas Lara, el Municipio muy querido 
por usted, pero allá de manera arbitraria querían 
construir además en zona colindante con lo urbano 
un cementerio y la razón por la que nosotros estamos 
presentando este proyecto, es por lo que nos dijeron 
y por la inspiración que nos dieron los habitantes de 
Duitama.

Luego, a mí sí me gustaría, doctor Reinales, que 
usted nos hiciera el favor de permitirnos retirar la 
expresión ANLA del artículo y dejarlo solamente 
en cabeza del Ministerio del Medio Ambiente, si lo 
tiene a bien.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Tiene el uso de la palabra el doctor Reinales, 
damos por finiquitada la discusión y procedemos a 
votar.
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Intervención del Representante Juan Carlos 
Reinales Agudelo:

Gracias Presidente. Estoy totalmente de acuerdo, 
retiremos la expresión el ANLA, está argumentado 
suficientemente y dejemos en esa proposición plan 
de manejo. Gracias por aceptarlo, Representante 
Perdomo, pues de esa manera creo que estaría 
recogida mi intención y, por supuesto, el querer de 
quienes han intervenido.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias a usted, doctor Reinales, por su 
colaboración. Señor Secretario, procedamos a leer 
el artículo como quedó y seguiremos igualmente 
con su votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Entonces la parte inicial como viene presentada 
por el doctor José Luis Pinedo y el parágrafo que 
está en discusión quedarían así si lo aprueban:

Parágrafo. El Gobierno nacional en cabeza del 
Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible 
reglamentará y expedirá los términos de referencia 
para la elaboración del estudio de impacto ambiental 
y de plan de manejo, dentro de los tres (3) meses 
siguientes a la entrada en vigencia de la presente ley.

¿Están de acuerdo?
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
¿No hay objeción ninguna?
Intervención de la Representante Flora 

Perdomo Andrade:
Perfecto, señor Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Bueno, entonces ya llevamos dos artículos el 1° y 

el 2°, en los que hay pleno acuerdo.
Del artículo 3°, señor Presidente, hay una 

proposición del doctor Reinales, que la doctora 
Perdomo dice que este parágrafo ya está incluido 
en el artículo 4° en la proposición presentada por el 
doctor José Daniel López. Lo que propone el doctor 
Juan Carlos Reinales es que quede un parágrafo de 
dicho artículo que diga:

Parágrafo. Quedan excluidos los cenízaros y 
osarios ubicados en iglesias, capillas y monasterios, 
los cementerios de comunidades indígenas.

La doctora Perdomo, ponente, dice que eso ya 
está incluido en la proposición del doctor José Daniel 
López que está avalada y que en la parte final dice: 
“En ningún caso podrá autorizarse el funcionamiento 
de hornos crematorios en cementerios con zonas 
residenciales adyacentes”.

Intervención de la Representante Flora 
Perdomo Andrade:

Pido la palabra, Presidente.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Siga usted, doctora.
Intervención de la Representante Flora 

Perdomo Andrade:
Gracias, doctor Navas. Como esas fueron 

dos proposiciones que llegaron de último y no se 

alcanzaron a analizar más a fondo, aquí el doctor 
Reinales precisamente está diciendo que se eliminan 
de este parágrafo del artículo 3° los municipios de 
5 y 6 categoría, pero en el análisis que nosotros 
veníamos haciendo, decíamos que al eliminarlo 
eso resultaría agregándole una carga adicional a las 
administraciones Municipales; entonces, en vista 
del análisis de fondo que tenemos que hacer, que 
aquí en Colombia se tiene que legislar para todo un 
país en diversas condiciones, doctor Reinales, me 
gustaría que ampliara esta proposición que nosotros 
estamos considerando que es viable apoyarla. 
Gracias Presidente.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, no tenemos esa proposición de 
la eliminación de los Municipios de categoría 5 y 6.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Sí la tenemos, señor Secretario, pero jurídicamente 
no existe si no está en la Secretaría, pues no se ha 
formulado por lo menos el procedimiento.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No tenemos, doctora Perdomo y doctor Reinales, 
esa proposición de los Municipios que quedan 
excluidos en el artículo 3°.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Reinales Agudelo:

¿Puedo usar el uso de la palabra, Presidente?
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Tiene la palabra, doctor Reinales, a ver si salimos 

de este impasse.
Intervención del Representante Juan Carlos 

Reinales Agudelo:
Claro que sí, doctor Mantilla, la ha leído varias 

veces, la segunda proposición que yo hago es donde 
dice que en el parágrafo elimine las expresiones: 
“en Municipios de categoría 5 y 6”. Esa proposición 
dice que el parágrafo del artículo 3° quedará así: 
“Exclúyanse los cenízaros”, etcétera. Simplemente 
yo dejo hasta ahí, eliminando las expresiones: 
“Municipios de categoría 5 y 6”, por las razones 
que ya he expuesto, que también ha argumentado 
el doctor Losada y que la coordinadora acaba de 
respaldar. Entonces es esa, doctor Mantilla.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias, doctor Reinales. Doctora Perdomo, su 
concepto.

Intervención de la Representante Flora 
Perdomo Andrade:

Gracias Presidente. Nosotros veníamos hablando 
precisamente con el autor, el doctor Juan Carlos 
Losada, de que es necesario, así hayan llegado estas 
proposiciones sobre el tiempo, tenerlas en cuenta; ya 
vimos cómo se agregó lo que nos exponía el doctor 
Reinales en relación con este parágrafo sobre los 
planes de manejo ambientales y aquí consideramos 
que sean excluidos los cenízaros y osarios ubicados 
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en iglesias, capillas y monasterios y los cementerios 
de comunidades indígenas de los Municipios de 
categoría 5 y 6, porque él a su vez lo considera.

Nosotros hemos hablado, doctor Juan Carlos, 
precisamente con el autor, que sí es necesario 
incluirse porque tenemos que hacer la legislación 
sobre todo el país, pero no tenemos por qué incluir 
algunos Municipios que sean de esta categoría, 
veríamos que se encarecerían algunas cosas, ustedes 
lo saben porque es agregar unas cargas adicionales 
a la mayoría de estos cementerios de los Municipios 
que los manejan las Alcaldías de los mismos 
Municipios. Esa es la reflexión a la cual llamo y 
me gustaría que el autor, Juan Carlos Losada, me 
acompañara para hacer la claridad que necesitamos 
al respecto.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Con esa fórmula de arreglo, señor Secretario, 
leamos el texto cómo queda y procedamos a su 
votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente. Entonces el artículo 3° y el 
parágrafo quedan como vienen en la ponencia, que 
al ser aprobados excluiría esos Municipios.

Parágrafo. Quedan excluidos los cenízaros y 
osarios ubicados en iglesias, capillas y monasterios, 
los cementerios de comunidades indígenas.

Firma: Juan Carlos Reinales. Entonces ha sido 
avalada, señor Presidente.

En el artículo 4°, una proposición del doctor José 
Daniel López, propone que quede como viene en 
la ponencia y se agregue al final lo siguiente: “En 
ningún caso podrá autorizarse el funcionamiento 
de hornos crematorios en cementerios con zonas 
residenciales adyacentes”.

El artículo 5° tiene la siguiente proposición de 
José Luis Pinedo, también avalada:

Modifíquese el artículo 5° del Proyecto de ley 
número014 de 2020: “Por la cual se crea la licencia 
ambiental para cementerios y se dictan otras 
disposiciones”, así:

“Artículo 5°. Régimen de transición. Los 
cementerios que a la entrada en vigencia de la 
presente ley se encuentren en operación, deberán 
presentar un Plan de Manejo Ambiental ante la 
autoridad ambiental competente, dentro de los (12) 
doce meses siguientes”, se elimina la expresión: “de 
la presente ley” y se agrega: “a la reglamentación 
y expedición de los términos de referencia, para su 
respectiva evaluación”.

Parágrafo. El Gobierno nacional en cabeza del 
Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible 
reglamentará y expedirá los términos de referencia 
para el Plan de Manejo Ambiental, dentro de los 
(3) meses siguientes a la entrada en vigencia de la 
presente ley.

Firma: José Luis Pinedo. Ha sido avalada.
Señor Presidente, ha sido leído entonces el 

articulado, con las proposiciones avaladas sobre el 
artículo 1°, 2°, 3°, 4° y 5°; el artículo 6° no tiene 

proposiciones, para que sea sometido como viene en 
la ponencia.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Podríamos entonces, señor Secretario, someter 
esto en bloque.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Hágame el favor de someter a votación el bloque 

de los artículos citados, si no hay en este caso alguna 
contraposición se puede votar a pupitrazo; yo soy 
autor de esa ley, no lo olvide.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente. El señor Presidente pregunta 
a la Plenaria de la Cámara, ¿aprueban el bloque 
de artículos como vienen en la ponencia, con las 
proposiciones avaladas sobre los artículos 1°, 3°, 4° 
y 5° y el artículo 6° como viene en la ponencia? Si 
alguien va a votar en contra, por favor lo manifiesta.

Señor Presidente, ha sido aprobado el bloque de 
artículos por unanimidad.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias Secretario, por favor, título y pregunta.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Título: “por la cual se crea la licencia ambiental 

para cementerios y se dictan otras disposiciones”.
Y la pregunta: ¿quiere la Plenaria que este 

proyecto continúe su trámite para ser ley de la 
República?

Han sido leídos el título y la pregunta, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

En consideración, el título y la pregunta. 
¿Aprueba la Plenaria?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el señor Presidente a la Plenaria, 
¿aprueban el título y la pregunta?

El doctor Jaime Felipe Lozada ha hecho 
manifiesto su voto positivo, si alguien va a votar en 
contra, por favor lo manifiesta.

Intervención del Representante Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Votación nominal, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Alguien pidió votación nominal, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Sí, ha sido solicitada nominal, hay que concederla, 

señor Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Antes de abrir el registro, se hace necesario, 

señor Presidente, votar la sesión permanente.
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Dirección de Presidencia Carlos Germán 
Navas Talero:

En consideración, la sesión permanente, señor 
Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria, ¿aprueban la 
sesión permanente?

Ha sido aprobada, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Gracias, señor Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se abre el registro para votar el título y la 

pregunta de este proyecto de ley que ya fue leído. 
Pueden votar, señores Representantes.

Carlos Germán Navas Talero vota Sí.
Luis Fernando Gómez Betancourt vota Sí.
Luvi Katherine Miranda Peña vota Sí.
César Augusto Ortiz Zorro vota Sí.
Aquileo Medina Arteaga vota Sí.
Juan David Vélez Trujillo vota Sí.
Jaime Felipe Lozada Polanco vota Sí.
Jorge Méndez Hernández vota Sí.
Nilton Córdoba Manyoma vota Sí.

Ángela María Robledo Gómez vota Sí.
Jhon Arley Murillo Benítez vota Sí.
Andrés David Calle Aguas vota Sí.
Henry Fernando Correal Herrera vota Sí.
Jaime Armando Yepes Martínez vota Sí.
Jairo Giovanny Cristancho Tarache vota Sí.
¿Quién falta por votar? Señor Presidente, ya hay 

decisión de la Plenaria.
Dirección de Presidencia Carlos Germán 

Navas Talero:
Denos entonces el resultado de la votación.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el Sí: votaron manualmente, Germán Navas, 

Fernando Gómez, Katherine Miranda, César Ortiz 
Zorro, Aquileo Medina, Juan David Vélez, Jaime 
Felipe Lozada, Jorge Méndez, Nilton Córdoba, 
Ángela María Robledo, Arley Murillo, Andrés Calle, 
Henry Correal, Jaime Yepes, Jairo Cristancho; 15 
votos manuales por el Sí, 97 electrónicos,112 votos 
en total por el Sí.

Por el No: 0 votos electrónicos, 0 votos manuales.
Señor Presidente, han sido aprobados el título y 

la pregunta de este Proyecto número 014 de 2020.
Publicación registro de votación:
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Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, como es costumbre, vamos 
a darle el uso de la palabra al autor principal y a 
los ponentes de este proyecto. Doctor Juan Carlos 
Losada Vargas, autor principal, bien pueda.

Intervención del Representante Juan 
Carlos Losada Vargas:

Muchísimas gracias, Presidente. Agradecerle 
a usted, por supuesto, a quien presidió 
prácticamente todo el debate, el doctor Germán 
Navas Talero, por su excelente Presidencia; un 
saludo muy especial y un abrazo muy afectuoso 
a mi querida Flora Perdomo, una huilense de 
armas tomar, que por supuesto ha sabido traer 
este proyecto y esta ponencia de manera magistral 
hasta esta Plenaria.

Me siento muy agradecido con todos ustedes, 
compañeros, por fin un proyecto mío que no 
genere tanta polémica, es como un bálsamo 
y Martha Villalba se ríe de mí, pero todos los 
proyectos que yo traigo aquí casi siempre son 
bien complicados de sacar y en cambio, este 
pasó unánimemente, con muy poca discusión. 
Estoy muy agradecido con todos los que 
formularon proposiciones muy acertadas, como 
las del doctor Reinales y el doctor Pinedo, a 
los que por supuesto, los considero ya como 
coautores de la iniciativa. Quisiera agradecerles 
muchísimo porque es una medida que va a 
favorecer enormemente al medio ambiente en 
nuestro país y me siento muy contento de que 
haya sido aprobado. Muchísimas gracias a todos, 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Flora Perdomo Andrade, 
coordinadora ponente, bien pueda.

Intervención de la Representante Flora 
Perdomo Andrade:

Gracias Presidente. Quisiera reiterar el 
agradecimiento a todos los compañeros, como lo 
dije, al Representante Juan Carlos Losada, autor 
de este proyecto; agradecerles a quienes nos 
hicieron estas proposiciones muy importantes 
para complementar un proyecto que a hoy 
teníamos que ponerlo aquí en relación, a nivel de 
nuestro país, como es el funcionamiento de los 
cementerios. Este proyecto, sin lugar a dudas, va 
a contribuir a proteger el ambiente y la salud de 
todos los seres vivos. Muchas gracias, Presidente 
y a todos los compañeros de la Cámara.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Le pregunto al Representante a la Cámara, 
Óscar Camilo Arango Cárdenas, ¿quiere 
intervenir también?, era uno de los ponentes del 
proyecto.

Intervención de la Representante Flora 
Perdomo Andrade:

Presidente, él justificó que estaba hoy en una 
reunión, por eso coordiné.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto doctora, muchas gracias. Señor 
Secretario, siguiente proyecto en el Orden del 
Día.

Secretario General Jorge Humberto 
Mantilla Serrano:

Sí señor. Proyecto de ley número 146 de 
2020, Cámara, por medio del cual se promueve 
la arborización urbana y periurbana con 
énfasis en especies nativas para conservar la 
biodiversidad y mejorar el equilibrio ambiental 
de los distritos y municipios de todo el territorio 
nacional.

Autor: Edward David Rodríguez.
Ponentes: Rubén Darío Molano, José 

Edilberto Caicedo.
Se publicó este proyecto en la Gaceta del 

Congreso número 675 de 2020. Se publicó 
ponencia para primer debate en la Gaceta del 
Congreso número 1052 de 2020. Se publicó 
la ponencia para segundo debate en la Gaceta 
del Congreso número 1264 de 2020. Se aprobó 
en la Comisión Quinta, octubre 14 de 2020. Se 
anunció para este debate, abril 20 de 2021.

Señor Presidente, tiene un impedimento, si 
usted lo autoriza lo leemos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Claro que sí, bien pueda lea el impedimento.
Secretario General Jorge Humberto 

Mantilla Serrano:
Erasmo Elías Zuleta Bechara se declara 

impedido, por cuanto considera que conforme a 
lo dispuesto en los artículos 5°, 6° y 7°, puede 
tener un conflicto de intereses sobreviniente por 
tener familiares en los grados de consanguinidad 
establecidos en la ley, con participación en el 
consejo superior de una institución de educación 
superior y podrían ser beneficiados con algunas 
de las disposiciones establecidas en la presente 
iniciativa.

Como ya se dijo, firma Erasmo Elías Zuleta, 
quien se ha retirado de la plataforma mientras se 
decide su impedimento.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, en consideración, el 
impedimento leído por usted. Se abre la 
discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra.

sírvase ordenar la apertura del registro, 
votemos este impedimento por plataforma.
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Secretario General Jorge Humberto 
Mantilla Serrano:

Se abre el registro para votar el impedimento 
leído de Erasmo Zuleta. Pueden votar, señores 
Representantes.

Luis Fernando Gómez Betancourt vota No.
Carlos Germán Navas Talero vota No.
Jaime Felipe Lozada Polanco vota No.
Nidia Marcela Osorio Salgado vota No.
Jaime Armando Yepes Martínez vota No.
Juan David Vélez Trujillo vota No.
Mauricio Andrés Toro Orjuela vota Sí.
Edwin Fabián Orduz Díaz vota No.
Teresa de Jesús Enríquez Rosero vota No.
Jorge Méndez Hernández vota No.
Se reciben los que no hayan podido votar, ya 

se recibieron algunos.
José Edilberto Caicedo Sastoque vota No.
Andrés David Calle Aguas vota No.
César Eugenio Martínez Restrepo vota No.
Wílmer Leal Pérez vota No.
César Augusto Lorduy Maldonado vota No.

Aquileo Medina Arteaga vota No.
Presidente, ya hay decisión.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Sírvase, señor Secretario, ordenar el cierre 

del registro, anuncie la votación.
Secretario General Jorge Humberto 

Mantilla Serrano:
Se cierra el registro y la votación es como 

sigue:
Por el Sí: votó Mauricio Toro, 1 voto manual 

por el Sí, 18 electrónicos, para un total por el Sí 
de 19.

Por el No: votaron Fernando Gómez, Germán 
Navas Talero, Jaime Felipe Lozada, Nidia 
Osorio, Fernando Gómez, Jaime Yepes, Juan 
David Vélez, Fabián Orduz, Teresa Enríquez, 
Jorge Méndez, José Caicedo, Andrés Calle, 
César Martínez, Wílmer Leal, César Lorduy 
y Aquileo Medina; para un total de 16 votos 
manuales por el No, 83 electrónicos, para un 
total por el No de 99 votos.

Señor Presidente ha sido negado el 
impedimento de Erasmo Elías Zuleta.

Publicación registro de votación:
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Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Dele lectura, señor Secretario, a la proposición 
con la que termina el informe de ponencia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El informe de ponencia termina con la siguiente 
proposición:

De conformidad con las anteriores consideraciones 
y en cumplimiento de los requisitos establecidos en 
la Ley 5ª del 1992, presentamos ponencia favorable 
y en consecuencia, se solicita a los miembros de la 
Comisión Quinta.

Tiene que haber un error ahí, ¿nos autorizan, 
Rubén Darío Molano y José Edilberto Caicedo, que 
lo leamos y corrijamos cambiando por “solicitamos 
a la Plenaria de la Cámara de Representantes dar 
segundo debate”? Hubo un error ahí de transcripción.

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Sí señor, adelante Secretario, por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
De conformidad con las anteriores consideraciones 

y en cumplimiento de los requisitos establecidos por 
la Ley 5ª del 1992, presentamos ponencia favorable 
y en consecuencia, se solicita a la Plenaria de la 
Cámara de Representantes dar segundo debate al 
Proyecto de ley número 146 de 2020 Cámara, por 
medio del cual se promueve la arborización urbana 
y periurbana con énfasis en especies nativas para 
conservar la biodiversidad y mejorar el equilibrio 
ambiental de los distritos y municipios de todo el 
territorio nacional, y votar de manera favorable el 
contenido del articulado relacionado a continuación.

Firman: Rubén Darío Molano y José Edilberto 
Caicedo.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En consideración, la proposición con la que 
culmina el informe de ponencia leído por el señor 
Secretario. Se abre la discusión, anuncio que va a 
cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria la 
proposición con la que termina el informe de 
ponencia?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente de la Plenaria, ¿aprueban 
el informe de ponencia que busca darle segundo 
debate a este proyecto? Si alguien va a votar 
negativamente, por favor lo manifiesta.

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad el informe de ponencia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, articulado del proyecto, 
¿cuántos artículos tiene?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor presidente este proyecto 146 de 2020 
cámara, tiene 10 artículos señor presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

¿10 o 9?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, tenemos 10 artículos con la 

vigencia, de los cuales no tiene proposiciones el 8°, 
el 9° y el 10.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, acabo de ser notificado que a 
todos los artículos acaban de radicarles proposiciones 
del doctor Juan Carlos Losada, menos al artículo 10, 
mire si el 8° y el 9° también tienen ahí.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Entonces, según el dato que nos da la 
Presidencia, sería el artículo 10 el único que no tiene 
proposiciones.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, en consideración, el artículo 10 
de este proyecto de ley. Se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria el 
artículo 10?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria, ¿se aprueba 
el artículo 10 como viene en la ponencia?

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad el artículo 10 como viene en la ponencia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, empecemos con cada uno de 
los artículos y vamos a discutir las proposiciones 
que se han presentado. Empiece con el artículo 1°.

Perdóneme, señor Secretario, vamos a darle el 
uso de la palabra inicialmente a los ponentes, si así 
lo considera el autor también, porque la explicación 
general pudiera determinar en un momento dado 
que alguna de las proposiciones se pueda concertar 
o conciliar o al contrario, que se mantenga. Doctor 
Rubén Darío Molano Piñeros, coordinador ponente, 
tiene usted el uso de la palabra, bien pueda.

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Presidente, muchísimas gracias. Quiere el autor 
de este proyecto, el doctor Edward Rodríguez, 
promover la arborización urbana y periurbana con 
especies nativas, para conservar la biodiversidad y 
mejorar el equilibrio ambiental de los Distritos y 
los Municipios en todo el territorio nacional y como 
un primer objetivo de este proyecto también quiere 
promover una cultura ambiental como estrategia 
para la conservación de los principales ecosistemas 
que afectan la vida urbana, los conglomerados 
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urbanos y los cascos urbanos de los diferentes entes 
territoriales del país.

Para esos propósitos, les da a los entes territoriales 
la posibilidad de coordinar con las autoridades 
ambientales, como las Corporaciones Autónomas, 
como las autoridades ambientales urbanas y como 
los jardines botánicos, también de vincular a la 
academia, previa suscripción de unos convenios con 
las universidades, como lo vamos a ver más adelante 
y les da la posibilidad de trabajar coordinadamente 
para elaborar unos planes maestros de subcultura 
que sirvan de base para fomentar todos estos temas 
de arborización en cada uno de esos Municipios.

Es muy importante señalar que la participación 
de las universidades se hace en consideración a su 
autonomía y por la vía de los convenios, siempre y 
cuando las universidades lo quieran hacer y cuenten 
con las facultades y con las especialidades en esa 
materia, para que no se vaya a interpretar, como 
más adelante se va a ver, que se pueda incurrir 
en algún tipo de violación de la autonomía de las 
universidades; entonces les da como primera tarea 
elaborar ese plan maestro, que es muy importante 
que todos los Municipios tengan, donde estén 
especificadas las especies con las cuales se va a 
hacer la arborización, donde estén especificadas las 
condiciones técnicas, donde estén especificados los 
requisitos fitosanitarios y los lugares donde se va a 
hacer la arborización, para que no peleen con toda 
la arquitectura urbana de la ciudad, sino que sean un 
complemento urbanístico de esa arquitectura urbana, 
para que finalmente el paisaje urbano incluya de 
manera categórica todos los temas de arborización 
y esa arborización haga parte de esos modelos de 
desarrollo urbano.

Por consiguiente, también establece una comisión 
de seguimiento a esos planes maestros, integrada 
por sectores, por delegados de los Municipios 
metidos en la Asociación Nacional de Municipios 
de los Departamentos, plantea la posibilidad de 
que haya un representante de la Comisión Quinta 
de la Cámara, uno del Senado, para que puedan 
también participar y hacer sus aportes en un tema 
que es de competencia de las Comisiones Quintas 
del Congreso. Digamos que, en términos generales, 
le fija una obligación de tratar en el marco de sus 
condiciones presupuestales, para crear un sistema de 
información georreferenciado sobre la arborización 
de su territorio, de su municipio y de su casco urbano 
y mantener alimentado ese sistema de información 
permanentemente, porque él va a ser la base de las 
acciones que vaya a hacer hacia el futuro en esa 
materia.

De manera que, es un proyecto muy bonito 
y muy sencillo, que lo que busca es dotar de esa 
herramienta para fortalecer la cultura ambiental al 
interior de los Distritos y de los Municipios, para 
proteger esos ecosistemas que hay relacionados 
con los temas urbanos, luchar por esa vía también 
contra algo que nos está afectando a todos y que 
todos venimos haciendo un esfuerzo en esta materia, 
que es el tema del calentamiento global, a través 
de una de las herramientas más importantes que 

hay para eso, como lo es la arborización, mejorar 
el paisaje urbanístico, mejorar las condiciones de 
biodiversidad, estimular el desarrollo de la fauna y la 
flora en las ciudades y en los cascos urbanos y ese es 
fundamentalmente el propósito de esta herramienta 
que nos parece muy útil, nos parece muy pertinente 
en el marco de las actuales condiciones del cambio 
climático que afecta al país y afecta al mundo entero, 
mi estimado señor Presidente.

Yo creo que con esto podríamos dejar esta 
primera etapa ahí, pasaríamos a discutir el articulado 
con las proposiciones que hay para que en esa 
interacción podamos hacer precisión cada vez más 
de los elementos del proyecto. Muchas gracias, 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Le pregunto al Representante José Edilberto 
Caicedo Sastoque, que también aparece como 
ponente, si va a intervenir.

Intervención del Representante José Edilberto 
Caicedo Sastoque:

No Presidente, gracias, muy amable.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Correcto. Doctor Edward Rodríguez, ¿quiere 

hacer una manifestación en este momento o 
interactuamos con el coordinador ponente?

Intervención del Representante Edward 
David Rodríguez Rodríguez:

Presidente, medio minuto.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda.
Intervención del Representante Edward 

David Rodríguez Rodríguez:
Muchas gracias, Presidente. Primero quiero 

agradecer a Rubén Darío y al doctor José Caicedo, 
porque han nutrido este proyecto de ley, que es un 
proyecto que permite crear Ciudades y Municipios 
verdes, es empezar a crear una conciencia 
ambiental alrededor de cómo nosotros convivimos 
conjuntamente con el medio ambiente y cómo 
nosotros podemos generar en nuestras ciudades 
planeación, pero con una concientización ambiental 
muy fuerte; de tal manera que a la Comisión Quinta 
que lo nutrió y que ha venido ayudando en este 
propósito, toda la gratitud.

Toda la gratitud a Rubén Darío y, por supuesto, 
al doctor José Caicedo, pues es un proyecto para 
destacar en medio de este día de la tierra, que 
realmente permite que nosotros a las futuras 
generaciones les dejemos un mejor país, unas 
mejores ciudades y unos mejores municipios, por 
eso los hemos denominado: “Ciudades verdes o 
Municipios Verdes”, para que tengan herramientas 
estos Municipios con la universidad y como ya lo 
explicó Rubén Darío, que estas herramientas puedan 
ayudar a planear a largo plazo la convivencia del ser 
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humano con el medio ambiente. Presidente, muchas 
gracias. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Antes de someter las proposiciones del artículo 
1°, el doctor Germán Navas quiere hacer una 
intervención de 30 segundos sobre el proyecto, 
entonces concedámosle al doctor Navas la palabra. 
Bien pueda.

Intervención del Representante Carlos 
Germán Navas Talero:

Gracias Presidente. Es una constancia que 
dejo como Representante por Bogotá del Polo 
Democrático Alternativo. Aquí estamos elogiando 
las ciudades verdes, estamos elogiando el cuidado 
de la ecología y en tanto nosotros décimos esto, aquí 
en Bogotá sobre la Avenida 68 se están tumbando 
cuántos árboles se le atraviesan al Transmilenio 
de la Alcaldesa Claudia, usted nunca le dijo a los 
bogotanos que la iba a deforestar, usted decía que 
contrario a eso lucharía por la reforestación de 
Bogotá y lo que ha hecho en la 68 es todo lo contrario 
de lo que usted le prometió a los bogotanos. Gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Secretario artículo 1°, ¿cuántas proposiciones 
tiene?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, este artículo tiene 3 
proposiciones.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

¿A quién corresponden, Secretario?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La primera la firma Juan Carlos Wills, la segunda 

Jorge Méndez y la tercera Juan Carlos Losada. La 
primera de Juan Carlos Wills dice lo siguiente, no 
tiene aval, ninguna tiene aval:

Propone dentro del objeto:
Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene 

como objeto la planificación, fomento, protección 
y mantenimiento de la cobertura vegetal urbana 
y periurbana. Pide que se agregue: “en los 
Departamentos, Distritos, Municipios y territorios 
indígenas” y pide que se suprima lo que sigue: 
“en las ciudades, los Municipios y centros urbanos 
de todo el territorio nacional” entonces quedaría: 
“y territorios indígenas, además busca promover 
paralelamente una cultura ambiental como estrategia 
de conservación de los ecosistemas ambientales que 
inciden directamente en los entornos urbanos de 
nuestro país”.

Firma: Juan Carlos Wills.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Rubén Darío Molano, ¿esa 

proposición está avalada?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Presidente, esa proposición está avalada, 

hasta ahora tenemos avaladas en el artículo 1° la 

proposición de Juan Carlos y la proposición del 
doctor Jorge Méndez, pero no hemos podido expresar 
una opinión sobre la proposición de Juan Carlos 
Losada porque acaba de llegar y no la conocemos; 
entonces yo sugeriría que le diéramos la oportunidad 
al doctor Juan Carlos Losada de que nos explique en 
qué consiste la modificación del artículo 1°, para ver 
si la podemos avalar y quedaríamos con el artículo 
con las tres proposiciones, ya que todas van en la 
misma dirección.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Molano, es necesario leer cada una 
y que ustedes hagan manifestaciones individuales, 
frente a la tercera del doctor Losada le preguntaremos 
cuando le corresponda a él.

Entonces la proposición del doctor Juan Carlos 
Wills está avalada, usted lo acaba de manifestar. 
Doctor Juan Carlos Wills, sobre su proposición 
avalada en el artículo 1°, bien pueda.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Wills Ospina:

Gracias Presidente. Cordial saludo a todos los 
compañeros. Es una proposición muy sencilla, 
simplemente es un tema de redacción, de hacerle 
un cambio, de colocarle constitucionalmente 
los nombres a los Municipios y a las entidades 
territoriales y eso es lo que quiere la proposición 
para enriquecer el proyecto. Le agradezco al ponente 
y al autor por aceptar la proposición.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto. Léase, señor Secretario, la proposición 
del doctor Jorge Méndez.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Jorge Méndez, dice así:
Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene 

como objeto la planificación, fomento, protección 
y mantenimiento de la cobertura vegetal urbana 
y periurbana. Propone que lo siguiente quede 
eliminado: “en las entidades, los Municipios y 
centros urbanos”. Entonces quedaría:

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene 
como objeto la planificación, fomento, protección 
y mantenimiento de la cobertura vegetal urbana y 
periurbana de todo el territorio nacional.

El resto queda como viene en la ponencia.
Firma: Jorge Méndez.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Molano, ¿proposición avalada?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Avalada Presidente, sin ningún inconveniente, se 

complementa con la del doctor Juan Carlos Wills sin 
ningún problema.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Jorge Méndez, sobre su 
proposición avalada.
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Intervención del Representante Jorge Méndez 
Hernández:

Gracias Presidente. En efecto, es solamente para 
corregir un poco la redacción del proyecto, ya que 
la delimitación está clara, habla de zonas urbanas y 
periurbanas, entonces creo que sobra además hablar 
de ciudades y municipios, porque se entiende que 
es el objeto de este proyecto. Así que agradezco 
mucho al señor ponente por haber aceptado esta 
proposición.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, léase la proposición del doctor 
juan Carlos Losada, que es la tercera y última del 
artículo.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor Presidente, es una recomendación de 
redacción.

Después de donde dice: “de todo el territorio 
nacional”, ha quedado la palabra “además” en 
minúscula, entonces él la pone en mayúscula: 
“Además busca promover, paralelamente” y el resto 
queda como viene en la ponencia. Es un error de 
redacción simplemente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Molano.
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Presidente, está avalada sin ningún inconveniente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Juan Carlos Losada, sobre su 

proposición avalada del artículo 1°. Bueno, su 
proposición al artículo 1° está avalada.

Señor Secretario, en consideración, el artículo 
1° como viene en la ponencia con las proposiciones 
avaladas al doctor Juan Carlos Wills, Jorge Méndez 
y Juan Carlos Losada. Se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrarse, se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria el artículo 1° con las 
proposiciones avaladas?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la Plenaria, ¿se aprueba 
el artículo 1°con las proposiciones avaladas ya 
referidas?

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Artículo 2°, señor Secretario, ¿cuántas 
proposiciones tiene?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Tiene 2 proposiciones, señor Presidente, la 
primera es presentada por Alejandro Vega y pide:

Artículo 2°. Competencias. Donde dice: “serán 
las entidades responsables de la evaluación técnica”, 
que se le agregue la palabra: “mantenimiento” y 
continúa como viene en la ponencia: “seguimiento y 
control, apoyados en los Jardines Botánicos de orden 

público y privados que adelanten investigaciones al 
respecto”.

Pide entonces, en resumen, que se le agregue la 
palabra “mantenimiento” a este artículo en la parte 
pertinente.

Firma: Alejandro Vega.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Molano, ¿proposición avalada?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Avalada Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Alejandro Vega, sobre su 

proposición avalada del artículo 2°. Doctor 
Alejandro Vega.

Señor Secretario, siguiente proposición y última 
del artículo 2°, léala.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Es presentada por Juan Carlos Losada y dice lo 
siguiente:

Artículo 2°. Competencias. En donde dice: “así 
como los Jardines Botánicos de orden público”, 
se reemplace por: “Jardines Botánicos de carácter 
público”, es decir, cambia la palabra “orden” 
por “carácter público”. Y donde dice: “serán las 
entidades responsables de la evaluación técnica, 
seguimiento y control, apoyados en los Jardines 
Botánicos”, se elimine: “orden público” y quede: 
“públicos y privados que adelanten investigaciones 
al respecto”. Y pide que se agregue enseguida lo 
siguiente: “En todo caso, estas entidades podrán 
solicitar el acompañamiento técnico del Ministerio 
de Ambiente y Desarrollo Sostenible para 
cumplir con los propósitos de esta ley, en caso de 
considerarlo necesario”. El resto queda como viene 
en la ponencia.

Firma: Juan Carlos Losada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Rubén Darío Molano, sobre esta 

proposición.
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Avalada Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Juan Carlos Losada, sobre su 

proposición avalada en el artículo 2°. Igual la 
proposición queda avalada.

Señor Secretario, en consideración, el artículo 2° 
como viene en la ponencia, más las proposiciones 
avaladas al doctor Alejandro Vega y al doctor Juan 
Carlos Losada. Se abre la discusión, anuncio que va 
a cerrarse, se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria el artículo 2° con las 
proposiciones citadas que están avaladas?
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria, ¿aprueban el 
artículo 3° con las proposiciones?

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

2° Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Perdón. ¿Aprueban el artículo 2° con las 

proposiciones avaladas ya discutidas y leídas? Si 
alguien va a votar en contra, por favor lo manifiesta.

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ¿el artículo 3° cuántas 
proposiciones tiene?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El artículo 3° tiene tres proposiciones, la primera 
presentada por Jorge Méndez, dice lo siguiente:

Propone que en el párrafo número 3 quede de la 
siguiente manera:

Dicha Comisión deberá reunirse de forma 
ordinaria por lo menos una vez al año y de forma 
extraordinaria cuando por la naturaleza de los temas 
a tratar así lo solicite alguno de sus integrantes, 
escogerán presidente, vicepresidente y secretario y 
entregarán un informe con los avances de las metas 
del programa de arborización referente a la presente 
ley, el cual deberá estar disponible para consulta 
pública.

El resto como viene en la ponencia.
Firma: Jorge Méndez.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Rubén Darío Molano, ¿proposición 

avalada?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Avalada Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Jorge Méndez, sobre su 

proposición avalada del artículo 3°.
Intervención del Representante Jorge Méndez 

Hernández:
Gracias, señor Presidente. Lo que busca esto 

es que se logre formalizar esta Comisión de 
Seguimiento que está creando, entonces agradezco 
mucho al señor ponente por avalarla.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, segunda de 3 proposiciones del 
artículo 3°.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor Presidente. La siguiente es firmada por 
Jhon Arley Murillo y dice así:

“Artículo 3°. Comisión de seguimiento. En un 
plazo no mayor a doce (12) meses”, propone que se 
agregue: “contados a partir de la entrada en vigencia 
de la presente ley”. Eso en cuanto al párrafo primero.

En el párrafo segundo propone que quede de la 
siguiente manera: “Dicha Comisión deberá reunirse 
una vez al año, reunión en el cual se escogerá 
presidente, vicepresidente y se elaborará un informe 
con los avances de las metas del programa de 
arborización referente a la presente ley. Dicho informe 
deberá ser publicado en las páginas institucionales 
del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
de la Cámara de Representantes y del Senado de la 
República con el fin de ponerlo en conocimiento de 
la ciudadanía”.

Firma: Jhon Arley Murillo.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Rubén Darío Molano, ¿proposición 

avalada o no?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Avalada Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Jhon Arley Murillo, sobre su proposición 

avalada del artículo 3°.
Intervención del Representante Jhon Arley 

Murillo Benítez:
Presidente, solamente dar las gracias al ponente 

por el aval, pues lo que buscamos es solamente 
ayudar a hacer mucho más preciso el espíritu de la 
norma. Muchas gracias, Presidente y ponente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Secretario, tercera y última proposición del 
artículo 3°.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Es firmada por Juan Carlos Losada y dice lo 
siguiente:

En el párrafo primero propone que quede de la 
siguiente manera, con varias modificaciones que 
incluye la propuesta:

“Artículo 3°. Comisión de seguimiento. En 
un plazo no mayor a doce (12) meses luego de la 
entrada en vigencia de esta ley, se deberá crear la 
comisión de seguimiento a la presente ley, la cual 
estará compuesta por Un Alcalde delegado de la 
Asociación Colombiana de Ciudades Capitales, 
Un Alcalde delegado de la Federación Colombiana 
de Municipios, Un Gobernador delegado de 
la Federación Nacional de Departamentos, Un 
delegado del Ministerio de Medio Ambiente y 
Desarrollo Sostenible, Un delegado de Asocars, 
Un delegado de la Comisión Quinta de la Cámara 
de Representantes, Un delegado de la Comisión 
Quinta del Senado de la República y Dos delegados 
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de la Sociedad Civil con incidencia en temas 
medioambientales o de arborización urbana, 
quienes tendrán la función de realizar monitoreo al 
cumplimiento de las disposiciones inmersas en esta 
ley”.

En el párrafo segundo propone, donde dice: 
“vicepresidente y entregarán un informe”, pide que 
se agregue: “que debe ser público”. El resto del 
artículo como viene en la ponencia.

Firma: Juan Carlos Losada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Rubén Darío Molano, coordinador 

ponente, sobre este artículo.
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Avalada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Sobre esta proposición avalada del artículo 3°, 

doctor Juan Carlos Losada. Igual está avalada.
Secretario, no vamos al artículo 4°, que parece 

ser que tiene más proposiciones en otro sentido. 
Vamos al artículo 5° y dejamos el 4° para el final, 
por favor

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Tiene 3 proposiciones este artículo, señor 
Presidente y todas nos han manifestado que están 
avaladas. Edward Rodríguez firma la primera, dice:

Propone que en el artículo 5° el título quede:
“Artículo 5°. Censo y evaluación técnica 

fitosanitaria del arbolado y cobertura vegetal”.
Y en el parágrafo 1° quede así:
Parágrafo 1°. Para la realización del censo y 

la evaluación técnica fitosanitaria de que trata el 
presente artículo, se podrán realizar convenios con 
Instituciones de Educación Superior que tengan 
centros de investigación y/o oferten en programas 
académicos relacionados con la temática objeto de 
investigación.

Se nos olvidaba que en el artículo 5° propone 
que se agregue en la redacción final del párrafo, en 
donde dice: “Así como en”, se agregue: “los predios 
privados”. Propone que se agregue al artículo la 
expresión “los predios privados”.

El parágrafo 3° propone que quede de la siguiente 
manera:

Parágrafo 3°. Toda institución educativa pública 
o privada, en el marco de su autonomía, podrá 
promover jornadas de “sembratón” de árboles de 
especies nativas durante cada año.

Serán las autoridades ambientales, los jardines 
botánicos y las empresas de servicios públicos 
quienes coordinen las jornadas de “sembratón” de 
árboles.

El resto del artículo como viene en la ponencia.

Firma: Edward David Rodríguez.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Tenga presente, Secretario, que no hemos votado 

el artículo 3°, vamos a hacer el 5° y votamos los dos.
Representante Rubén Darío Molano, ¿proposición 

avalada o no?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Avalada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Correcto. Doctor Edward Rodríguez, autor del 

proyecto, sobre su proposición avalada en el artículo 
5°.

Siguiente proposición, señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dice así, firmada por Juan Carlos Losada que 

le hace varias modificaciones a todo el artículo, 
entonces voy a leerlo integralmente como lo 
propone:

Artículo 5°. Instituciones educativas o de 
investigación. Les corresponde a las autoridades 
distritales y municipales en coordinación con las 
autoridades ambientales, los jardines botánicos, 
empresas de servicios públicos, de universidades 
y/o centros de investigación, elaborar el censo y 
desarrollar una evaluación técnica fitosanitaria del 
arbolado y cobertura vegetal ubicado en las zonas de 
espacio público, instituciones públicas e instituciones 
privadas abiertas al público de su jurisdicción. La 
parte que dice: “espacios institucionales, así como 
en predios privados” pide eliminarla.

Parágrafo 1°. Propone que se agregue, donde 
dice: “georreferenciado”, la palabra “los distritos” 
con minúscula.

En el párrafo tercero, propone que quede de la 
siguiente manera:

“Los municipios, distritos y áreas metropolitanas 
podrán solicitar la asesoría y acompañamiento del 
Ministerio de Tecnologías de la Información y de las 
Comunicaciones para la construcción y operación 
del sistema de información georreferenciado”.

En el parágrafo tercero, donde dice: “pública 
o privada”, propone que se agregue: “podrá” y se 
elimine donde dice: “deberá”. Entonces quedaría:

“Parágrafo 3°. Toda institución educativa, 
pública o privada, podrá promover jornadas de 
‘sembratón’ de árboles de especies nativas durante 
cada año”.

El resto queda como viene en la ponencia.
Firma: Juan Carlos Losada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Rubén Darío Molano, sobre esta 

proposición, ¿avalada o no?
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Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Presidente, está avalada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Juan Carlos Losada, sobre su 

proposición avalada del artículo 5°.
Señor Secretario, tercera y última proposición del 

artículo 5°.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Es presentada por José Eliécer Salazar y propone 

lo siguiente:
En el parágrafo 1°, donde dice: “control y 

seguimiento silvicultural” propone que se agregue la 
preposición: “de” y sigue “cada jurisdicción, el cual 
deberá estar disponible para consulta pública” y pide 
que se le agregue: “de la ciudadanía en general”. El 
resto como viene en la ponencia.

Firma: José Eliécer Salazar.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Rubén Darío Molano, coordinador 

ponente, ¿proposición avalada?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Avalada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor José Eliécer Salazar, sobre su proposición 

avalada.
Intervención del Representante José Eliécer 

Salazar López:
Gracias, Presidente, y gracias al doctor Rubén 

Darío.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, en consideración, artículos 3° 

y 5° como vienen en la ponencia, más las siguientes 
proposiciones avaladas: en el artículo 3° al doctor 
Jorge Méndez, al doctor Jhon Arley Murillo y al 
doctor Juan Carlos Losada; en el 5° a los doctores 
Edward Rodríguez, Juan Carlos Losada y a Jorge 
Eliécer Salazar. Se abre la discusión, anuncio que va 
a cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria los dos 
artículos con las proposiciones avaladas mencionadas?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria, ¿se aprueban 
los artículos 3° y 5° con las proposiciones avaladas? 
Si alguien va a votar en contra, por favor lo manifiesta.

Señor Presidente, han sido aprobados por 
unanimidad los artículos 3° y 5° con las proposiciones 
avaladas.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, artículo 6°.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Edward Rodríguez propone en el artículo 6° que 

quede de la siguiente manera:

“Artículo 6°. Investigación y pedagogía 
ambiental. Se deberá desarrollar un plan de 
investigación de arborización, silvicultura y 
cobertura vegetal de acuerdo a cada jurisdicción, 
el cual será liderado por los entes territoriales, las 
autoridades ambientales en coordinación con los 
jardines botánicos, empresas de servicios públicos y 
centros de investigación.

Parágrafo 1°. Para desarrollar el plan de 
investigación de que trata el presente artículo 
se podrán realizar convenios con Instituciones 
de Educación Superior que tengan centros de 
investigación y/u oferten programas académicos 
relacionados con la temática objeto de investigación.

Parágrafo 2°. Los resultados de las 
investigaciones serán el soporte para la elaboración, 
publicación y divulgación de manuales de 
silvicultura urbana para el país y guías de manejo 
ambiental específicos para las condiciones de cada 
ciudad.

Parágrafo 3°. Estos manuales serán de obligatorio 
cumplimiento para las entidades públicas y privadas 
que intervengan las zonas verdes de las ciudades, 
municipios y/o centros urbanos.

Firma: Edward Rodríguez.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Rubén Darío Molano, ¿proposición 

avalada al autor del proyecto?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Presidente, totalmente avaladas.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Edward Rodríguez, sobre su proposición 

avalada del artículo 6°.
Intervención del Representante Edward 

David Rodríguez Rodríguez:
Presidente, es sencillamente sobre un tema de 

autonomía universitaria, así que es avanzar en eso.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, otra proposición sobre el 

artículo 6°, ¿hay una más o varias?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Una.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, léala por favor.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Juan Carlos Losada propone que quede así:
“Artículo 6°. Investigación y pedagogía 

ambiental. El Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible en coordinación con las 
entidades territoriales deberá desarrollar un plan 
de investigación de arborización, silvicultura 
y cobertura vegetal urbana. En el desarrollo de 
las investigaciones podrán concurrir los entes 
territoriales, las autoridades ambientales en 
coordinación con los jardines botánicos, empresas 
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de servicios públicos, universidades y/o centros de 
investigación”.

El parágrafo 1° propone que quede de la siguiente 
manera:

“Parágrafo 1°. Elimina toda la parte inicial 
y queda: “Incorporando como insumos las 
investigaciones de las que trata este artículo, el 
Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible 
deberá elaborar, publicar y divulgar de manera 
periódica manuales de silvicultura urbana para el 
país. Los distritos y municipios podrán acceder a los 
resultados de las investigaciones de las que trata el 
presente artículo para adecuar sus guías de manejo 
ambiental específicos para las condiciones de cada 
distrito o municipio.

Parágrafo 3°. Los manuales elaborados por el 
Ministerio de Ambiente fungirán como criterio 
técnico para las entidades públicas y privadas que 
intervengan las zonas verdes de los municipios, 
distritos y/o centros urbanos”.

Firma: Juan Carlos Losada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Rubén Darío Molano, ¿proposición 

avalada?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Presidente, yo veo que va en la misma dirección 

de la proposición del autor, de manera que no 
muestro ningún problema en avalarla.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Juan Carlos Losada, nuevamente 
proposición avalada en el artículo 6°de su autoría. 
Bueno, no está presente el doctor Losada, pero sus 
proposiciones están avaladas.

Secretario, ¿hay alguna otra proposición en el 
artículo 6°?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No, señor.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
En consideración, el artículo 6° como viene en 

la ponencia, más proposiciones avaladas al doctor 
Edward Rodríguez y al doctor Juan Carlos Losada. 
Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidencia a la Plenaria, ¿se aprueba 

el artículo 6° con las dos proposiciones avaladas? Si 
alguien va a votar en contra, por favor lo manifiesta.

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad el artículo 6° con las dos proposiciones 
avaladas.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Artículo 7°, Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto 

Mantilla Serrano:
Artículo 7°, dice la primera proposición de 

Edward Rodríguez:
Artículo 7°. Capacitación. Propone que se 

agregue lo siguiente al iniciar el párrafo primero: 
“Las Instituciones de Educación Superior públicas 
y privadas podrán, en el marco de su autonomía, 
incluir programas académicos para la formación 
de profesionales especializados en la gestión, 
planificación, evaluación y manejo silvicultural 
urbano.

El resto queda como viene en la ponencia.
Firma: Edward Rodríguez.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Rubén Darío Molano, ¿proposición 

avalada?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Avalada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Edward Rodríguez, sobre su 

proposición avalada del artículo 7°.
Intervención del Representante Edward 

David Rodríguez Rodríguez:
No, señor Presidente, sigamos por favor. 

Gracias.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, ¿qué otras proposiciones tiene 

el artículo 7°?
Secretario General, Jorge Humberto 

Mantilla Serrano:
Propone que sea modificado el artículo 7°, 

quedaría:
“Artículo 7°. Capacitación. El Gobierno 

nacional deberá incentivar a las universidades 
públicas y privadas, para que en el manejo de 
sus competencias y respetando su autonomía 
universitaria se adelante la formación de 
profesionales especializados en la gestión, 
planificación, evaluación y manejo silvicultural 
urbano.

Parágrafo. El SENA deberá adelantar acciones 
de capacitación básica y técnica en la plantación y 
manejo de árboles urbanos en todos los municipios 
y distritos del territorio nacional”.
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Firma: Juan Carlos Losada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Molano, ¿proposición avalada?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Presidente avalada. Va en la dirección del autor de 

preservar la autonomía universitaria y estimular a abrir 
un espacio en un tema tan importante como este.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Pregunto, ¿el doctor Juan Carlos Losada está en la 
plataforma?

Señor Secretario, ¿hay alguna otra proposición en el 
artículo 7°?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No señor.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Vamos al artículo 8°, por favor.
Perdón. En consideración, el artículo 7° como 

aparece en la ponencia, más proposiciones avaladas 
al doctor Edward Rodríguez y el doctor Juan Carlos 
Losada. Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, 
se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta el Presidente a la Plenaria ¿aprueban el 

artículo con las proposiciones avaladas? Si alguien va a 
votar negativamente, por favor lo manifiesta.

Señor Presidente, ha sido aprobado por unanimidad.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, artículo 8°.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El artículo 8° tiene una proposición presentada por 

Juan Carlos Losada, que dice lo siguiente:
“Artículo 8°. Informe ambiental. Semestralmente, 

con la entrada en funcionamiento de la Comisión de 
Seguimiento, las alcaldías en trabajo articulado con las 
autoridades ambientales y el Gobierno nacional, deberán 
presentar a la Comisión de Seguimiento de la que trata el 
artículo 3° de esta ley el avance en la siembra de árboles 
en el territorio nacional”.

Firma: Juan Carlos Losada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Rubén Darío Molano, la única 

proposición que tiene el artículo 8°, del doctor Juan 
Carlos Losada, ¿avalada o no?

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Avalada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Pregunto nuevamente, ¿el doctor Juan Carlos 

Losada está en plataforma para referirse a su 
proposición avalada del artículo 8°?

Señor Secretario, en consideración, el artículo 
8° como viene en la ponencia, más la proposición 

avalada del doctor Juan Carlos Losada. Se abre la 
discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria, señor Secretario?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Le pregunta el señor Presidente a la Plenaria, 

¿aprueba el artículo 8° con la proposición avalada? 
Si alguien va a votar negativamente, por favor lo 
manifiesta.

Señor Presidente, ha sido aprobado el artículo 8° 
con la proposición avalada.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Artículo 9°, Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Tiene una proposición de Juan Carlos Losada, 

que dice lo siguiente:
Artículo 9°. Propone en el párrafo primero, 

donde dice: “Programa de Manejo Silvicultural”, 
que se agregue: “Este debe ser formulado conforme 
a los lineamientos establecidos en el Plan Maestro”. 
Y donde dice: “de la autoridad ambiental”, se 
agregue: “y territorial competente para verificación 
del respectivo cumplimiento”. El resto como viene 
en la ponencia.

Firma: Juan Carlos Losada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Rubén Darío Molano, ¿esa proposición 

del artículo 9° del doctor Losada está avalada o no?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Está avalada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Pregunto nuevamente por el doctor Juan Carlos 

Losada sobre la proposición avalada de su artículo 
9°. Es que no nos responde desde el principio del 
proyecto y se le han avalado.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas:

Presidente, discúlpeme usted, si me da la palabra.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Si, bien pueda, que sea la oportunidad para usted 

referirse a las 9 proposiciones que le han aprobado 
en todos los artículos.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas:

Presidente, le pido mil disculpas; estaba en un foro 
ambiental y por eso me retiré unos minutos cuando 
terminó el proyecto del cual era autor, pues hoy es 
el Día de la Tierra y estoy invitado a multiplicidad 
de foros a nivel nacional e internacional sobre temas 
de medio ambiente y por eso me desconecté unos 
minutos. Les ruego me disculpen usted y la Plenaria, 
Presidente.

Lo primero es agradecerle enormemente al 
doctor Rubén Darío Molano por este proyecto 
importantísimo, pero además porque ha avalado 
prácticamente creo que las 9 proposiciones o sino 
la gran mayoría de ellas están avaladas y estando 
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ellas avaladas, ya habiendo sido explicadas por el 
coordinador ponente, no quiero yo quitarle tiempo 
a esta Plenaria.

Presidente, solamente quería agradecer por el 
aval de esas proposiciones al Representante Rubén 
Darío Molano, que además hace un enorme ejercicio 
de tolerancia conmigo siempre, la verdad que en la 
diferencia, porque somos terriblemente diferentes el 
Representante Molano y yo, pero hemos logrado un 
respeto gigantesco; le tengo un enorme respeto a él 
porque siempre ha dado los debates con altura y con 
argumentos. Hoy, doctor Caicedo y doctor Edward 
Rodríguez, que los veo sonriéndome a lo lejos, que 
el Representante Rubén Darío tenga en cuenta mis 
proposiciones es prueba de que en la diferencia se 
pueden construir legislaciones en favor del ambiente, 
de los animales y de Colombia. Muchísimas gracias, 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, en consideración, el artículo 
9° como viene en la ponencia, más la proposición 
avalada del doctor Juan Carlos Losada. Se abre la 
discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria, señor Secretario?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidencia a la Plenaria, ¿aprueba 

el artículo 9° con la proposición avalada? Si alguien 
va a votar negativamente, por favor lo manifiesta en 
estos momentos.

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad el artículo 9°con la proposición avalada.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Secretario, vamos al artículo 4°, que es el que nos 
resta, ¿cuántas proposiciones tiene?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

4 proposiciones tiene este artículo y la primera es 
presentada por Alejandro Vega:

Propone en el parágrafo 2° del artículo 4°, donde 
dice: “así como público y privado”, que se agregue: 
“mantenimiento y sostenimiento de las especies 
arbóreas que se encuentren en espacio público”.

Firma: Alejandro Vega.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Rubén Darío Molano, ¿esa 

proposición del doctor Vega está avalada?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Está avalada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Alejandro Vega, sobre su 

proposición avalada del artículo 4°.

Siguiente proposición del artículo 4°, Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dice lo siguiente, la proposición presentada por 

Buenaventura León:
Artículo 4°. Planificación y gestión. Propone, 

donde dice: “de la presente ley”, se agregue: “el 
Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible”, 
que se elimine lo que sigue: “se deberá” y queda 
reemplazado por: “formulará un Plan Maestro de 
Silvicultura Urbana y Cobertura Vegetal Urbana 
(PMSCVU)” y se agregue: “para el territorio 
nacional”.

En el parágrafo 3.2, donde dice: “las autoridades 
ambientales, los planes”, se agregue: “municipales, 
distritales o metropolitanos de silvicultura” y el 
resto queda como viene en la ponencia.

En el parágrafo 2.3, donde dice: “El Plan”, se 
agregue: “municipal, distrital o metropolitano” y el 
resto como viene en la ponencia, y así el resto como 
viene en la ponencia, respecto a lo demás del cuerpo 
del artículo.

Señor Presidente, ha sido leída.
Firma: Buenaventura León.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Rubén Darío Molano, proposición del 

doctor Buenaventura León en el artículo 4°.
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Presidente, no tendríamos inconvenientes, salvo la 

primera parte, ¿por qué razón?, porque en la primera 
parte de la proposición del doctor Buenaventura le 
impone al Ministerio de Ambiente la obligación 
de diseñar un Plan Nacional de Silvicultura y la 
verdad es que este es un proyecto que impone esa 
obligación para los entes territoriales, es para que 
ellos, con arreglo a sus particularidades climáticas, 
a sus condiciones geológicas y a sus condiciones 
culturales, acomoden sus propios planes en cada 
uno de sus territorios urbanos y periurbanos.

No le veo yo sentido en que el Gobierno nacional 
tenga que hacer un Plan Nacional de Silvicultura, 
además de los planes departamentales, de los planes 
distritales y de los planes de las áreas metropolitanas; 
entonces, salvo esa primera parte, yo avalaría todo 
lo demás y le pediría muy respetuosamente al doctor 
Buenaventura que la retirara.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Le pregunto al doctor Buenaventura León, 
respecto a la intervención del coordinador ponente, 
¿cuál es su opinión?, están solicitando modificar su 
proposición, excepto que usted considere que hay 
que someter a consideración.

Intervención del Representante Buenaventura 
León León:

No, muchas gracias, señor Presidente. Ya 
hablamos con el doctor Rubén Darío Molano y esta 
es una iniciativa de gran importancia para el medio 
ambiente.
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Yo quisiera dejar dos consideraciones, doctor 
Rubén Darío y doctor José Caicedo, nuestros 
compañeros acá de Cundinamarca, para que lo miren 
hacia futuro, y es la importancia de los humedales, 
mirar la importancia del tema hídrico también en las 
ciudades para el debate en Senado de la República e 
igualmente teniendo en cuenta que hoy 22 de abril 
es el día de la tierra, el 29 es el día del árbol, para 
que frente a la propuesta del proyecto de ley, doctor 
Rubén Darío, podamos generar una estrategia 
de “sembratón” de árboles, con ocasión de estas 
dos fechas, donde se vinculen todas las entidades 
públicas de todos los órdenes, nacional y territorial.

Con relación a la proposición, no hay ningún 
inconveniente, ya lo habíamos conversado 
privadamente y en ese orden de ideas, simplemente 
se lo dejo a consideración, doctor Rubén Darío, para 
que lo miren hacia el Senado de la República, que si 
bien no es establecer el plan maestro, de pronto que 
el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible sí 
establezca los lineamientos; eso me parece que sería 
importantísimo para tener una articulación y para 
tener unas líneas gruesas para cada ente territorial y 
para cada ciudad; entonces, que el Ministerio pueda 
establecer los lineamientos con relación a los demás. 
Pero no hay ningún inconveniente en dejar esa parte 
simplemente como como constancia del artículo.

Los otros tres aspectos de la modificación 
consisten en modificar o invertir el parágrafo 
2° con el parágrafo 3°, teniendo en cuenta que 
primero se debe hablar de la elaboración del plan y 
posteriormente ese contenido poderlo llevar al plan 
municipal, distrital o metropolitano. Igualmente, en 
nuestra proposición se plantea el Plan Municipal, 
Distrital o Metropolitano de Silvicultura y Cobertura 
Vegetal Urbana y Periurbana. Finalmente, que no lo 
leyó el señor Secretario, en el parágrafo 5 corregimos 
un error de redacción.

Entonces con esas consideraciones, Presidente, 
no hay ningún inconveniente en dejar la primera 
parte como constancia, pero sí dejando un mensaje 
de que ojalá se pudiera consagrar que el Ministerio 
de Ambiente y Desarrollo Sostenible sí establezca 
unos lineamientos para los Planes Maestros de 
Silvicultura Urbana Vegetal. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, sírvase entonces leer como 
quedaría la proposición conforme a la intervención 
del doctor Buenaventura y del doctor Molano.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Entonces la proposición del doctor Buenaventura 
quedaría solo modificando: “no planificación y 
gestión”. La parte primera del artículo queda como 
viene en la ponencia. El parágrafo 1 como viene en la 
ponencia. El parágrafo 2 quedaría: “los municipios, 
distritos y áreas metropolitanas” y en la parte que 
dice: “los Planes”, se agregue: “Municipales, 
Distritales o Metropolitanos de Silvicultura” y el 
resto como viene en la ponencia.

El parágrafo 2.3 quedaría de la siguiente manera: 
“Parágrafo 2.3. El Plan Municipal, Distrital o 
Metropolitano de Silvicultura y Cobertura Vegetal”, 
le agregaría entonces: “el Plan Municipal, Distrital 
o Metropolitano”. En el parágrafo 5, como lo 
dijo el doctor Buenaventura, propone en donde 
dice: “coordinación con las autoridades ambiental 
respectivas” que pongan: “ambientales respectivas”.

Firma: Buenaventura León.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Molano, ¿ese es el contenido de la 

proposición por avalar?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Así es, Presidente, está avalada en esas 

condiciones y acogemos la sugerencia del doctor 
Buenaventura, de que en el camino hacia el Senado, 
haya una especie de directrices que imparta el 
Ministerio del Medio Ambiente para un tema tan 
importante como este. Es muy importante.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Buenaventura, avalada.
Intervención del Representante Buenaventura 

León León:
Sí Presidente. Muchas gracias, doctor Rubén 

Darío Molano.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, tercera de cuatro proposiciones 

del artículo 4°.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Es presentada por Juan Carlos Losada.
Artículo 4°. Planificación y gestión. Propone que 

se agregue: “A partir del periodo institucional que 
inicia en el 2023 los municipios y distritos, con plena 
observancia de su autonomía territorial”, propone 
que se suprima: “a partir de la promulgación de la 
presente ley se deberá” y quede: “deberán formular 
un Plan Maestro de Silvicultura Urbana y Cobertura 
Vegetal Urbana (PMSCVU)” y propone que se 
agregue: “que permita adoptar las disposiciones y 
dar cumplimiento a los objetivos de esta ley”.

Parágrafo 1° como viene en la ponencia y 
parágrafo 2° igualmente. En el parágrafo 3°, 
que quede: “los municipios, distritos y áreas 
metropolitanas”, propone que se elimine: “elaboraran 
en coordinación con las autoridades ambientales” y 
quede: “metropolitanas, podrán solicitar asistencia 
técnica a las entidades ambientales de las que 
trata el artículo 2° de esta ley, para la formulación, 
implementación y evaluación”. El resto queda como 
viene en la ponencia. Y donde dice: “periurbana”, 
se agregue: “. En concordancia con lo dispuesto 
en el primer inciso de este artículo los municipios, 
distritos y áreas metropolitanas tendrán”, pide que 
se elimine la expresión “en” y quede: “un plazo 
no mayor a los dos (2) años ambientales a partir 
de”, se cambie: “publicación” por: “de la entrada 
en vigencia de la presente ley” y se agregue: “para 
formular el referido Plan Maestro”.
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Parágrafo 4°. Propone que quede de la siguiente 
manera:

Parágrafo 4°. Toda entidad del Estado deberá 
promover la participación de sus funcionarios en 
las jornadas de “sembratón de especies de árboles 
nativos. Esta jornada, así como la participación de 
los funcionarios de las entidades del Estado en ellas 
deberá realizarse en coordinación con las autoridades 
municipales, distritales y de las áreas metropolitanas 
y de conformidad con lo dispuesto en el instrumento 
de planificación de que trata el presente artículo”.

Parágrafo 5°. Propone que quede de la siguiente 
manera:

“Parágrafo 5°. Las condiciones técnicas de 
la jornada de “sembratón” deberán ser definidas”, 
propone que se elimine: “por los municipios, 
distritos y áreas metropolitanas” y quede: “por los 
municipios, distritos y áreas metropolitanas que 
en coordinación con las autoridades ambientales 
respectivas”. El resto como viene en la ponencia.

Firma: Juan Carlos Losada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Rubén Darío Molano, sobre esta 

proposición.
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Avalada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto. Doctor Juan Carlos Losada, sobre su 

proposición avalada en el artículo 4°.
Secretario, la cuarta proposición del artículo 4°.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El doctor José Eliécer Salazar propone en el 

parágrafo 1°, donde dice: “y demás instrumentos 
de planificación”, se agregue: “territorial”. El resto 
como viene en la ponencia.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Rubén Darío Molano, ¿proposición 
avalada?

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Por supuesto que avalada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor José Eliécer Salazar, bien pueda, sobre su 

proposición avalada.
Intervención del Representante José Eliécer 

Salazar López:
Gracias, Presidente. Es para que haya coherencia 

con lo que se hizo en el artículo 5°.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Correcto. Señor Secretario, en consideración, 

el artículo 4° como viene en la ponencia, más las 
siguientes 4 proposiciones avaladas, una del doctor 
Alejandro Vega, otra del doctor Buenaventura León, 
otra del doctor Juan Carlos Losada y otra del doctor 
José Eliécer Salazar. Se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria ese 
artículo con las proposiciones avaladas?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia de la Plenaria, ¿se 
aprueba el artículo 4° con las proposiciones avaladas 
ya discutidas? Si alguien va a votar de manera 
negativa, por favor lo manifiesta en estos momentos.

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad el artículo 4° con las proposiciones 
avaladas.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Entiendo, señor Secretario, que tenemos 
proposiciones de artículos nuevos, porque ya 
hemos terminado los 10 artículos, ¿es así, existen 
proposiciones de artículos nuevos?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Hay 2 proposiciones.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Sírvase darle lectura al primero.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
César Augusto Lorduy propone un artículo 

nuevo, que dice lo siguiente:
“Artículo nuevo. Los municipios, distritos y 

áreas metropolitanas adoptarán y ejecutarán los 
Planes Maestros de Silvicultura y Cobertura Vegetal 
Urbana y Periurbana que se hayan elaborado en 
coordinación con las autoridades ambientales 
correspondientes”.

Firma: César Augusto Lorduy.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Rubén Darío Molano, sobre esta 

proposición de artículo nuevo.
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Me parece perfecto que quede expresamente la 

obligación de que los tiene que adoptar y los tienen 
que ejecutar. Está avalada, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante César Lorduy, sobre su proposición 
avalada de artículo nuevo.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Gracias, Presidente. Muchísimas gracias al 
doctor Rubén Darío Molano y felicitar al doctor 
Edward Rodríguez.

Presidente, regáleme unos minutos, porque 
yo quiero contarles que esta es una proposición 
resultado de lo que hemos venido haciendo en 
Barranquilla. En el año 2018, el exalcalde Alex Char 
decidió sembrar en Barranquilla 300.000 árboles y 
después de haberse adoptado, doctor Rubén Darío, 
el Plan de Silvicultura, con esos 300.000 árboles, 
hoy llevamos apenas 2 años largos de haberse 
cumplido ese propósito del exalcalde Alex Char y 
ya llevamos150.000 árboles sembrados, entonces 
eso le ha permitido a la Ciudad de Barranquilla 



Gaceta del Congreso  158 Lunes, 7 de marzo de 2022 Página 87

convertirse por segunda oportunidad en una de 
las 60 ciudades del mundo consagradas así por la 
FAO, como de las más arboleadas del planeta y 
aspiramos a convertirnos en la ciudad biodiversa 
de Colombia, permanentemente sembrando árboles. 
Pero, además, nos han aumentado el número de 
metros cuadrados por habitante y ha disminuido en 
6 grados la temperatura alrededor de las áreas que 
se han sembrado; entonces este plan ejecutado lo 
pueden observar en Barranquilla.

Muchísimas gracias, doctor Rubén Molano, 
porque esto sirve para que esos planes se adopten y 
se ejecuten en el resto de las ciudades de Colombia.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, en consideración, la proposición 
de artículo nuevo avalada por los ponentes y suscrita 
por el doctor César Lorduy. Se abre la discusión, 
anuncio que va a cerrarse.

¿Aprueba esta Cámara la proposición de artículo 
nuevo?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, hay otra proposición, pero toca 
por aparte.

Pregunta la Presidencia a la Plenaria: ¿Aprueban 
el artículo nuevo leído, presentado por el doctor 
César Augusto Lorduy? Si alguien va a votar 
negativamente, por favor lo manifiesta.

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad este artículo nuevo presentado por 
César Lorduy.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sírvase darle lectura a la otra proposición de 
artículo nuevo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Otro artículo nuevo, dice así:
Artículo nuevo. Las entidades públicas o 

privadas que se benefician económicamente de la 
extracción de recursos hídricos para garantizar el 
servicio público domiciliario del agua tendrán la 
obligación de autorizar las cuencas y nacimientos 
hídricos de donde extraen dichos recursos para 
seguir garantizando el servicio público domiciliario 
del agua a las zonas urbanas. Estas entidades serán 
vigiladas por las autoridades ambientales.

Firma: José Eliécer Salazar.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Rubén Darío Molano, ¿proposición 

avalada al doctor José Eliécer Salazar?
Intervención del Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Yo quisiera que el doctor José Eliécer nos regalara 

una mayor ilustración sobre su proposición antes de 
tomar una decisión, Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor José Eliécer Salazar, bien pueda, para que 
justifique su proposición de artículo nuevo.

Intervención del Representante José Eliécer 
Salazar López:

Gracias, Presidente, y gracias al doctor Rubén 
Darío. ¿Cuál es la idea? Aparentemente podría 
uno creer que no tiene nada que ver con la ley 
que estamos tratando, pero les pongo un ejemplo, 
aquí en Valledupar, en la Gobernación del Cesar, 
se implementó un vivero que va a producir al 
año 2 millones de árboles; por cierto, vamos a 
entregar árboles para todos, no sólo municipios y 
departamento, sino para otros departamentos y todas 
esas actividades son gracias a que tenemos un río 
bendito, que se llama el río Guatapurí.

Seguramente, doctor Rubén Darío, en otra ley 
dirá esto, pero lo que uno siente es que el río sirve 
para darle el agua a Emdupar, que es la empresa de 
servicios públicos y esta a su vez le paga una tarifa 
a la corporación, que es Corpocesar, pero nunca 
invierten un peso en la cuenca. Entonces mañana 
vamos a estar con unos planes de arborización 
urbana muy hermosos, pero no vamos a tener agua 
para regarlas, y por eso es que quiero que hagamos 
la conexión, que por supuesto hagamos esta ley, que 
me parece la más hermosa y la más sensible que 
hemos trabajado en los últimos años en el Congreso, 
pero que también protejamos las cuencas, porque no 
se puede si no protegemos el agua con que vamos 
a regar los árboles. A mí sí me gustaría que algún 
día invadiéramos todo nuestro país en árboles, pero 
tenemos que cuidar el agua para que esos árboles 
se mantengan en el tiempo. Esa es la preocupación, 
doctor Rubén Darío.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Rubén Darío Molano, con esa 
explicación usted toma la decisión.

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Presidente, quisiera pedirle muy respetuosamente 
al doctor José Eliécer que la dejemos como 
constancia, primero porque siento que se sale de 
la naturaleza del proyecto y segundo porque el 
proyecto también establece que las empresas de 
servicios públicos deberán participar en los planes 
de arbolados que se desarrollan en los municipios 
donde tienen su jurisdicción, y queda muy fácil que 
si tienen esa obligación, puedan concertar con el ente 
territorial y con las demás autoridades ambientales, 
bien sea Corporaciones Autónomas, para que ese 
programa empiece, por ejemplo, por la protección 
de las cuencas de donde toman el agua para poder 
hacer la venta en la modalidad de servicios públicos.

Entonces yo pienso que, para no correr un 
riesgo innecesario en el proyecto, dado que está la 
obligación de que las empresas de servicios públicos 
participen en esos planes de arborados, dado que hay 
un mandato de coordinación entre todas entidades, 
yo creería que para no afectar la tranquilidad del 
proyecto, podríamos dejarla como constancia, 
doctor Jorge Eliécer, con esa recomendación.
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Intervención del Representante Jorge Eliécer 
Salazar López:

Con mucho gusto Presidente, la dejo como 
constancia, ni más faltaba.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor José Edilberto Caicedo, bien pueda.
Intervención del Representante José Edilberto 

Caicedo Sastoque:
Gracias, Presidente. Era en esa misma línea 

del doctor Rubén Darío Molano, es perfectamente 
entendible la preocupación del mantenimiento de 
la silvicultura urbana, incluyendo el riego, pero 
creo que es mejor dejarla como constancia, por las 
consideraciones que también comparto del doctor 
Rubén Darío Molano.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, quedando como constancia esta 
proposición, hemos culminado. Sírvase darle lectura 
al título y a la pregunta.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título: “Por medio del cual se promueve la 
arborización urbana y periurbana con énfasis en 
especies nativas para conservar la biodiversidad y 
mejorar el equilibrio ambiental de los distritos y 
municipios de todo el territorio nacional”.

Y la pregunta: ¿Quiere la Plenaria que este 
proyecto continúe su trámite para ser ley de la 
República?

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En consideración, título y pregunta del presente 
proyecto de ley. Se abre la discusión, anuncio que va 
a cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, vótense título y pregunta por 
plataforma, como acostumbramos en todos los 
proyectos de ley. Sírvase ordenar la apertura del 
registro.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el título y la pregunta 
de este Proyecto de ley 146. Pueden votar, señores 
Representantes.

Rubén Darío Molano Piñeros vota Sí.
Edward David Rodríguez Rodríguez vota Sí.
José Edilberto Caicedo Sastoque vota Sí.
Al final recogemos el resto de los votos de 

quienes no podían votar de manera electrónica.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Secretario, sírvase recoger los votos manuales 

adicionales.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Luis Fernando Gómez Betancourt vota Sí.
Óscar Tulio Lizcano González vota Sí.

Rodrigo Arturo Rojas Lara vota Sí.
Teresa de Jesús Enríquez Rosero vota Sí.
Gloria Betty Zorro Africano vota Sí.
Óscar Hernán Sánchez León vota Sí.
Jorge Méndez Hernández vota Sí.
Nilton Córdoba Manyoma vota Sí.
Jaime Felipe Lozada Polanco vota Sí.
Henry Fernando Correal Herrera vota Sí.
Jaime Armando Yepes Martínez vota Sí.
Juan David Vélez Trujillo vota Sí.
Diego Patiño Amariles vota Sí.
Modesto Enrique Aguilera Vides vota Sí.
Nidia Marcela Osorio Salgado vota Sí.
Jairo Reinaldo Cala Suárez vota Sí.
Jhon Arley Murillo Benítez vota Sí.
Edwin Fabián Orduz Díaz vota Sí.
Intervención de la Representante Teresa de 

Jesús Enríquez Rosero:
Secretario, que pena, ya registró mi voto el 

sistema.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Enríquez retira su voto manual.
Intervención del Representante Óscar Tulio 

Lizcano González:
Lizcano también registró su voto, Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Lizcano retira su voto manual.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, ordene el cierre del registro y 

anuncie la votación.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién falta?, por favor.
Diela Liliana Benavides Solarte vota Sí.
Norma Hurtado Sánchez vota Sí.
¿Quién más? Se cierra el registro y la votación es 

como sigue:
Por el Sí: Rubén Darío Molano, Edward 

Rodríguez, José Caicedo, Fernando Gómez, Rodrigo 
Rojas, Betty Zorro, Óscar Sánchez, Jorge Méndez, 
Nilton Córdoba, Jaime Lozada, Henry Correal, 
Jaime Yepes, Juan David Vélez, Diego Patiño, 
Modesto Aguilera, Nidia Osorio, Jairo Cala, Arley 
Murillo, Edwin Fabián Orduz, Liliana Benavides y 
Norma Hurtado; 21 votos manuales por el Sí, 108 
electrónicos, para un total por el Sí de 129 votos.

Por el No: 0 votos electrónicos, 0 votos manuales.
Señor Presidente, han sido aprobados el título y 

la pregunta del Proyecto de ley número 146.
Publicación registro de votación
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ha sido aprobado este 
importante proyecto de ley, que dará su curso al 
Senado de la República y con la voluntad de los 
Senadores podrá convertirse en ley de la República.

Vamos a dar el uso de la palabra a los dos 
coordinadores ponentes y al señor autor y acto 
seguido anunciaríamos y levantaríamos Plenaria 
para el día martes. Doctor Rubén Darío Molano, 
bien pueda, tiene usted el uso de la palabra como 
coordinador ponente de este proyecto.

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Presidente, primero que todo mil gracias a usted 
y a la Mesa Directiva, por poner esta importante 
iniciativa en el Orden del Día. Un agradecimiento 
muy especial a la Plenaria por su comprensión, pero 
de manera muy especial a todos los Representantes 
que con sus proposiciones contribuyeron 
enormemente a mejorar este proyecto y a tener un 
documento más robusto, que seguramente harán con 
mucha más facilidad su tránsito en el Senado de la 
República.

Pero, además, un agradecimiento doble, porque 
la participación de todos ellos, de todos los que 
formularon estas proposiciones, lo que demuestra 
claramente es que la protección medioambiental está 
por encima de los presupuestos ideológicos en los que 

a veces nos enredamos infantilmente. Absolutamente 
todos los que habitamos este planeta tenemos la 
obligación, desde donde estemos, de desarrollar 
acciones, propósitos y proyectos y ejecutarlos, 
sobre todo, como lo decía el profe Lorduy, para que 
busquen la protección de nuestra casa principal y 
de nuestra casa madre que es la naturaleza, porque 
todos tenemos la obligación hoy, no solamente con 
nosotros, sino con las generaciones futuras de hacer 
nuestro mejor esfuerzo para entregarles un planeta 
en el que puedan vivir con todas las oportunidades 
que hemos tenido nosotros. Mil gracias a todos, mil 
gracias al Presidente y una felicitación muy especial 
al doctor Edward Rodríguez, autor de este proyecto.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante José Edilberto Caicedo, también 
coordinador ponente, bien pueda.

Intervención del Representante José Edilberto 
Caicedo Sastoque:

Gracias, señor Presidente. Muy brevemente, 
quisiera agradecerle por la iniciativa al colega 
Edward Rodríguez, a Rubén Darío por toda su 
tarea, a todos los compañeros que hicieron bastantes 
proposiciones y alimentaron el proyecto.

Un par de notas, yo creo que la silvicultura 
urbana es muy importante y este es un ejemplo de un 
proyecto sencillo, pero que puede tener un alcance 
importante en la conservación de los árboles de 
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las zonas urbanas. Es aterrador ver cómo la gente 
usufructúa, sobre todo en zonas cálidas, inclusive 
la sombra de los árboles y el paisaje, la Fitotextura 
urbana, pero no hay un plan de manejo y de atención 
a esa silvicultura y a esos árboles de los cascos 
urbanos. Muchas veces totalmente abandonados, 
pues no los podan, no los arreglan y uno no ve que 
haya una fertilización por parte de una alcaldía para 
mejorar la floración, para mejorar el comportamiento 
y la apariencia física de un árbol.

De tal manera que este proyecto invita a que los 
Alcaldes incluyan dentro de las tareas de la Secretaría 
de Desarrollo Económico y de la Umata un Plan 
de Ordenamiento Forestal Urbano y Periurbano y 
eso me parece que es fundamental. De manera que 
celebro que hayamos sacado adelante este proyecto 
y a Rubén Darío que hizo un trabajo muy importante; 
yo lo que hice fue secundarle su claridad y su aporte 
valioso a este proyecto. Agradecerles a todos los 
compañeros sus aportes y el respaldo al mismo. 
Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Le vamos a otorgar entonces el uso de la palabra 
al autor único del proyecto, doctor Edward David 
Rodríguez, usted está acá en el atril del Salón 
Elíptico. Bien pueda, tiene el uso de la palabra.

Intervención del Representante Edward 
David Rodríguez Rodríguez:

Presidente gracias. Bill Gates en su último libro 
“Cómo evitar un desastre climático”, hablaba de 
dos cifras, una de 51.000.000 y la otra 0; pues bien, 
en ese libro demuestra cómo hoy al año emitimos 
51.000.000 de gases, que es lo que produce el 
calentamiento global.

Hoy yo quiero decirle al país que hace muchos 
años yo empecé a soñar con cómo trabajar mejor 
en evitar que siguiéramos con este calentamiento 
global, querido Secretario, y lo hice visitando 
una ciudad que es Kioto, donde se firmó uno de 
los primeros protocolos y donde recogí toda una 
agenda ambiental, eso en el año 2009, y esa agenda 
ambiental ha sido acogida por el Congreso de la 
República en varios elementos.

El primero, este Congreso ha disminuido en un 
65% el consumo de bolsas plásticas en Colombia 
y no acabó con la industria; por el contrario, 
generó creo algo que es muy importante, que es la 
concientización de llevar el canasto o reutilizar la 
bolsa plástica y eso se llama conciencia ambiental. 
Pero este proyecto, querido Presidente, es ambicioso; 
es un proyecto que ayuda con lo que Iván Duque ha 
dicho y le ha prometido a la comunidad internacional 
y al país: 280 millones de árboles es un primer paso 
para que todas las ciudades sean planificadas y que 
haya una planeación ambiental y no lo que queramos 
sembrar o lo que se vea más bonito, sino que 
nuestros técnicos, las personas que han estudiado 
para ello, serán los que determinen a través de la 
ciencia, a través de las universidades, a través de los 
entes territoriales y de común acuerdo, cómo vamos 
a planear esas ciudades verdes, ciudades en donde 
se pueda respirar, ciudades donde podamos evitar el 

calentamiento global, ciudades que sin duda serán la 
herencia más importante que les demos a las futuras 
generaciones.

A la Plenaria mi gratitud y afecto, a Rubén Darío 
todo el afecto, al doctor, como yo le digo, al gran 
pájaro de Cundinamarca, todo el afecto. Quiero 
decirles que Colombia avanza y hoy en el día de la 
tierra, lo mejor que le hemos podido dar o con lo 
mejor que hemos podido homenajear, es con estos 
proyectos y con este proyecto de ley que sin duda 
será una herramienta de la cual nos sentiremos 
orgullosos en los próximos años y para las futuras 
generaciones. Mil gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted, Representante. Esta sesión fue 
transmitida a través del Canal Institucional y los 
canales de YouTube del Congreso de la República. 
La Cámara de Representantes les cumple a los temas 
ambientales y animalistas. Hemos institucionalizado 
un día al año que concuerda con la celebración del 
día internacional de la Tierra; normalmente ha de 
ser un día miércoles, para garantizar televisión, 
pero esperamos que las Mesas Directivas futuras 
mantengan esta institucionalización y la fortalezcan.

Varios proyectos de ley en discusión que han 
sido aprobados seguirán su curso en el Senado de 
la República y algunos otros no se alcanzarán a 
discutir, pero se seguirán incluyendo en los órdenes 
del día futuros.

Señor Secretario, sírvase anunciar proyectos para 
el día martes próximo a las 2 de la tarde y levantemos 
la sesión del día de hoy.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se anuncian los siguientes proyectos para el 
martes 27 de abril de 2021:

Proyecto de ley número 132 de 2019 Cámara, 
por medio de la cual se establecen como estrategia 
para la preservación, prevención y mitigación de los 
ecosistemas y la biodiversidad en las vías terrestres.

Proyecto de ley número 503 de 2020 Cámara, 
291 de 2020, Senado, por medio de la cual se 
aprueba el Tratado entre la República de Colombia 
y la República Popular China.

Proyecto de ley número 505 de 2020 Cámara, 
313 de 2020, Senado, por medio de la cual se aprueba 
el Convenio Constitutivo del Fondo Multilateral de 
Inversiones 3 y el Convenio de Administración del 
Fondo Multilateral de Inversiones 3, aprobados 
mediante Resolución AGB17AG3AG417 y MYF del 
13 de 2017, de la Asamblea de Gobernadores del 
Banco Interamericano de Desarrollo.

Proyecto de ley número 198 de 2020 Cámara, 
acumulado con el Proyecto de ley número 324 de 
2020 Cámara, por medio de la cual se reconoce, se 
impulsa y se protege el biche y sus derivados como 
bebidas ancestrales y artesanales tradicionales.

Proyecto de ley número 451 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual la Nación se asocia a la 
conmemoración de los 170 años de la Fundación 
del Municipio de Jericó, en el departamento de 
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Antioquia, y rinde homenaje a sus habitantes y se 
dictan otras disposiciones.

Proyecto de Acto Legislativo número 521 de 
2020 Cámara, por el cual se modifican los artículos 
328 y 356 de la Constitución Política, otorgándole 
la categoría del Distrito Turístico, Cultural e 
Histórico, al Municipio de Puerto Colombia, en el 
departamento del Atlántico.

Proyecto de Acto Legislativo número 508 
de 2021 Cámara, por medio del cual se modifica 
el artículo 138 de la Constitución Política de 
Colombia, primera vuelta.

Proyecto de ley número 448 de 2020, Cámara, 
por medio de la cual se modifica el Decreto 
Legislativo 491 de 2020.

Proyecto de Ley Estatutaria número 295 de 
2020 Cámara, acumulado con los Proyectos de 
Ley número 430 de 2020 Cámara y 468 de 2020 
Cámara, por la cual se modifica la Ley 270 de 1996, 
Estatutaria de la Administración de Justicia.

Han sido anunciados los proyectos de ley para 
la sesión del martes 27 de abril de 2021, a las 2:00 
p. m.

Se levanta la sesión por orden de la Presidencia, 
siendo las 3:47 p. m., del día jueves 22 de abril de 
2021. Muy buenas tardes a todos los honorables 
Representantes, a los que nos están viendo y 
escuchando, un saludo muy especial.

Constancias
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El Presidente,
GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ

La Primera Vicepresidenta,
ASTRID SÁNCHEZ MONTES DE OCA

El Segundo Vicepresidente,
CARLOS GERMÁN NAVAS TALERO

El Secretario General
JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO

El Subsecretario General,
RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ
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